
Австралийский доллар 21,4979

Английский фунт 49,9825

Белорусский рубль*** 13,2874

Датская крона* 45,9348

Доллар США 28,5990

Евро 34,2959

Исландская крона** 46,4873

Казахский тенге** 21,3362

Канадский доллар 24,3998

Норвежская крона* 43,9241

СДР 41,2629

Сингапурский доллар 16,8895

Новая турецкая лира 20,9516

Украинская гривна* 55,9251

Шведская крона* 36,6527

Швейцарский франк 22,1663

Японская иена** 24,9294

*За 10    **За 100   ***За 1000    

Официальные курсы валют

ЦБ России на 14.10.05
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ГОРОД ПОД ПРИЦЕЛОМ
Боевики ворвались в Нальчик

ВПЕРВЫЕ

У тюменской се-
мьи со средними
доходами в бли-
жайшие годы по-
явится возмож-
ность жить в соб-
ственном доме с
земельным уча-
стком | с. 3
ТОЛЬКО В «РГ»

В понедельник,
17 октября, у чи-
тателей «Россий-
ской газеты» бу-
дет редкая воз-
можность побы-
вать в «сердце»
Федеральной та-
моженной служ-
бы | с. 4
КОММЕНТАРИЙ

Вчера правитель-
ство России одо-
брило законо-
проект об отмене
ареста как вида
наказания| с.9

ОФИЦИАЛЬНАЯ
ПЯТНИЦА

ДОКУМЕНТЫ 
В НОМЕРЕ

с. 10 Порядок 
доведения до сведения застрахо-
ванных лиц формы заявления о
выборе инвестиционного порт-
феля 

СОБЫТИЕ

Английский дра-
матург и сцена-
рист Харолд Пин-
тер стал лауреа-
том Нобелевской
премии в области
литературы. | с. 13

АНОНС

ТЕРРОРИЗМ

Алена Ларина
НАЛЬЧИК

Михаил Фалалеев,
Наталья Козлова, 
Игорь Елков,
Владимир Федосенко

ВЧЕРАШНЕЕ утро в Нальчике
оказалось очень  недобрым.
Приблизительно в девять утра
в северной части столицы Ка-
бардино-Балкарии раздались
автоматные очереди.  

По какому-то символичному сте-
чению обстоятельств этот район
Нальчика, где прозвучали первые
выстрелы, называется Стрелка.
Это не тихая окраина. Здесь распо-
ложена большая автобусная стан-
ция, откуда идут рейсы даже на Мо-
скву, а также самый крупный в го-
роде рынок. Чуть позже автомат-
ные очереди перекрыли взрывы
гранат, выстрелы звучали уже по
всему городу. Банды боевиков син-
хронно напали на здания респуб-
ликанских управлений МВД и
ФСБ, трех райотделов внутренних
дел, военкомат, погранотряд и аэ-
ропорт. Несколько выстрелов из
гранатомета было совершено и по
двум школам, расположенным не-
подалеку от правоохранительных
структур.

Как рассказал «Российской га-
зете» начальник Управления ин-
формации, региональных общест-
венных связей МВД России Вале-
рий Грибакин, на самом деле все
началось около четырех часов утра
на окраине города в лесном масси-
ве близ поселка Белая Речка. Там
городские милиционеры обнару-
жили и блокировали в одном из до-
мов десяток бандитов. Боевики
оказали ожесточенное сопротив-
ление, трое из них были убиты. По
данным «РГ», ночная операция си-
ловиков была очень результатив-
ной: удалось задержать не только
рядовых бандитов, но и несколь-
ких боевиков, имеющих немалый
вес среди ваххабитов на Кавказе.
Милиция, таким образом, нанесла
упреждающий удар по террори-
стам, запланировавшим нападение
на Нальчик. К сожалению, нападе-
ние все равно состоялось — банди-
ты от своего плана не отказались.

Военные и милиционеры отре-
агировали на нападение достаточ-
но оперативно. Город был тут же
оцеплен федеральными силами.
Соседние Ставропольский край,
Северная Осетия и Карачаево-
Черкесия усилили охрану границ с
Кабардино-Балкарией.

После 11 утра информация о
происходящем продолжала быть
крайне тревожной. 

— Я нахожусь рядом со зданием
ФСБ, выстрелы уже не слышны, но
говорят, что где-то поблизости за-
сел снайпер, — кричал по телефону
Игорь, житель Нальчика, которо-
му удалось дозвониться коррес-
понденту «РГ». — Самое страшное
было около 10 утра, тогда велся
ожесточенный обстрел, слыша-
лись взрывы. Когда я выходил на
улицу, то видел несколько трупов. 

Корреспонденты «РГ» смогли
дозвониться и до самих чекистов в
Нальчик. 

Здание ФСБ, как нам сказали,
действительно пытались взять
штурмом. Даже по телефону во
время нашего разговора была
слышна перестрелка. Контрраз-
ведчики успели сказать, что потерь
среди них нет. Но есть несколько
легко раненых. Из окон они видят
на улице тела погибших боевиков.

По утверждению сотрудника
местного ФСБ, то, что творится
сейчас за  окнами их здания, никак
не связано с какой-либо борьбой за
власть. Стреляют в городе сторон-
ники Басаева при активной под-
держке местного джамаата. Чеки-
сты подтвердили: то, что происхо-
дит  — это сорванная властями и в

первую очередь правоохранитель-
ными органами, операция боеви-
ков.

По предварительным оценкам,
напавшие были вооружены авто-
матами Калашникова с подстволь-
ными гранатометами и ручными
гранатами. Некоторые автоматы
бандиты сняли с бойцов патруль-
но-постовой службы, убитых в те-
чение этого лета. Милиционеров
специально расстреливали, чтобы
завладеть оружием.

Утром прошел слух, что одна из
школ Нальчика захвачена банди-
тами, об этом сообщило даже
французское информагентство. Но
это оказалось неправдой. По сло-
вам очевидцев, школы в Нальчике
вчера не работали, а уже пришед-
ших на уроки учеников быстро от-
правили по домам. Многие родите-
ли при первых выстрелах в панике
кинулись искать своих детей. 

Информация о том, что банди-
ты захватили аэропорт, также не
подтвердилась. Утром они пыта-
лись напасть на роту 135-го  мото-
стрелкового полка, базирующую-
ся около аэропорта, но атака была
отбита. В самом аэропорту в тот
момент были пассажиры только
одного чартерного рейса. Но их ус-
пели взять под охрану, и никто не
пострадал.

Вчера днем в Нальчик прибыл
полномочный представитель пре-
зидента в Южном федеральном ок-
руге Дмитрий Козак. Генпрокура-
тура еще вчерашним утром возбу-
дила уголовное дело о нападении
на город и отправила в Кабардино-
Балкарию большую бригаду следо-
вателей.

По данным на 14.45, в Цент-
ральную клиническую больницу
Нальчика поступили 54 раненых,
15 человек, по сведениям главврача
Аксера Жигунова, скончались. 

По словам заместителя главы

правительства Кабардино-Балка-
рии Михаила Балкизова, курирую-
щего социальное направление, в
больницы дополнительно доста-
вили продукты и медикаменты, а
также была усилена их охрана. 

Многие жители КБР во время
нападения оставались на своих ра-
бочих местах, узнавая о происхо-
дящем по телевизору или по теле-
фону, — связь в городе хоть с пере-
боями, но работала. 

— Мы слышали выстрелы неда-
леко от мечети — на углу улиц Шо-
генцукова и Осетинской. Там про-
изошло столкновение между бое-
виками и работниками правоохра-
нительных структур, но боевиков
никто из нас не видел, — рассказы-
вает секретарь духовного управле-
ния мусульман республики Мурат
Сибеков. — Соборная мечеть весь
день была открыта.

В 14 часов в Соборной мечети,
находящейся в самом центре горо-
да (на углу улиц Шогенцукова и
проспекта Ленина), прошла обыч-
ная служба, в которой, по словам
Мурата Сибекова, участвовали
около двадцати верующих. 

По словам очевидцев, побывав-
ших на посту ДПС «Шалушка»,
расположенном на одной из окра-
ин Нальчика, вчера днем там на-
блюдался поток машин и маршрут-
ных такси, покидавших город.
Въезд был запрещен — дорогу ми-
лиционеры перегородили грузови-
ком, а для выезда из города остави-
ли небольшую щель. Выяснилось,
что бандиты разграбили оружей-
ный магазин «Арсенал». 

Начальник пресс-службы Вну-
тренних войск МВД России пол-
ковник Василий Панченков рас-
сказал «Российской газете», что
как только началась стрельба, в бой
вступила группа оперативного уп-
равления. 

Окончание на с. 2

«Это были
ваххабиты —

наши
и пришлые»

ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА

Арсен Каноков

ПРЕЗИДЕНТ
КАБАРДИНО-БАЛКАРИИ 

В НАПАДЕНИИ на Нальчик
участвовали около 150 экс-
тремистов из ваххабитской
группировки «Джамаат».  У
нас есть данные, что это были
как наши местные ваххаби-
ты, так и пришлые, в том чис-
ле из Чечни. 

В ходе отражения атаки на госу-
дарственные учреждения и боев
на улицах Нальчика примерно 50
боевиков уничтожены, часть  уда-
лось захватить живыми. Никакой
паники в городе не было. Боеви-
кам не удалось дезорганизовать
работу власти и захватить какой-
либо объект. 

Информация некоторых
СМИ о том, что они захватили
школу и детский сад, — абсо-
лютная чушь. Наоборот, детей
эвакуировали сотрудники пра-
воохранительных структур. По
предварительным данным, в
результате нападения 12 мир-
ных жителей погибли, около 50
находятся в больницах. Пока у
нас есть информация о гибели
семерых сотрудников правоох-
ранительных органов. В ре-
зультате действий правоохра-
нительных органов боевики
рассеяны по городу и его окра-
инам, их преследуют и уничто-
жают.  

Некоторых боевиков удалось взять живыми.

Бои шли в самом центре Нальчика.
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ПОДРОБНОСТИ

Юрий Гаврилов

СЛУХИ о том, что к спецопе-
рации в Нальчике привлекли
целый мотострелковый полк,
оказались несколько преуве-
личенными. «Наше участие
там самое минимальное», —
прокомментировали в воен-
ном ведомстве вчерашние
бои в столице Кабардино-
Балкарии. 

Под огнем боевиков оказалось
единственное войсковое подраз-
деление — рота 135-го мото-
стрелкового полка, прикрывав-
шая местный аэродром. Ее сол-
даты встретили боевиков во все-
оружии. 

— По нашим данным, убитых
и раненых в подразделении нет,
— проинформировали «РГ» в
минобороны.

Уже после того, как весть о
нападении на Нальчик облетела
округу, из гарнизона Прохлад-
ный, где дислоцируется штаб
135-го полка, в столицу Кабар-
дино-Балкарии подтянули под-
крепление — более 300 солдат и
офицеров на штатной технике.
Они, не вступая в огневой кон-
такт с бандитами, оцепили го-
род, перекрывая пути отхода.

А ведь поначалу информаци-
онные ленты выдавали тревож-
ные сообщения: 135-й полк ата-
кован, военнослужащие заняли
круговую оборону и, возможно,
среди личного состава есть уби-
тые. На самом деле эта воинская
часть находится в двух с полови-
ной часах езды от Нальчика.
135-й полк относится к числу
наиболее боеспособных в Севе-
ро-Кавказском военном округе,
в чем не так давно лично убедил-
ся министр обороны РФ Сергей
Иванов. В начале июля он под-
нял по тревоге одну из рот, и мо-
тострелки в течение часа отби-

вались от «злоумышленников»,
передавали задержанных мест-
ной милиции. Сергей Иванов то-
гда особо подчеркнул, что уче-
ния не были показушными, по-
скольку к тому моменту подраз-
деление уже неделю стояло в
контртеррористическом дежур-
стве. 

Пока не допрошены аресто-
ванные в Нальчике боевики,
трудно однозначно сказать: по-
чему они не рискнули сунуться в
Прохладный, где сосредоточены
немалые арсеналы оружия и бо-
евой техники, а избрали объек-
том нападения столицу Кабар-
ды. Однако сомневаться в том,
что гарнизон был готов к неожи-
данному нападению, не прихо-
дится.

Весь вчерашний день «РГ»
пыталась дозвониться до рес-
публиканского военного комис-
сариата. Телефон дежурного и
военкома генерал-майора Сос-
ланбека Бетрозова молчал. Су-
дить о том, как отражали нападе-
ние в РВК, можно лишь по отры-
вочным сведениям из Нальчика
да скупой информации из воен-
ного ведомства. Кабардино-
Балкария — не самый «урожай-
ный» в смысле призыва россий-
ский регион, поэтому в респуб-
ликанском комиссариате служат
несколько десятков офицеров и
гражданских специалистов.
Они-то и организовали отпор
бандитам, превратив здание в
неприступную огневую точку.

— На порог военкомата бое-
виков не пустили, хотя бой там
шел нешуточный, — рассказали
«РГ» в оборонном ведомстве. 

Сведения о погибших и ране-
ных среди военкоматчиков весь
вчерашний день поступали про-
тиворечивые. Но перед подписа-
нием этого номера в Генштабе
дали понять, что потери есть, хо-
тя они несопоставимы с теми,
что понесли правоохранители и
спецслужбы республики.

Армия за оцепление 
не вышла

И на аэродром в Нальчике боевиков 
не пустила
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Ахмет Акбашев, 
КОРРЕСПОНДЕНТ «ГАЗЕТЫ ЮГА»:

— То, что произошло сегодня,
для многих оказалось неожидан-
ным, но, на мой взгляд, — это ре-
зультат запланированных дейст-
вий боевиков. Дело в том, что в те-
чение прошлой недели сотрудни-
ки Управления по борьбе с орга-
низованной преступностью при
МВД Кабардино-Балкарии задер-
жали троих жителей республики.
Их подозревают в причастности к
радикальным экстремистским
группам и подготовке терактов на
территории нашего города. У за-
держанных изъяли схему аэро-
порта и Управления внутренних
дел. Кроме того, 9 октября сило-
вики обнаружили на местном за-
воде железобетонных изделий
целый арсенал боеприпасов и
взрывчатых веществ. Изъятой
взрывчатки хватило бы для под-
рыва нескольких жилых домов.
Среди всего прочего было не-
сколько мешков аммиачной сели-
тры, 40 пластиковых ведер селит-
ры, перемешанной с алюминие-
вой пудрой, 8 кг гексогена в пла-
стиковом ведре, пять тротиловых
шашек, гранаты, боеприпасы к
гранатометам, сотни патронов
различного калибра. 

Алла Егорьева, 
СЕКРЕТАРЬ МИНИСТРА ПО ДЕЛАМ ГО

И ЧС РЕСПУБЛИКИ КАБАРДИНО-

БАЛКАРИЯ:

— Мы находимся в здании ми-
нистерства, оно расположено на
улице Чернышевского  в доме 19.
Рядом с нашим зданием на 12.00 по
московскому времени все спокой-
но, проходят люди, ездят машины,
паники нет, но некая напряжен-
ность чувствуется. Пока шла на ра-
боту, конечно, ни танков, ни воору-
женных людей не видела, ведь ра-
бочий день у нас начинается рано.
А сообщения о захвате стали по-
ступать лишь около десяти утра.
Сейчас наши сотрудники заняты
тем, что пытаются связаться с род-
ными и знакомыми, выяснить, все
ли нормально, поскольку пример-
но в час стали поступать сообще-
ния о первых жертвах. Кстати, доз-
вониться очень сложно, городские

телефонные линии перегружены, а
мобильные не работают. Всю ин-
формацию мы получаем по телеви-
зору, другого источника новостей у
нас пока нет.

Хазеша Таов, 
ПРОРЕКТОР ПО ВНЕШНИМ СВЯЗЯМ

ГОСУДАРСТВЕННОГО УНИВЕРСИТЕТА: 

— Мы как узнали о нападении
боевиков в начале одиннадцатого
утра, так всех студентов отпустили
по домам, причем, чтобы они не
попали в передрягу, маршруты им
выбирали обходные. Главным бы-
ло не попасть в центр города, где
шел настоящий бой. Наш универ-
ситет расположен на улице Черны-
шевского в доме № 173 — это окра-
ина города. До территории боевых
действий далеко, поэтому ни выст-
релов, ни взрывов не слышно. Мы,
сотрудники университета, решили
пока не расходиться. Остались вме-
сте с местной охраной сторожить
здание и имущество, надеемся, что
ничего страшного не произойдет и
ситуацию скоро урегулируют. До
вашего звонка домашним пытался
звонить, но номер срывается. Пе-
реживаю, как они там? 

Касболат Кумахов, 
ПРОГРАММИСТ:

— Где-то в районе полдесятого
утра я вызвал такси до дома, при-
шлось работать ночью. Пока ехал,
слышал взрывы в районе ФСБ. Но
сейчас, в 13.30 по московскому вре-
мени, вроде бы все начало успокаи-
ваться. Пришел домой, стал друзь-
ям звонить, родным. Оказалось,
что очень много людей распустили
с работы по домам, а мобильные
недоступны, городские
телефонные линии перегружены.
Я живу в районе больницы №7 на
улице Шогенцукова, так что подоб-
ные разборки вижу не первый раз.
До этого я был свидетелем первого

подрыва прокуратуры КБР, точно
год не помню, в середине девяно-
стых, меня тогда выселили на двое
суток из дома при ликвидации бое-
виков. Надоело это все! У нас мно-

гонациональный дружный народ.
Мы уважаем обычаи и вероиспове-
дания других народов, хотим про-
сто жить и работать.

Андрей Крутенко, 
АДМИНИСТРАТОР САЙТА МЕСТНОЙ

ТЕЛЕФОННОЙ СЕТИ:

— Около двух часов дня в горо-
де стало почти тихо, выстрелов не
слышно. Но еще минут двадцать
назад бой шел на улице Пушкина,
у здания наркоконтроля, это да-
лековато от нас, ведь наш офис на-
ходится на пересечении улицы
Пушкина с Головко, но стрельба
даже здесь была слышна. Боль-
шинство кафе и магазинов закры-
ты и, как говорят их владельцы,

сегодня уже не заработают. Пани-
ки нет, поскольку на улице почти
нет людей. Спецназовцев под ок-
нами не видно. Правда, тут неда-
леко здание Дома правительства
республики, скорее всего, все си-
лы там. Частных машин тоже не
видно. Кстати, по Интернету кол-
леги сообщили, что в районе
«Стрелки» по-прежнему слышны
стрельбы и взрывы. 

Юрий Гречко, 
ПРЕСС-СЕКРЕТАРЬ МОБИЛЬНОЙ

КОМПАНИИ:

— В районе аэропорта была
отключена базовая станция. По
телевизору сообщили, что ее взо-
рвали боевики. Но что там про-
изошло на самом деле, сейчас со
стопроцентной уверенностью
сказать нельзя. На самом деле
она просто обесточена. Я созва-
нивался с нашими техническими
специалистами. Они говорят,
внутри силовой установки авто-
матной очередью перебило про-
вода. 

Вартан (фамилию 
не назвал), 
ДЕЖУРНЫЙ ПО ЖЭК № 5, 

УЛ. НОГМОВА, 63:

— Все государственные орга-
низации города сегодня закрыты,
ЖЭКи в том числе. В помещениях
дежурит по одному мужчине для
защиты от мародеров. Мы полу-
чили от начальства категориче-
скую инструкцию: ни при каких
обстоятельствах не выходить на
улицу, поскольку боевики стреля-
ют также и в гражданское населе-
ние. Говорят, что на улице Осе-
тинской расстреляли в упор це-
лую машину с людьми. Нас преду-
предили также, что мобильные
телефоны работать не будут, по-

скольку во время атаки на город-
ской телетрансляционный центр
разрушено оборудование. Стаци-
онарные телефоны пока действу-
ют. На нашей улице расположено
отделение милиции, которое то
ли было захвачено, то ли просто
подверглось нападению. Оттуда
слышались частая автоматная
стрельба очередями, крики, по-
том прозвучало два или три взры-

ва. После этого по улице пробежа-
ли человек двадцать подростков,
некоторые — в школьной форме.
Раненых или пострадавших, на
мой взгляд, среди них не было,
крови я не видел, просто они были
очень испуганы, особенно млад-
шие. А сейчас в городе уже тихо,
стрельбы не слышно. Большинст-
во жителей пока сидят по домам,
но некоторые любопытствующие
уже вышли на улицы.

Игорь Кожухов, 
ЖИТЕЛЬ ЦЕНТРА НАЛЬЧИКА, 

УЛ. ТОЛСТОГО, 96: 

— Примерно в десять часов ут-
ра прямо недалеко от дома разда-
лись выстрелы. Я ринулся за доче-
рью в детский сад, где уже к мо-
менту моего прихода собралась
куча взволнованных родителей.
Остановилось движение в цент-
ральной части города. Где-то час
мы были в неведении, что проис-
ходит, но подозревали, что, по
всей видимости, это теракт. Мест-
ное телевидение наши предполо-
жения подтвердило: 2-е РОВД и
ФСБ оккупировали боевики.
Сейчас, в 12 часов, выстрелы раз-
даются уже с большими интерва-
лами. Из окна видно, как возле
подъездов собираются любопыт-
ствующие толпы. Народ оживил-
ся после шока, но, по-моему, рано.

Вика Хорват, 
ДЕЖУРНАЯ МЕДСЕСТРА

ТРАВМАТОЛОГИЧЕСКОГО ОТДЕЛЕНИЯ

РЕСПУБЛИКАНСКОЙ БОЛЬНИЦЫ:

— К двум часам уже госпитали-
зированы 58 человек. Большинст-
во направляется сразу на опера-
цию: ранения в основном огне-
стрельные, тяжелые. Пришлось
вызвать весь больничный штат
врачей, но размещать больных не-
куда — дефицит коечных мест.
Троих прооперированных муж-
чин мы положили прямо в кори-
дор. Еще хуже обстоит ситуация в
других отделениях. Хорошо, что
пока хватает медикаментов, но мы
не знаем, долго ли продержимся на
своих запасах.

Подготовили 
Ирина Огилько, 

Михаил Осин, 
Сергей Минабутдинов, 

Эльвира Чамян

Всем — по домам!
Корреспонденты «РГ» — на прямой связи с жителями Нальчика

Окончание. Начало на с. 1
Такие группы созданы год на-

зад в каждом регионе Южного ад-
министративного округа. В них
входят подразделения практиче-
ски всех силовых структур —
минобороны, ФСБ, МЧС и,  разу-
меется, спецназы МВД. Возглав-
ляют их полковники внутренних
войск — их фамилии не разгла-
шаются. Совсем недавно их лич-
но инструктировал президент
России. Суть инструктажа, поми-
мо чисто тактических приемов, —
в предоставлении полной само-
стоятельности в своих действиях. 

Командиры этих групп вправе
принимать решения без оглядки
на любое начальство, не дожида-
ясь всевозможных согласований,
указаний и разрешений. Правда,
и спрос в случае неудачи с них бу-
дет — мало не покажется.  

Вчерашний бой в Нальчике
показал, что идея создания групп
оперативного управления себя
полностью оправдала. Несмотря
на внезапное нападение, маски-
ровку под местных жителей, бан-
диты не сумели почти нигде до-
биться поставленных целей. В го-
роде с ними сразу же вступил в
бой батальон патрульно-посто-
вой службы. Боевики сумели за-
хватить 2-й отдел внутренних дел
на улице Латышева, откуда спус-

тя три часа их выбили бойцы
спецназа внутренних войск. Ког-
да материал готовился к печати,
спецназовцы отлавливали пос-
ледних террористов, скрываю-
щихся на верхнем этаже и крыше.
А вот в 3-м райотделе милиции
ситуация оказалась намного
серьезнее: боевики смогли захва-
тить первый этаж здания и взять
заложников. На момент подписа-
ния номера туда подтягивалась
бронетехника, райотдел был оце-
плен.

По сообщениям из Нальчика,
во второй половине дня боевики
бросали оружие и пытались
скрыться под видом местных жи-
телей. Чтобы не выпустить пре-
ступников из города и отразить
возможные новые бандитские
атаки, из Владикавказа туда были
переброшены подразделения
внутренних войск.

Наблюдатели отмечают, что
сценарий вчерашнего нападения
бандитов на Нальчик напомина-
ет атаку банды боевиков на Наз-
рань в ночь на 22 июня 2004 года.
Тогда в ходе «мести боевиков со-
трудникам правоохранительных
органов» в Ингушетии погибли
79 человек, в том числе 43 сотруд-
ника правоохранительных орга-
нов, более 100 человек были ра-
нены. 

Город под прицелом

В течение всего дня Влади-
миру Путину в оперативном ре-
жиме докладывали о ситуации в
Нальчике. Вчера же президент
встретился с первым заместите-
лем министра внутренних дел
Александром Чекалиным.
«Владимиром Путиным дано
поручение принять меры к пол-
ному блокированию города,
чтобы ни один боевик не поки-
нул черту города. Все, кто будет
с оружием в руках и будет ока-

зывать вооруженное сопротив-
ление, должны быть подвергну-
ты ликвидации», — сказал зам-
министра после встречи. «Эта
команда будет выполнена. Те,
кто будет оказывать сопротив-
ление, будут ликвидированы»,
— подчеркнул Чекалин. Он на-
помнил, что согласно указу пре-
зидента во всех субъектах Юж-
ного федерального округа были
образованы группы оператив-
ного управления (ГРОУ), кото-

рые консолидированы под од-
ним руководителем. По его сло-
вам, ГРОУ под руководством
полковника Стрельчука срабо-
тала «быстро, четко и эффек-
тивно». 

Чекалин прибыл на доклад к
президенту, так как его началь-
ник — министр внутренних дел
Рашид Нургалиев вчера нахо-
дился в Люксембурге на встрече
министров юстиции и внутрен-
них дел России и «тройки» Ев-

росоюза. По сведениям из МВД
РФ, получив информацию о со-
бытиях в Нальчике, Нургалиев
принял решение прервать свой
визит и экстренно вернуться в
Москву. 

В МВД сообщили также, что
по указанию Нургалиева в
Нальчик вылетел заместитель
министра Андрей Новиков, ку-
рирующий блок криминальной
милиции. «Ему поручено воз-
главить штаб по координации

действий сил и средств по линии
МВД. Вместе с Новиковым в
Нальчик вылетели офицеры
центрального аппарата МВД и
бойцы спецподразделений», —
сказали в МВД. 

Кроме того, министром было
дано указание главкому Внут-
ренних войск Николаю Рогож-
кину в оперативном порядке пе-
ребросить в Нальчик все необ-
ходимые силы и средства, что
было выполнено.

«Боевики приходят по плану»

Сергей Гончаров
ПРЕЗИДЕНТ АССОЦИАЦИИ ВЕТЕРАНОВ ГРУППЫ «АЛЬФА» 

Это далеко не первая аналогичная операция, которую бо-
евики проводят на Северном Кавказе. Ничего чрезвы-
чайного в этой ситуации я не вижу — это плановая опера-
ция боевиков, которая доказывает, что они есть, что они
не уничтожены. Речь идет о системе: если на Ингушетию
нападали сто боевиков, то сейчас двести—триста. Мас-
штабы нарастают. И это было ожидаемое событие при
той системе, которую мы имеем на Северном Кавказе. Да-
гестан, Ингушетия, теперь Кабардино-Балкария — зве-
нья одной цепи в том бардаке, который творится там. Нет
никакой эффективной системы противодействия, более
того, ее и не может быть при нынешней коррумпирован-
ности чиновничьего аппарата в этих республиках. Систе-
ма правоохранительных органов не просто коррумпиро-
вана, там едва ли не ежедневно есть случаи откровенного
предательства. В противном случае местная милиция и
спецслужбы, наверное, смогли бы заметить 150—250 бо-
евиков.

МВД обещает 
добить боевиков

Нургалиев прервал рабочую поездку в Люксембург

Бандиты хотели
скрыться на самолете

МНЕНИЕ

Владимир Полетаев

ЮРИЙ Кетов, прокурор Ка-
бардино-Балкарии, в беседе с
корреспондентом «РГ» отме-
тил, что ситуация в Нальчике
к полудню полностью нахо-
дилась под контролем. 

Уже установлено, что в нападе-
нии на Нальчик принимали уча-
стие до 10 мобильных групп бое-
виков. По мнению Кетова,  бан-

диты пытались захватить аэро-
порт, скорее всего для того, что-
бы воздушным транспортом ис-
чезнуть из блокированного го-
рода. Потому что то, что Наль-
чик будет «закрыт» сразу после
их нападения,  они знали зара-
нее. Однако, когда бандиты по-
няли, что пора бежать, а аэро-
порт захватить не удалось, они
начали останавливать на улице
автомашины, под угрозой ору-
жия выгоняли на дорогу водите-
лей и пытались на этих автомо-
билях скрыться. 

Точка 
без отсчета
Россия нуждается 

в едином
антитеррористическом

центре

МНЕНИЕ

Сергей Ознобищев 

ДИРЕКТОР ИНСТИТУТА
СТРАТЕГИЧЕСКИХ ОЦЕНОК:

— ВЧЕРАШНИЕ трагические
события в Нальчике предста-
вляют для России еще один
акт проявления доморощен-
ного терроризма. 

До тех пор, пока мы будем пря-
таться за устраивающих кого-то
объяснения и извиняющие под-
час собственное бездействие и
неоднозначно неэффективные
действия, списывать происхо-
дящее на международный тер-
роризм, мы будем обречены на
клонирование Беслана, вчераш-
них событий в Нальчике, все это
будет повторяться.

Этот конвейер насилия, тер-
роризма необходимо остано-
вить. Но ведь до сих пор у нас не
принят закон о противодейст-
вии терроризму. Пока в Госдуме
он принят в первом чтении.
Сколько еще должно погибнуть
россиян, чтобы наконец он был
принят?

Есть два аспекта терроризма.
Это политический и организа-
ционный. Политический будет
актуален до тех пор, и это дока-
зывает мировая практика, пока
идеологические и политические
корни этого насилия не будут
выдернуты политическими же
методами. Хотя не исключают-
ся и силовые методы. Надо в
первую очередь политическими
средствами устранить перво-
причину терроризма. А это в
России — ситуация в Чечне. Эту
часть России надо поставить на
нормальные рельсы граждан-
ского развития. А пока там су-
ществуют двойные стандарты и
подходы к ситуации, мы не смо-
жем заставить людей полно-
стью переключиться на мирную
жизнь.

Надо договариваться со все-
ми, с кем можно. У нас это назы-
вается — «со всеми здоровыми
силами». И в этот список долж-
ны входить и влиятельные, реа-
листически мыслящие полевые
командиры. Там тоже есть ра-
зумные люди, которым надоела
война. При этом надо предпри-
нимать и все меры к полному за-
крытию чеченской границы.
Это очень дорого, но жизнь лю-
дей бесценна.

Что касается организацион-
ных мер, то эффективным ре-
шением может быть срочное со-
здание единого антитеррори-
стического центра, который
был бы локализован и располо-
жен где-то на Кавказе, причем
центрального подчинения с аб-
солютным единоначалием.
Главное, чтобы его возглавил
человек, который  отвечал бы за
разрешение подобных ситуа-
ций. Ведь и Беслан, и вчерашние
события в Нальчике свидетель-
ствуют о том, что в политиче-
ской власти и в силовом коман-
довании до сих пор существует
полная неразбериха. Это надо
исключить. Иначе террористи-
ческие удары будут продол-
жаться, в первую очередь по на-
циональным окраинам России.
Ведь, скажем честно, там сило-
вые структуры слабы и коррум-
пированны.

Еще один момент. До сих пор
не известно общественности,
как появились террористы в
Беслане, как они проникали в
другие города. Это «игра в прят-
ки» силовиков от общественно-
сти наносит только вред. И те,
кто находится на острие борьбы
с этим злом, должны чувство-
вать себя людьми привилегиро-
ванными, уважаемыми в госу-
дарстве, иметь достойное суще-
ствование. Но этого сегодня мы
не наблюдаем.

И пока не будет разрублено
это сочетание политических
первопричин и организацион-
ных, мы будем обречены на та-
кие удары в спину, в слабо защи-
щенные места. А они, конечно,
— не центральные города. Хотя
и там происходят теракты. Кав-
казские и прикавказские рес-
публики сегодня обречены на
нападения террористов.

Что касается превентивных
мер, кроме создания единого
антитеррористического центра,
надо исключить творчество на
месте. Иначе все это превраща-
ется в неразбериху, когда все бо-
ятся взять ответственность на
себя. Этим пользуются террори-
сты.

Еще раз хочу подчеркнуть
важность скорейшего создания
единого антитеррористическо-
го центра с четко прописными
инструкциями, а главное —
сильной разведкой. Ведь в Нью-
Йорке на основании информа-
ции хорошо сработавшей раз-
ведки смогли предотвратить
теракты в метро.

Подготовил
Владимир Богданов

Пришел домой, стал друзьям
звонить, родным. Оказалось, 
что очень много людей
распустили с работы по домам

Большая часть
госпитализированных
направляется сразу на операцию:
ранения в основном
огнестрельные, тяжелые
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На недельку,
до второго

Национальная жилищная
программа —

новую Тюмень построят 
в Комарове 

ПРОЕКТ

Татьяна Юртина
ТЮМЕНСКАЯ ОБЛАСТЬ

У ТЮМЕНСКОЙ семьи со
средними доходами в бли-
жайшие годы появится воз-
можность жить в собствен-
ном доме с земельным участ-
ком, провозгласил недавно
губернатор Сергей Собянин.
Объявлено и место, где будет
осуществлен проект, — дерев-
ня Комарово. 

Генплан, по которому Тюмень раз-
вивалась до последнего времени,
предполагал, что в областном цен-
тре будет проживать максимум
300 тысяч жителей. Его недочеты
породили массу проблем в реали-
зации градостроительной полити-
ки. Столица Сибири уже давно
превысила некогда прогнозный
показатель. По данным переписи,
здесь проживают 560 тысяч чело-
век, но к этой цифре можно смело
добавить еще несколько десятков
тысяч, которые не учитываются
официальной статистикой. Уже не
раз новый генплан рассматривал-
ся на координационном совете
правительства области. 

Разработчики проекта из
Санкт-Петербурга пришли к не-
утешительному выводу: если го-
род будет развиваться прежними
темпами, то уже к 2010 году будет
полностью исчерпан весь резерв
инженерных сетей. Чтобы этого
не произошло, они должны раз-
виваться опережающими темпа-
ми. Вводится мораторий на мно-
гоэтажное строительство за пре-
делами объездной дороги. Инди-
видуальное жилье должно быть,
по замыслу заказчиков, доступ-
ным по цене, сопоставимым с по-
купкой квартиры, чтобы любой
работающий человек имел воз-
можность жить за городом, в эко-
логически чистом районе.

Проектом предусмотрено воз-
ведение в течение пяти лет мил-
лиона квадратных метров жилья
в экологически чистом районе
Тюмени — Комарове. Под по-
стройку одноэтажных домов вы-
делено 6,5 тысячи участков. Пло-
щадь каждого дома составит от
130 до 150 квадратных метров.
Стоимость жилья, по расчетам
специалистов, будет не выше, чем
цена квартиры в городской черте. 

Проект будет реализовывать-
ся поэтапно. Планируется выде-
лить бюджетный кредит в разме-
ре 500 миллионов рублей област-
ному фонду развития жилищного
строительства, который на эти
деньги сможет подготовить тер-
риторию под застройку. Ежегод-
но планируется сдавать около 200
тысяч квадратных метров жилья,
то есть вся программа может быть
реализована в течение пяти лет. 

Тысячи тюменцев смогут пере-
ехать на постоянное место жи-
тельства за город. Кроме индиви-
дуального жилья, в Комарове
планируется строительство таун-
хаузов, зоны отдыха, объектов
соцкультбыта. Архитекторы уже
разработали несколько вариан-
тов жилых домов, проекты адми-
нистративных и общественно
значимых зданий.

Каким будет Комарово через
пять лет, пока трудно предста-
вить. Но хорошо уже то, что мест-
ные власти не боятся ставить пе-
ред собой глобальные задачи, в
числе которых обеспечение ком-
фортной среды для жизни сиби-
ряков.

КОММЕНТАРИЙ

Сергей Собянин,
ГУБЕРНАТОР ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ:

— Жилье на земле должно воз-
водиться с учетом местных кли-
матических условий, быть долго-
вечным, красивым, экологичным
и строиться из местных материа-
лов. Будущий хозяин сам сможет
определить, что ему по душе —
кирпичный дом либо деревян-
ный. Не должно быть никаких па-
нелей и «сэндвичей», которые не
отвечают сибирским условиям. За
объездной дорогой должна быть
только малоэтажная застройка, в
городе достаточно свободной зе-
мли, на которой можно продол-
жать строительство многоквар-
тирных коробок.
Тем временем

Сегодня программы
ипотечного кредитова-
ния жилья действуют в
половине российских
регионов. 
Одним из самых эффек-
тивных механизмов фи-
нансирования строи-
тельства жилья может
стать институт строи-
тельно-сберегательных
касс (ССК). Так считают
в аппарате полпреда
президента РФ в Сибир-
ском федеральном окру-
ге и межрегиональной
ассоциации «Сибирское
соглашение», где подго-
товлены предложения
правительству РФ по ре-
ализации национально-
го проекта «Доступное
жилье». 

Две «России»
будут

сотрудничать
«Единороссы» 
и бизнесмены

подписали соглашение 
о взаимодействии

ДУМА

Тамара Шкель

ВЧЕРА в Госдуме две «Рос-
сии» — «Единая» и «Деловая»
— подписали соглашение о
сотрудничестве и взаимодей-
ствии. 

Сотрудничать партия «Единая
Россия» и общероссийская обще-
ственная организация «Деловая
Россия» собираются в самых раз-
ных сферах. Это намерение под-
твердили своими подписями их ли-
деры Борис Грызлов и Борис Ти-
тов. А главными целями совмест-
ных действий «единороссов» и
бизнесменов будут «обеспечение
развития национальной конкурен-
тоспособной экономики и повы-
шение качества жизни российских
граждан»,

«Единая Россия» рассчитывает
на помощь деловых людей в реали-
зации национальных проектов и в
решении президентской задачи,
которую правительство считает
безнадежной, — удвоении ВВП к
2010 году. «Мы не согласны с мне-
нием правительства, что эта амби-
циозная задача невыполнима», —
заявил Борис Грызлов и предло-
жил «Деловой России» сосредото-
чить совместные усилия на ее реа-
лизации. В свою очередь председа-
тель организации «Деловая Рос-
сия» Борис Титов выразил уверен-
ность, что с помощью крупнейшей
политической силы страны бизнес
успешнее сможет решать задачи,
стоящие перед ним и экономикой
страны. 

Впрочем, деловые отношения
двух «Россий» начались не вчера. В
июне нынешнего года они вместе

провели бизнес-форум под деви-
зом «Наш шанс в условиях сырье-
вой экономики». Предложения
предпринимателей, прозвучавшие
на этом форуме, — такие, как созда-
ние инвестиционного фонда, пере-
смотр в сторону увеличения доход-
ной и расходной частей бюджета,
— были учтены думскими «едино-
россами» при работе над проектом
главного финансового документа
страны на 2006 год. Не расходятся
позиции «Единой России» и «Де-
ловой России» и в вопросе о расхо-
довании средств инвестиционного
фонда. Общее мнение высказал
вчера Борис Грызлов, который за-
явил, что в условиях рыночной
экономики государственные инве-
стиции должны в первую очередь
быть направлены на развитие ин-
фраструктуры, строительство ав-
томобильных и железных дорог,
взлетно-посадочных площадок,
морских причалов. 

Подписанное вчера соглаше-
ние, по словам Грызлова, выводит
отношения «Единой России» и
«Деловой России» на более высо-
кий уровень. Открываются новые
возможности для согласования ин-
тересов различных групп россий-
ского общества и принятия эконо-
мически обоснованных и социаль-
но оправданных государственных
решений. 

А сегодня Госдума будет зани-
маться проектом бюджета на 2006
год. Второе чтение этого докумен-
та должно дать ответ на вопрос: где
взять деньги на реализацию новой
социальной программы, предло-
женной президентом. В поисках
необходимых 116 млрд. рублей де-
путаты будут перераспределять
средства между разделами проекта
бюджета «На нужды образования
и жилья будет выделено 22 млрд.
рублей, здравоохранения — 58
млрд., агропромышленного комп-
лекса — 14 млрд.», — сообщил жур-
налистам председатель Госдумы
Борис Грызлов. После первого чте-
ния к проекту бюджета поступило
383 поправки. 19 из них рекомен-
дованы к принятию.

СОВЕТ ФЕДЕРАЦИИ 

Дмитрий Владимиров 
К УРСК

ПЕРЕД приездом в Киев спи-
кер СФ совершил одноднев-
ную инспекционную поездку
в Курскую область, где для
него была организована весь-
ма познавательная програм-
ма: Миронову устроили экс-
курсию к зданию сгоревшего
цирка, а затем отвезли в ис-
правительную колонию. 

Однако первым делом, прилетев в
Курск, спикер СФ отправился на
встречу с коллегами — депутатами
областной Думы. Выступая перед
народными избранниками, Миро-
нов пообещал, что впредь феде-
ральный центр больше не будет иг-
норировать законодательные ини-
циативы региональных парламен-
тов. По данным председателя СФ,
еще пару лет назад не более 2,5 про-
цента законодательных предложе-
ний, подготовленных депутатами
из регионов, одобрялись Госдумой
и Советом Федерации. Провинци-
альные парламентарии, естествен-
но, обижались на Москву за такое
мизерное количество принятых
центром инициатив «с мест». Ми-
ронов признал такую ситуацию
«недопустимой». По его словам, в
последнее время в отношениях ме-
жду федеральными и региональ-
ными законодателями произошел

перелом. Так, в течение весенней
сессии этого года уже 9 процентов
общего количества предложений
из регионов были одобрены на фе-
деральном уровне и стали закона-
ми. И это, по словам Миронова,
только начало. Столь чуткое отно-
шение к мнению местных законо-
дателей было «простимулирова-
но» в том числе и массовыми акци-
ями протеста, которые прокати-
лись по стране после начала рефор-
мы по замене натуральных льгот
денежными выплатами. Спикер
СФ сообщил, что сенаторы, при-
слушавшись к мнению региональ-
ных коллег, подготовили законо-
проект о переводе двух категорий
льготников на баланс федерально-
го бюджета. Этот законопроект бу-
дет рассмотрен в самое ближайшее
время. 

Вчера же руководители области
свозили председателя верхней па-
латы к одной из самых заметных
достопримечательностей Курска —
полуразрушенному зданию цирка.
Гигантский остов из железных и
бетонных конструкций, на фоне
которого можно было бы снимать
фильм о штурме Берлина, высится
почти в самом центре города. Де-
сять лет назад это здание по неос-
торожности спалила собственная
труппа. Цирк находится в ведении
федерального министерства куль-
туры. Соответственно оно и долж-
но заниматься восстановлением
столь ценного объекта. Судя по то-
му неприглядному виду, в котором

находится здание, тратится на его
ремонт никто особенно не спешит.
Миронов во главе большой делега-
ции из областных чиновников,
прошел вокруг бывшего цирка, од-
нако внутрь заходить не стал. Он
пообещал руководителям области
взять под личный контроль реше-
ние вопроса о выделении из феде-
рального бюджета денег на восста-
новление цирка (нужно на эти це-
ли 250 миллионов рублей). «Пусть
жители Курска знают, что спрос за
состояние цирка будет с председа-
теля Совета Федерации. Если не
справлюсь, секир мне башка», —
афористично заговорил Миронов,
обращаясь к собравшимся у разва-
лин. 

Но главной целью визита главы
СФ в Курскую область было не об-
щение с местными начальниками и
депутатами, а поездка в исправи-
тельную колонию (ИК) № 3 горо-
да Льгова. Это расположенная при-
мерно в ста километрах от Курска
колония стала известна на всю
страну в конце июня нынешнего
года, когда находившиеся в ней
осужденные устроили массовые
акции протеста, требуя смягчения
режима. 

Миронов приехал на просла-
вившуюся зону вместе с директо-
ром Федеральной службы испол-
нения наказаний Юрием Калини-
ным. Они обошли практически
всю территорию колонии, загля-
нули в изолятор, библиотеку (Ми-
ронов отметил богатую коллек-

цию книг, среди которых обнару-
жился даже сборник «Песни наро-
дов Африки»), производственный
цех и столовую. Попадающихся на
пути осужденных двое высоких
начальников спрашивали о жизни.
Осужденные давали правильные и
четкие ответы о наступающих в их
жизни улучшениях. Точно такие
же правильные и явно заранее
подготовленные вопросы они за-
давали спикеру СФ на общей
встрече в клубе колонии. Не обош-
лось без мелких неприятностей.
Когда Сергей Миронов, обратив-
шись к набитому битком залу, зая-
вил о своей готовности ответить на
любые вопросы, один из заклю-
ченных попытался спросить о чем-
то спикера. «Вы возглавляете Пар-
тию ЖИЗНИ, — заговорил он бой-
ко. — Какое место в программе ва-
шей партии занимает охрана… ох-
рана… здоровья…» — начал запи-
наться осужденный. «Я вижу, что
руководство колонии хорошо под-
готовилось к моему приезду. Мне
тут и сотрудники, и осужденные за-
дают те же вопросы — о моей пар-
тии. И даже формулировки одина-
ковые. А вы, я вижу, шпаргалку по-
теряли», — ответил Миронов. 

В целом же председатель пала-
ты остался доволен визитом в ко-
лонию. По его словам, все увиден-
ное им в ИК № 3 дает ему все осно-
вания полагать, что никаких новых
массовых инцидентов здесь боль-
ше не произойдет. Вчера же вече-
ром спикер СФ вылетел в Киев. 
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Экзамен по налогу
Среднесрочная программа Германа Грефа «сопротивляется» снижению НДС

Спикер Совета Федерации теперь головой отвечает за курский цирк.

ПРАВИТЕЛЬСТВО

Елена Лашкина

РАЗМЫШЛЕНИЯ министра
экономического развития и
торговли Германа Грефа на
тему невозможности сниже-
ния с 2007 года ставки налога
на добавленную стоимость с
18 до 13 процентов из-за боль-
ших рисков явно разозлили
премьер-министра Михаила
Фрадкова.

Новый виток споров вокруг НДС
вызвали те дополнительные ме-
ры, которые уже успели назвать
развернутой экономической про-
граммой Фрадкова. И, несмотря
на то что сам премьер изначально
объяснял, что это лишь некий им-
пульс для министров, вчера он на-
стоятельно и практически в уль-
тимативной форме предложил
Грефу учесть предложение о сни-
жении НДС в проекте среднесроч-
ной программы социально-эко-
номического развития страны,
который уже завтра должен по-
ступить в правительство.

— Надо воспользоваться фи-
нансово-экономической стабиль-
ностью в стране, пойти по пути
наибольшего сопротивления и
выработать комплекс мер, — по-
советовал Фрадков главному эко-
номисту, и, надо заметить, что
этот совет звучал как прямое рас-
поряжение.

При этом премьер заметил,
что реализация мер по снижению
налогового бремени, поддержке
экспорта, созданию благоприят-
ных условий для развития бизне-
са и совершенствования рыноч-
ных институтов позволят уско-
рить экономический рост и ре-
шить задачу удвоения ВВП. И, ви-
димо, понимая, что главный эко-
номист в очередной раз поступит
так же, как и с задачей удвоения
ВВП, меры по реализации кото-
рой он вроде бы и прописал, но
вот решение ее при этом перенес с
2010 на 2012 год, глава кабинета
министров предупредил Грефа:
«Я прошу отнестись к этому серь-
езно».

— Мы задачу должны выпол-
нить, — заметил он.

Герман Греф промолчал. Впро-
чем, все, что он думает о премьер-
ской идее, глава минэкономраз-
вития рассказывал накануне. «На
мой взгляд, сегодня ключевой
проблемой в сфере НДС является
администрирование и возврат
экспортного НДС», — считает ми-
нистр. Он напомнил, что, по рас-
четам минфина, с 2007 года от ре-
ализации этих мер выпадающие
доходы бюджета составят около
200 миллиардов рублей. Если же
к этим мерам прибавить еще и
снижение ставки НДС, то их сов-
мещение даст выпадающие дохо-
ды бюджета порядка 0,5 трилли-
она рублей. «Это, конечно, очень
большие риски», — разъяснял
Греф. При этом он еще раз напом-
нил всем, что полгода назад минэ-
кономразвития и минфин уже да-
ли отрицательное заключение на
предложение о снижении ставки
НДС. Правда, в оппозицию ухо-
дить главный экономист, видимо,
тоже не собирается. Поэтому он
готов еще раз вернуться к этой те-
ме и сделать соответствующие
расчеты. «Но ключевым является
риск снижения цен на нефть, а

также обеспечение устойчивости
экономики», — сказал министр,
отметив, что также экономиче-
ские ведомства должны обеспе-
чить «отсутствие каких-либо фи-
нансовых катаклизмов». То есть
посчитать сможем, но только ни-
чего не получится.

На Краснопресненской набе-
режной практически уверены в
том, что измученный проект сре-
днесрочной программы будет ма-
ло чем отличаться от последнего
рассматриваемого в правительст-
ве варианта. Скорее, как и ми-
нистр финансов Алексей Кудрин,
записавший особое мнение на
счет снижения НДС, Герман Греф
предложит дополнительно обсу-
дить последствия этого шага. А
это может растянуться надолго. 

Вчера же кабинет министров
решил срочно внести в Госдуму за-
конопроект о поправках в 26 ста-
тей различных действующих за-
конов, направленных на совер-
шенствование системы разграни-
чения полномочий. После приня-
тия 122-го Федерального закона
регионы просили вернуть им ряд
утраченных полномочий. В част-
ности, в сфере государственного
экологического контроля, охраны
и воспроизводства объектов жи-
вого мира, управления водными
объектами, а также финансирова-
ния управления региональными
вузами. Кроме того, субъекты
просили вернуть им право прини-
мать и реализовывать региональ-
ные отраслевые программы. Зако-
нопроект, по замыслу разработчи-
ков из минрегиона, дает регионам
не только эти права, но и те, кото-
рые они, скорее всего, не очень-то
и хотели бы получить. К примеру,
право на принятие дополнитель-
ных мер по социальной защите на-
селения, правда, в случае, если у
них есть соответствующие финан-
совые возможности. 

Законопроект понравился яв-
но не всем. Присутствующий на
заседании правительства мэр Мо-
сквы Юрий Лужков потребовал
вернуться к существовавшей ра-
нее практике делегирования пол-
номочий и государственных
функций регионам. Лужков пы-
тался разъяснить присутствую-
щим, что «мудрость заключается
в том, чтобы оставить на уровне
правительства только то, что не-
обходимо для исполнения госу-
дарственных функций». По его
словам, необходимо также возло-
жить на руководство регионов от-
ветственность за качество испол-
нения делегированных из феде-
рального центра полномочий,
вплоть до отставки глав субъектов
Федерации. «Делегирование
функций на уровень регионов —
обязательное дело для федераль-
ного государства», — отметил
Лужков. По его мнению, после
внесенных изменений в сферу
разделения полномочий между
федеральным и региональным
уровнями власти многие губерна-
торы фактически оказались в ро-
ли нарушителей закона. «Если бы
правительство Москвы, городская
Дума не решали проблему финан-
сирования милиции, то госфинан-
сирование составило бы менее 1/3
от того, что они получают, и у нас
просто развалилась бы милиция»,
— возмущался мэр. Он также вы-
разил недоумение, почему в соот-
ветствии со 122-м Федеральным
законом власти регионов не име-

ют право расходовать средства на
благоустройство рек и других во-
доемов. Вспомнил Лужков о мно-
гих проблемах, в том числе и о фи-
нансировании ЗАГСов. «Раньше с
ЗАГСами все было просто, но те-
перь их перевели на государст-
венный уровень, финансирова-
ния не дали, и все сразу стало
сложно», — сказал мэр. 

Впрочем, как выяснилось,
разногласия по законопроекту
были у многих министров. Ми-
нистр здравоохранения и соци-
ального развития Михаил Зура-
бов, к примеру, явно был не сог-
ласен с некоторыми пунктами за-
конопроекта и призывал «внести
ясность в то, о чем идет речь».
Главный экономист, напротив,

решительно поддержал разрабо-
танный в ведомстве Яковлева до-
кумент и предложил с отдельны-
ми замечаниями внести его на
рассмотрение депутатов как
можно скорее. 

— Решите то, что решили,
только не затягивайте, — прервал
дискуссию премьер.

И напоследок, чтобы не рас-

слаблялись, напомнил, что «са-
мая большая работа еще впереди,
потому что нужно создавать сис-
тему контроля за реализацией
полномочий».

Владимир Яковлев предложил
вернуть регионам ряд
полномочий, но им и этого
показалось мало.

После бунта
Сергей Миронов посетил мятежную колонию

Борис Грызлов и Борис Титов
сплотят свои «России» в деле
укрепления экономики.
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Николай Дегтярев

17 ОКТЯБРЯ в Москве состо-
ится заседание Российско-
американской группы по за-
щите интеллектуальной соб-
ственности. Его началу пред-
шествовала мощная пропа-
гандистская подготовка.
Представители американ-
ских структур, объединяю-
щих производителей музы-
кальной и кинопродукции,
выступили с активными зая-
влениями о том, что Россия
не уделяет должного внима-
ния борьбе с пиратской про-
дукцией. 

Кроме этого, появилась информа-
ция о том, что Международная ас-
социация производителей фоно-
грамм (IFPI) призвала российские
правоохранительные органы про-
вести акции против российских
общественных организаций, вы-
ступающих регуляторами автор-
ских прав в нашей стране. Крити-
ку западных производителей вы-
звали Российское общество по
мультимедиа и цифровым сетям
(РОМС) и Национальное общест-
во по цифровым технологиям
(НОЦИТ), Российское общество
по смежным правам (РОСП) и
Федерация правообладателей по
коллективному управлению ав-
торскими правами при использо-
вании произведений в интерак-
тивном режиме (ФАИР). По мне-
нию IFPI, они плохо защищают
права иностранных правооблада-
телей в России. 

Вместе с тем существует вер-
сия, согласно которой повышен-
ная активность западных струк-
тур связана прежде всего со стре-
млением установить контроль за
бурно растущим российским рын-
ком аудио- и видеопродукции.
Ведь устранение российских кон-
курентов позволит в перспективе
западным компаниям диктовать
цены на свою продукцию россий-
ским потребителям. Пока же в ус-
ловиях конкуренции американ-
ские компании пошли на то, что-
бы согласиться продавать лицен-
зионные копии своих фильмов в
России по ценам, которые еще год
назад считались не иначе как пи-
ратскими. Понятно, что устране-
ние российских игроков по обви-
нению их в пиратстве позволит
снова вернуться к практике завы-
шенных цен, а заодно, кстати, и
диктовать музыкальные и кине-
матографические вкусы россий-
ской публике.

Не случайно, когда весной это-
го года российские социологи из
ВЦИОМа решили провести пер-
вое комплексное исследование ре-
альной ситуации с нарушением
авторских прав в России, они вы-
яснили, что настоящая картина
крайне далека от той, которую ра-
нее столь долго и тщательно рисо-
вали на Западе. Правда заключа-
ется в том, что Россия на самом де-
ле не является страной тотально-
го интеллектуального пиратства,
как об этом многие любили рассу-
ждать.

Главный вывод проведенного
исследования — подавляющее
большинство россиян негативно
относятся к нарушению автор-
ских прав. 78 процентов опро-
шенных заявили, что они отрица-
тельно относятся к нарушению
прав авторов музыкальных про-
изведений, кино- и видеофиль-
мов, программного обеспечения.
Это полностью опровергает тезис
о правовом нигилизме населения
страны в отношении авторских
прав. Только 10,5 процента сказа-
ли, что они положительно отно-
сятся к нарушению авторских
прав.

Можно также говорить и о ка-
тегорическом нежелании значи-
тельной части населения приоб-
ретать контрафактную продук-
цию. 40,3 процента отпрошенных
заявили, что проигнорируют
предложение о приобретении не-
легальной продукции. Правда, все
еще значительная (примерно та-
кая же, но чуть меньшая) часть на-

селения подобного рода продук-
цию может приобрести. 38,8 про-
цента опрошенных сказали, что
при определенных условиях могут
приобрести подделку. 

Только 22,6 процента опро-
шенных сообщили, что за послед-
ний год покупали нелегальные му-
зыкальные диски. То есть это по-
ловина от тех, кто приобретал дан-
ный вид продукции. 15,7 процен-
та опрошенных сказали, что поку-
пали за последний год нелегаль-
ные видеодиски. Правда, на рын-
ке программного обеспечения
уровень пиратства составил по-
рядка 60 процентов. А вот уровень
пиратства в Интернете оказался
несколько ниже. 8,1 процента оп-
рошенных сообщили, что скачи-
вали музыкальные и видеофайлы
с интернет-сайтов, использующих
нелегальные авторские произве-
дения. Это соответствует 8,5 мил-
лиона человек. Так как, по послед-
ним данным, количество пользо-
вателей Интернетом в РФ состав-
ляет 18,5 миллиона человек, то
уровень пиратства в данной сфере
может быть оценен в 45 процен-
тов.

Исследование, проведенное
ВЦИОМом, показало, что уро-
вень пиратства в России как мини-
мум вдвое ниже, нежели это пыта-
ются изобразить наши зарубеж-
ные критики, а население страны
в целом негативно относится к на-
рушению авторских прав и готово
приобретать лицензионную про-
дукцию. Кроме этого, основыва-
ясь на опросах, эксперты оценили
общее количество аудио- и видео-
дисков, покупаемых населением,
примерно в 775 миллионов штук.
При этом имеющиеся в стране
мощности, по оценке специали-
стов, в состоянии производить не
более 300 — 400 миллионов дис-
ков в год. Это означает, что не Рос-
сия является поставщиком пират-
ской продукции в другие страны, а
сама выступает в качестве рынка
для контрафактной продукции из
других государств. 

Однако зарубежные критики
РФ предпочитают не замечать
этих фактов. Более того, стремясь
к установлению господства над
российским рынком, они подчас
не стесняются использовать от-
кровенный диктат. Дело дошло до
того, что в США звучат настойчи-
вые требования «использовать
торговые рычаги для того, чтобы
заставить российское правитель-
ство достигнуть прогресса в реше-
нии проблемы пиратства». Преж-
де всего речь здесь идет об отмене
торговых льгот и преференций
для РФ.

Представители IFPI, кроме
этого, требуют, чтобы им был пре-
доставлен доступ на оборонные
заводы, где, по их мнению, может
осуществляться массовое нели-
цензионное производство. Всего,
по их данным, такое производст-
во осуществляется на 24 россий-
ских предприятиях. 18 из них от-
носятся к ВПК. Кроме того, аме-
риканцами высказывается пре-
тензия в связи с тем, что в РФ сни-
маются ксерокопии с иностран-
ных учебников и справочников, а
в Интернете в свободном доступе
лежат сделанные без разрешения
издателей переводы модных бест-
селлеров. Не меньшие претензии
вызывает и то, что российские за-
коны позволяют гражданам сво-
бодно и без ограничений перепи-
сывать для личных нужд музы-
кальные кассеты и диски, а также
кино с видеокассет и DVD.

Однако подобная переговор-
ная тактика вызывает серьезные
сомнения. Принятие даже некото-
рых справедливых требований,
высказываемых в столь грубой
форме, является абсолютно не-
приемлемым для суверенной
страны. А для перевода разговора
о борьбе с пиратством в конструк-
тивное русло необходимо провес-
ти четкую грань между бизнес-ин-
тересами американских компаний
и реальным нарушением автор-
ских прав. Как показывают опро-
сы общественного мнения, с пос-
ледним российские граждане го-
товы активно бороться без всяко-
го давления на них.

Кому выгодны
разговоры

о российских пиратах

3 ноября 2005 года состоит-
ся внеочередное Общее соб-
рание Членов Некоммерческо-
го партнерства «Администра-
тор торговой системы оптового рынка электроэнергии Единой
энергетической системы» (далее — НП «АТС») в форме заочного
голосования.

Повестка дня внеочередного Общего собрания
Членов НП «АТС»:

Об определении размера текущего (регулярного) взно-
са в имущество НП «АТС».

Срок окончания приема от Членов НП «АТС» бюллетеней для
голосования по вопросу повестки дня внеочередного Общего
собрания Членов НП «АТС» — не позднее 12 часов 00 минут 3 но-
ября 2005 года по следующему адресу: 123610, г. Москва, Крас-
нопресненская набережная, дом 12, подъезд 7, этаж 8.

Кто получит ключи
от «окна в Европу»?

ЭКСПЕРТИЗА

Игорь Шмаков

МЕНЬШЕ месяца осталось до
дня, когда Российский фонд
федерального имущества
проведет аукцион по продаже
государственного пакета ак-
ций ОАО «Морской порт
Санкт-Петербург».

Досье «РГ»
Аукцион по продаже госу-
дарственного пакета акций
ОАО «Морской порт Санкт-
Петербург» состоится 10
ноября 2005 года. Его осо-
бенность заключается в
том, что на торги будет вы-
ставлен консолидирован-
ный пакет акций (48,79
процента), находящихся в
федеральной собственно-
сти (20 процентами устав-
ного капитала владеет Рос-
сийская Федерация в лице
«Российского фонда феде-
рального имущества»,
28,79 процента уставного
капитала находятся в соб-
ственности города Санкт-
Петербурга в лице Комите-
та по управлению город-
ским имуществом Санкт-
Петербурга). Начальная
цена продажи акций — во-
семьсот два миллиона
пятьсот тысяч рублей.

К счастью, уже прошло время
залоговых аукционов, когда го-
сударство, с одной стороны, вро-
де бы и декларировало желание
получить за предлагаемый товар
как можно большую денежную
сумму, а с другой — достаточно
часто практически за бесценок
расставалось с самыми аппетит-
ными кусками государственного
пирога. Сегодня приватизацион-
ный процесс стараются выстра-
ивать, максимально сообразуясь
с требованиями экономики. И
регулируется этот механизм
только одним ключом — эконо-
мической целесообразностью. 

Тем не менее продажа любого
значимого государственного ак-
тива вызывает, как правило,
множество вопросов, главные из
которых: правильно ли, что про-
даем и насколько справедлива
цена продажи, то есть не идет ли
речь о том, что опять государст-
венное имущество уходит за бес-
ценок?

Подобные вопросы наверня-
ка возникают и при продаже го-
сударственного пакета акций
ОАО «Морской порт Санкт-Пе-
тербург». Сам по себе Большой
Санкт-Петербургский морской
порт — это крупнейший транс-
портный узел на Северо-Западе
России. Его удобное географиче-
ское положение, а порт является
по существу главным морским
окном в Европу на Северо-Запа-
де страны, помогает существен-
но снижать транспортные, тран-
зитные и другие расходы. 

Акватория Санкт-Петербург-
ского морского порта состоит из
5 бассейнов: Восточный, Бароч-
ный, Пассажирский, рейд Лесно-
го мола и Угольная Гавань. Об-
щая площадь — 360 га, террито-
рия — 269 га. Порт соединен с
морем Морским каналом протя-
женностью 27 морских миль.
Навигация продолжается круг-
лый год. Гарантированные глу-
бины обеспечивают безопасную
проводку и удобную стоянку су-
дам до 260 метров длиной и с
осадкой до 11 метров.

К достоинствам порта, безус-
ловно, необходимо отнести его
обширную инфраструктуру: бо-
лее 100 причалов, складская пло-
щадь свыше 1 миллиона квад-
ратных метров, современный
парк перегрузочной техники.
Общий объем грузоперевозок
через Санкт-петербургский мор-
ской порт составил в 2003 году
42 миллиона тонн грузов, в 2004
году — около 50 миллионов тонн
грузов. По объему грузоперево-
зок он занимает второе место
среди всех российских портов,
уступая лишь Новороссийскому
морскому торговому порту. Сре-
ди балтийских же портов Санкт-
Петербургский — безусловный
лидер. ОАО «Морской порт
Санкт-Петербург» — крупней-
ший оператор, его удельный вес
в грузообороте Большого порта
составил в 2004 году 28,6 про-
цента.

Попробуем ответить на пер-
вый из напрашивающихся воп-
росов: правильно ли то, что госу-
дарство расстается с акциями
ОАО «Морской порт Санкт-Пе-
тербург»? Скорее всего, решение
это абсолютно правильное. Оно,
наверняка, не в последнюю оче-
редь продиктовано жесточай-
шей конкуренцией между бал-
тийскими портами. 

В ближайшие годы конку-
рентная борьба между портами
России и соседних стран за рос-
сийский транзит вступит в но-
вую фазу более жесткого сопер-
ничества по всем видам грузов.
Это обусловлено целым рядом
факторов: интенсивное порто-
вое строительство на всем побе-
режье восточной Балтики; пред-
стоящее вступление России в

ВТО и прибалтийских стран — в
ЕС; реформа МПС РФ; передел
традиционных грузопотоков и
появление на российском транс-
портном рынке новых объемов
нефтегрузов, угля, зерна, удоб-
рений, контейнерных, паром-
ных и других грузов. 

Жизнь подсказывает, что в
этих условиях более эффектив-
но работает предприятие, нахо-
дящееся в частных руках. Что ка-
сается государства, безусловно,
оно не остается в стороне. В со-
ответствии с распоряжением
Правительства Российской Фе-
дерации от 21 марта 1998 года
№ 392-р разработана генераль-
ная схема развития Санкт-Пе-
тербургского транспортного уз-
ла, предусматривающая разви-
тие портовых мощностей до 2010
года на грузооборот 62 миллио-
нов тонн грузов с соответствую-
щим развитием железнодорож-
ных, автомобильных подходов и
транспортной инфраструктуры.
К тому же необходимо заметить,
что важнейшие портовые объек-
ты, в частности причалы, госу-
дарство оставляет под своим
стратегическим контролем. 

Теперь о стоимости. Как из-
вестно, Российский фонд феде-
рального имущества оценил
консолидированный пакет ак-
ций ОАО «Морской порт Санкт-
Петербург» в восемьсот два мил-
лиона пятьсот тысяч рублей.
Много это или мало? Наверное,
учитывая перспективы порта, о
которых мы говорили выше, це-
на могла бы быть и более высо-
кой. В подтверждение этого
можно сказать о том, что в пос-
леднее время рынок транспорт-
ных услуг, в частности портовых,
растет более чем на 100 процен-
тов в год. Прошло несколько
крупных сделок, связанных с по-
купкой российских портов, а
иностранные управляющие ком-
пании заявляют о желании вой-
ти на российский рынок.

Впрочем, после того как фонд
сделал объявление о начальной
цене пакета акций, высказыва-
лись мнения и о том, что она за-
вышена, поскольку значительно
превышает стоимость двух от-
дельных пакетов, когда их пла-
нировали продавать отдельно.
Конечно, у данной позиции есть
и свои основания, и свой резон.
Не случайно министр транспор-
та России Игорь Левитин посе-
товал недавно на то, что структу-
ры, которым удалось консолиди-
ровать контрольные пакеты в
портах, хотят получить остав-
шиеся акции за бесценок, по ми-
нимальной цене. Естественно
государство желание это не раз-
деляет. Совершенно бесспорно и
то, что стоимость консолидиро-
ванного пакета не может опреде-
ляться простым сложением сто-
имостей двух отдельных паке-
тов, по которым они ранее вы-
ставлялись на аукционы. Их
можно сравнить, к примеру, с
двумя частями одного механиз-
ма. По отдельности эти части то-
же ценны. Но объединив их, по-
лучаем, как говорится, уже сов-
сем другую историю.

Вот что считают по этому по-
воду некоторые аналитики:

Татьяна Капустина, 
КОМПАНИЯ «АТОН»: 

«Продажа укрупненного паке-
та акций (48,79 процента) вполне
оправдана, так как РФФИ ищет
для порта стратегического инве-
стора, заинтересованного в долго-
срочном развитии бизнеса, а не
спекулятивного игрока. Относи-
тельно высокая стоимость актива
может быть оправдана следующи-
ми соображениями: 

— в цену заложены прогнозные
темпы роста портового хозяйства
(они должны быть высоки, учиты-
вая благоприятную конъюнктуру
транспортного рынка России);

— в цену также может быть за-
ложена премия за размер пакета. 

А споры в отношении справед-
ливости оценки активов сопрово-
ждают практически любой аукци-
он. Наиболее эффективным меха-
низмом защиты от критики потен-
циальных покупателей можно
считать привлечение к оценке ав-
торитетного оценщика». 

Александр Котиков, 
ИК «ТРОЙКА ДИАЛОГ»: 

«Стоимость объединенного па-
кета всегда выше, чем стоимость
двух пакетов по отдельности. Это
очень напоминает недавний аук-
цион по продаже государственных
пакетов Кирово-Чепецкого хими-
ческого комбината, где пакеты ак-
ций, принадлежащие федераль-
ным и региональным властям,
продавались тоже одним лотом,
объединенно. Покупатель полу-
чит пакет акций порта, и, скорее
всего, стратегическую премию за
этот пакет». 

Так или иначе, предстоящий
аукцион, на который могут быть
заявлены как российские, так и за-
рубежные участники, подобно
лакмусовой бумажке выявит не
только тех, у кого есть желание и
возможности получить один из
ключей к Северо-Западному мор-
скому окну в Европу, но и ценность
самого порта в свете его ближай-
ших перспектив.

На дружбе 
не экономят

Останутся ли экономическими партнерами Россия и Армения?

ИЗ ПЕРВЫХ УСТ

Андрей Сацкевич

12 ОКТЯБРЯ «Российская га-
зета» опубликовала статью
Валерия Выжутовича «На
вечные времена — и ни мину-
той дольше. Долго ли будут
дружить Армения с Россией».
Сегодня эту тему — от кого и
от чего зависит партнерство
и добрососедство наших
двух стран — продолжает в
интервью «РГ» президент
Всемирного армянского Кон-
гресса и Союза армян России
Ара Абрамян.

Российская газета | Во главе
представительной делегации из
различных российских регионов
вы совсем недавно побывали в Ар-
мении. Это уже стало традици-
ей. Каковы основные цели подоб-
ных поездок?
Ара Абрамян | Действительно,
уже пятый год с момента образова-
ния Союза армян России мы орга-
низовываем массовые поездки ар-
мян, проживающих в Москве и Пе-
тербурге, представителей армян-
ских общин Ростова, Краснодар-
ского края, Сибири, Дальнего Во-
стока, Севера. Сегодня в России
проживают более 2 миллионов ар-
мян. Мы хотим, чтобы они сохра-
нили связи со своей исторической
родиной. Мы хотим, чтобы через
них в Армении постоянно ощуща-
лось присутствие не только рос-
сийских армян, но и России. В этом
году состоялась наша юбилейная
поездка в Армению. Союзу армян
России исполнилось пять лет. Мы
осуществляем гуманитарную дея-
тельность в республике. Это стро-
ительство дорог, обеспечение во-
доснабжения в деревнях, ремонт и
строительство детских учрежде-
ний, компьютеризация многих
школ в республике. Ведущие про-
фессора и преподаватели различ-
ных российских вузов читают лек-
ции в институтах и университетах
Армении. Российские врачи про-
водят консультации, ведут прием
больных в клиниках Армении. В
состав нашей делегации всегда
входят представители российской
общественности, члены россий-
ских писательских организаций,
журналисты. В этом году в Арме-
нию поехали студенты Московско-
го лингвистического университе-
та, которые изучают армянский
язык. Думаю, что для них это пре-
красная возможность познако-
миться со страной и народом, язык
которого они изучают.
В этом году поездка и все наши ме-
роприятия проводились в рамках
«Года России в Армении». Раньше
была прекрасная традиция — де-
кады союзных республик друг у
друга. Сегодня такие декады не
проводятся, но проводятся Годы
России в других государствах СНГ.
В 2005 году в Армении отмечают
Год России. В следующем году в
России будет представлена уже Ар-
мения. Это попытка сохранить
единое культурно-информацион-
ное пространство, сохранить дру-
жеские отношения между нашими
народами и государствами.

РГ | Как вы думаете, сохранилась
ли сейчас прежняя симпатия ар-
мянского народа и общественно-
сти к России? Ведь некогда даже
говорили о том, что Армения мо-
жет присоединиться к союзу Рос-
сия—Белоруссия. Или в этой сфе-
ре происходят какие-то измене-
ния?
Абрамян | Должен признаться,
что в массе своей как в политиче-
ских кругах, так и у широкой обще-
ственности Армении сильны про-
российские настроения и вообще
симпатии к России. Достаточно
сказать, что в Армении работают
все российские телевизионные ка-
налы, Россия очень широко пред-
ставлена в информационном и
культурном пространстве. В Арме-
нии размещена российская воен-
ная база, российские погранични-

ки охраняют границы Армении
вместе со своими армянскими кол-
легами. На очень высоком уровне
находятся военно-политические
отношения между нашими страна-
ми.
Однако в последнее время наблю-
даются весьма тревожные тенден-
ции в этой сфере. Думаю, что в Рос-
сии следовало бы задуматься над
этим. Есть определенная негатив-
ная динамика в настроениях об-
щественности по отношению к
России. Все большее число жите-
лей Армении сегодня смотрят не
только на Москву, как на центр си-
лы, с помощью которой можно ре-
шить все свои проблемы. В респуб-
лике все чаще оглядываются на
Брюссель и особенно на Вашинг-
тон. В регион все больше вовлека-
ются другие центры силы. Они
оказывают и культурное влияние,
создают свои университеты, учеб-
ные центры, сетевые структуры.
Они же внедряются в экономиче-
скую и социально-культурную
жизнь республики. Достаточно
сказать, что сегодня газопровод в
Армению строит не Россия и даже
не Америка, а Иран. Строительст-
во очередного энергоблока на Раз-
данской ГРЭС скорее всего перей-
дет по тендеру к Ирану. Это гово-
рит о том, что Армения даже в сфе-
ре энергоносителей в скором буду-
щем гораздо меньше будет зави-
сеть от России, не говоря уже о том,
что по целому ряду направлений
российское присутствие в Арме-
нии практически не ощущается.

РГ | Какие действия России, на
ваш взгляд, могли бы исправить
сложившуюся ситуацию, учиты-
вая «оранжевые революции» на
Украине, в Грузии, события в Кир-
гизии? Решимость Соединенных
Штатов осуществить смену ре-
жимов и в других республиках
постсоветского пространства не
исключает возможность подоб-
ных действий по отношению к
Армении? Не может ли ослабле-
ние позиций России в Армении
обернуться потерей всего пост-
советского пространства для
России? Ведь это же сфера ее
жизненных интересов.
Абрамян | Думаю, что перспекти-
ва «оранжевой революции» в Ар-
мении весьма и весьма проблема-
тична. Оппозиция разрознена,
власть достаточно консолидиро-
вана. Проблема в Армении не в
том, что какие-то «либералы»,
ориентированные на Запад, могут
осуществить смену власти и про-
возгласить курс на Вашингтон, на
НАТО, на Евросоюз и т.д.
Дело в том, что в Армении и власт-
ные структуры, и оппозиция, и об-
щественность ожидают от России
более активных и ощутимых дей-
ствий в регионе. В первую очередь
речь идет о том, чтобы заводы, ко-
торые были получены Россией за
долги, заработали, чтобы армян-
ская общественность и политиче-
ские круги видели, что Россия дей-
ствительно заинтересована в со-
хранении своего экономического
присутствия в регионе. Это созда-
ло бы рабочие места, это сделало
бы присутствие России более ося-
заемым в самой сложной для Ар-
мении сфере — социально-эконо-
мической. Важно, чтобы Россия
участвовала и в строительстве га-
зопровода, и других объектов в
республике.

Кроме того, российское участие в
регулировании армяно-турецких
отношений имело бы большое
значение. Многие в Армении счи-
тают весьма странным, что Россия,
на стороне которой армяне воева-
ли против Османской империи, и
это было использовано турками
для геноцида армянского населе-
ния, сейчас полностью самоустра-
нилась от процесса армяно-турец-
кого урегулирования. Инициатива
в этой сфере фактически полно-
стью находится в руках Вашингто-
на. Определенное участие в этом
вопросе принимает Европейский
союз и некоторые другие европей-
ские государства.
В Армении ожидают также более
активного участия России в кара-
бахском урегулировании.
Многие общественные и полити-
ческие круги считают, что Россия
предпринимает недостаточно уси-
лий для того, чтобы открыть же-
лезную дорогу через Грузию. Не-
которые в России утверждают,
будто армянские власти недоста-
точно активно ставят эти вопросы
перед своими грузинскими колле-
гами, которые под предлогом «на-
казания» Абхазии на самом деле
наказывают Армению. Необходи-
мо активизировать армяно-рос-
сийские консультации с тем, чтобы
найти решение этих острых эконо-
мических и политических проб-
лем, чтобы вместо дальнейшей де-
стабилизации этого региона в свя-
зи с уходом российских баз из Гру-
зии превратить его в зону мира, в
зону реализации масштабных эко-
номических и инфраструктурных
проектов, которые могли бы об-
щими интересами связать этот ре-
гион воедино.

РГ | Могли бы вы предложить ка-
кой-то механизм взаимодейст-
вия, который углубил бы экономи-
ческие и социально-культурные
отношения между Россией и Ар-
менией?
Абрамян | Я уже говорил, что на-
ши поездки в Армению, широкое
представительство как российских
армян, так и представителей рос-
сийской общественности в целом
призваны сохранить и укрепить
наши связи в самых разных сферах
жизнедеятельности двух госу-
дарств. Но на данном этапе этого
мало.
Во время недавней поездки в Ар-
мению мне приходилось объяс-
нять необходимость формирова-
ния нового институционального
механизма взаимодействия между
двумя нашими государствами, ко-
торый мог бы стимулировать про-
цесс сближения наших обществ.
На встречах с президентом Арме-
нии, с министром иностранных
дел и премьер-министром Арме-
нии я предлагал установить армя-
но-российский диалог по типу не-
давно созданных ассоциаций меж-
ду Россией и Францией, Россией и
Южной Кореей, Бразилией, Ар-
гентиной и целым рядом госу-
дарств. Этот диалог предусматри-
вал бы взаимодействие между на-
шими государствами в трех сфе-
рах — экономической, сфере обра-
зования и культуры — по примеру
российско-французского диалога.
С российской стороны сопредседа-
телем ассоциации являюсь я, с
французской стороны — прези-
дент «Рено» Швейцер. Мы прово-
дим встречи бизнесменов не менее
двух раз в год, семинары по проб-
лемам культуры и образования.
Помимо создания благоприятных
условий для решения вопросов,
которые принимаются президен-
тами и главами правительств, мы
еще и обеспечиваем доступ к базе
данных, которые включают в себя
информацию обо всех наших
партнерах. Таким образом, мы
глобализируем систему взаимо-
действия между нашими деловы-
ми кругами и представителями
культуры и образования, так как
участники этих диалогов в состоя-
нии непосредственно взаимодей-
ствовать через нашу базу данных и
через наши структуры. В итоге дву-

сторонние связи и отношения пре-
вращаются в многосторонние, со-
здавая прямые связи и контакты
между заинтересованными сторо-
нами.
Я предложил установить подобно-
го рода диалог между Россией и
Арменией, и думаю, что через этот
механизм можно было бы подклю-
чить Армению к этой глобальной
международной структуре, кото-
рая включает в себя проблемы
бизнеса, культуры и образования.
Эта структура одновременно обес-
печит доступ в Армению заинтере-
сованных партнеров из других
стран, с которыми ведется диалог
в рамках нашей ассоциации дело-
вого сотрудничества.
Последние события на постсовет-
ском пространстве показывают,
что все государства этого региона
в состоянии определить собствен-
ную судьбу. Уродливая формула,
которая доминировала в советское
время в Москве, а потом по инер-
ции и в постсоветский период: «Да
куда они денутся, приползут к нам
и будут проситься», — канула в
прошлое. Начинается очень серь-
езная борьба за постсоветское
пространство, и российские вла-
сти должны это очень хорошо
осознавать и быть к этому готовы.
Кстати, президент, как мне извест-
но, говорил об этом в своем высту-
плении перед дипломатами в
МИДе в прошлом году. Идея пре-
зидента сводилась к тому, что свя-
то место пусто не бывает. Эти госу-
дарства и страны нельзя воспри-
нимать как навечно привязанные
к России. Настало время бороться
за присутствие, за влияние, за кон-
структивное взаимодействие. И
только на этом пути мы сможем
добиться серьезного успеха в сфе-
ре углубления наших экономиче-
ских и военно-политических отно-
шений даже с такой страной, как
Армения, которая сегодня являет-
ся стратегическим партнером Рос-
сии, но которая тоже ищет собст-
венное место в мире и требует к се-
бе очень серьезного и уважитель-
ного отношения.

РГ | Напоследок не могу не задать
еще один вопрос: можно ли счи-
тать, что по прошествии пяти
лет ваша организация уже состо-
ялась?
Абрамян | Однозначно могу ска-
зать, что мы состоялись и в орга-
низационном, и в общественно-
политическом смысле. Союз ар-
мян России имеет свои отделения
в 72 субъектах Российской Феде-
рации и в 240 городах. Наша орга-
низация стала заметным элемен-
том развивающегося в России гра-
жданского общества. Она успешно
занимается не только сохранени-
ем национально-культурной само-
бытности армян России, но и спо-
собствует их интеграции, особен-
но тех, кто приехал сюда в послед-
ние 10—15 лет, в языковую и соци-
ально-культурную среду.
Надо особо отметить, что в период
правления президента Путина в
сфере межнациональных отноше-
ний произошли серьезные пози-
тивные изменения. Укрепление
властной вертикали и восстанов-
ление управляемости страной соз-
дали благоприятные условия для
установления межнационального
мира и согласия. Власти более ак-
тивно стали вести борьбу с прояв-
лением экстремизма, с фашиству-
ющими элементами.
Федеральный центр более эффек-
тивно стал контролировать ситуа-
цию в этой сфере в регионах.
Например, в Краснодарском крае,
где в прошлые годы конфликты на
межнациональной почве нередко
провоцировались действиями ме-
стных властей, сегодня ситуация
резко изменилась. Хотя и возника-
ют отдельные конфликты и стыч-
ки на бытовом уровне, однако сов-
местные действия центра, губер-
натора и Союза армян России в ре-
гионе способствуют превращению
этого проблемного края в зону
межнационального мира и согла-
сия. 

В понедельник, 17 октября, у
читателей «РГ» появится ред-
кая возможность побывать в
«сердце» Федеральной тамо-
женной службы (ФТС Рос-
сии), центральном эксперт-
но- криминалистическом уп-
равлении. 

Здесь вы увидите, как проходят
контроль все подозрительные то-
вары, которые сегодня ввозятся в
Россию. Продукты питания и ле-
карства, мобильные телефоны,
компакт- диски и стиральные ма-
шины, обувь и шубы, детские под-

гузники и драгоценные камни,
бензин и валюта. 

Как говорят сами таможенни-
ки, «занимательного» много.
Особенно это относится к техни-
ке, которая помогает распозна-
вать запрещенные к ввозу в Рос-
сию товары. К примеру, наверня-
ка впечатлит машинка, которая
самостоятельно «прикуривает»
сомнительные сигареты или авто-
мат по имени «алкомат», который
«вычисляет» поддельное спирт-
ное. 

Внимание! Пропуск за закры-
тые двери получат только те чита-

тели «РГ», которые зададут самые
интересные вопросы руководите-
лю Федеральной таможенной
службы Александру Жерихову.
Встреча с ним состоится уже в на-
чале следующей недели. 

Надеемся, что к тому времени
конфликтная ситуация с право-
рульными машинами на дальне-
восточных таможнях благопо-
лучно разрешится. Если же этого
не произойдет, то у одного из
«праворульных» читателей Вла-
дивостока есть возможность лич-
но задать вопрос Александру Же-
рихову. Разговор же с ним пойдет

и о том, что делает сегодня рос-
сийская таможня, чтобы пробле-
мы при пересечении границы воз-
никали только у тех, кто действу-
ет вопреки закону.

Чтобы попасть на встречу с
Александром Жериховым, вам
надо позвонить по телефону 257-
53-80 и задать свой вопрос. Мы
будем ждать ваших звонков до 15
октября с 11 до 13 часов.

Вопрос также можно прислать
по электронной почте, по адресу
polina@rg.run. Не забудьте при
этом указать собственный адрес
или телефон для связи. 

ДЕНЬ ОТКРЫТЫХ ДВЕРЕЙ

Таможня дает добро
На встречу с читателями «Российской газеты»



ТЕНДЕНЦИИ

Игорь Велетминский

ДВА ВАЖНЕЙШИХ сигнала
гражданам, имеющим деньги
и квартиры, дал в интервью
«Интерфаксу» заместитель
министра финансов Сергей
Шаталов. Во-первых, налог
на недвижимость будет вве-
ден не раньше 2008 года. Во-
вторых, сценарий проведения
налоговой амнистии претер-
пит коренные изменения. 

Сергей Шаталов анонсировал но-
вый план легализации денег граж-
дан, из которого исключены вы-
звавшие жесткую критику пози-
ции — прежде всего о переводе
«прощенных денег» только в рос-
сийские банки и о проверках источ-
ников доходов Росфинмониторин-
гом. Причиной этого стало, скорее
всего, тотальное неприятие перво-
начального варианта законопрое-
кта об амнистии. Напомним, что
после того, как президент России в
апрельском Послании Федераль-
ному Собранию пообещал провес-
ти амнистию, и родился минфинов-
ский законопроект. Первые же пар-
ламентские слушания по нему за-
вершились на скандальной ноте.
Норма о полной проверке всех дек-
ларируемых средств Росфинмони-
торингом вызвала шок и прогнозы
о неминуемом провале всей безус-
ловно правильной затеи. Этот
пункт настолько контрастировал с
ключевой идеей о том, что успех
амнистии базируется на доверии
граждан к власти, что министр фи-
нансов Алексей Кудрин в августе
поспешил успокоить: «Тотальных
проверок не будет». Исключение
было сделано только для тех
средств, в отношении владельцев
которых есть подозрение в финан-
сировании терроризма. 

Тогда же законопроект был от-
правлен на доработку в минфин. Но
эксперты увидели в нем и другие
«подводные течения», могущие от-
толкнуть общество. Например, об
обязательном переводе денег в рос-
сийские банки. Участники недав-
них слушаний в фонде «Единство
во имя России» справедливо указа-
ли, что сам факт такого перевода и
выдача банком справки ставит
крест на конфиденциальности —
обязательном условии амнистии.
И, конечно же, сверхактуальной ос-
тавалась и дискуссия вокруг ставки
налога. Еще в ходе обсуждения за-
конопроекта на заседании прави-
тельства вице-премьер Александр
Жуков настаивал на 7-процентном
налоге. Спектр же мнений экспер-
тов колебался в пределах от 0 до 5
процентов.  

Своеобразным ответом на эту
дискуссию и стало интервью кура-
тора проекта Сергея Шаталова. Те-
перь минфин предложил разре-
шить гражданам декларировать
доходы, заплатив 13-процентный
налог — за освобождение от уго-
ловной ответственности за налого-
вые нарушения. Как видим, заяв-
ленная президентом в Послании
ставка пока остается в тексте доку-

мента. Однако минфин решил уб-
рать условие о переводе амнисти-
руемых денег в российские банки
и, что очень важно, предложил де-
кларировать не только денежные
средства, но и любое другое иму-
щество. По уверениям Сергея Ша-
талова, новый законопроект поз-
волит «автоматически исключить
возможность претензий со сторо-
ны Росфинмониторинга. Но стоит
заметить, что замминистра не ука-
зал, будут ли внесены изменения в
закон о противодействии отмыва-
нию средств, который обязывает
государственные органы «пасти»
любые сделки на сумму свыше 600
тысяч рублей. 

В том же интервью Шаталов за-
явил о необходимости дополни-
тельных согласований нового за-

конопроекта с администрацией
президента. Остается предполо-
жить, что внесение документа в Го-
сдуму может быть отложено, что
ставит под сомнение возможность
проведения амнистии в ранее объ-
явленные сроки, то есть с 1 января
по 1 июля следующего года. 

Зато в отношении сроков введе-
ния нового налога на имущество
физических лиц Сергей Шаталов
постарался внести ясность. 

Он заявил, что для запуска это-
го законопроекта «нужен реестр
собственников недвижимости, ре-
естр самой недвижимости и долж-
на быть отработана система массо-
вой оценки». Этим занимаются
минэкономразвития и Роснедви-
жимость, но это «огромная, мас-
штабная работа», которая может

растянуться на годы: «Если Рос-
недвижимость говорит, что ежене-
дельно обнаруживает сотни зе-
мельных участков, которые рань-
ше нигде не фигурировали и не бы-
ли известны, то информация по
объектам недвижимости просто
потрясающая. Есть целые жилые
кварталы в городах, где официаль-
но зарегистрированы только один-
два дома. Поэтому в отношении не-
движимости предстоит большая
работа, которую, скорее всего,
раньше 2008 года завершить не
удастся». Введение налога на не-
движимость, подытожил Сергей
Шаталов, будет отложено до этой
даты. 
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гистрационный номер 4-04-01154-Н от 25.11.2004 года), утвержденным
Советом директоров ОАО «РТК-ЛИЗИНГ» 30.09.2004 г. (протокол № 23 от
01.10.2004 г.). Ставка первого купона определена в ходе проведения тор-
гов и утверждена Приказом Генерального директора № о/д-050412-001
от 12 апреля 2005 года в размере 9,69% годовых.

2.5. Дата принятия решения об определении размера процента (купо-
на) по облигациям эмитента: 12 апреля 2005 года.

2.6. Дата составления протокола собрания (заседания) уполномочен-
ного органа управления эмитента, на котором принято решение об опре-
делении размера процента (купона) по облигациям эмитента: 12 апреля
2005 года.

2.7. Содержание обязательства эмитента: выплата первого купонного
дохода по Облигациям и погашение части номинальной стоимости Обли-
гаций.

Общий размер процентов и (или) иного дохода, подлежавшего выпла-
те по Облигациям эмитента: 446 220 000 (Четыреста сорок шесть милли-
онов двести двадцать тысяч) рублей.

Размер процентов и (или) иного дохода, подлежавшего выплате по
одной Облигации эмитента: 198 (Сто девяносто восемь) рублей 32 (Три-
дцать две) копейки.

2.8. Форма выплаты доходов по ценным бумагам эмитента: денежны-
ми средствами в валюте Российской Федерации в безналичном порядке.

2.9. Дата, в которую обязательство по выплате доходов по ценным бу-
магам эмитента должно быть исполнено: 11 октября 2005 года.

2.10. Общий размер процентов и (или) иного дохода, выплаченного по
Облигациям эмитента: 446 220 000 (Четыреста сорок шесть миллионов
двести двадцать тысяч) рублей.

2.11. Факт исполнения обязательства: обязательство исполнено в
полном объеме.

3. Подпись
3.1. Генеральный директор
Открытого акционерного общества «РТК-Лизинг» М.Г. Труфанов

М.П.
3.2. Дата: 11 октября 2005 года

ОТЧЕТ ОБ ИТОГАХ ГОЛОСОВАНИЯ
ВНЕОЧЕРЕДНОГО ОБЩЕГО СОБРАНИЯ АКЦИОНЕРОВ 

ОТКРЫТОГО АКЦИОНЕРНОГО ОБЩЕСТВА 
«ТОМСКАЯ ЭНЕРГЕТИЧЕСКАЯ УПРАВЛЯЮЩАЯ КОМПАНИЯ»

Место нахождения Общества РФ, г. Томск, пр. Кирова, 36

Вид общего собрания внеочередное

Форма проведения собрания заочное голосование

Дата окончания приема 
заполненных бюллетеней 30 сентября 2005 г.

Функции счетной комиссии вы- Открытое акционерное общество 
полнял регистратор Общества — «Центральный Московский Депозитарий».

Место нахождения регистратора: 107078, РФ, г. Москва, Орликов пер., 
д. 3, корп. В.

Уполномоченное 
лицо регистратора — Погуляк Мария Владимировна

Председатель общего собрания — Улановская Елена Николаевна

Секретарь общего собрания — Козырева Алла Александровна

ПОВЕСТКА ДНЯ:

1. «О ликвидации Общества и назначении ликвидационной комиссии Об-
щества».

ИТОГИ ГОЛОСОВАНИЯ ПО ВОПРОСУ №1: «О ликвидации Общества и на-
значении ликвидационной комиссии Общества».

Число голосов, которыми по данному вопросу 
обладали лица, включенные в список лиц, имеющих 
право на участие в общем собрании 4 394 708 580
Число голосов, которыми по данному вопросу обладали 
лица — владельцы размещенных акций, имеющих право 
голоса на собрании 4 396 008 580
Число голосов, которыми по данному вопросу обладали 
лица, принявшие участие в собрании 3 504 897 737
Кворум по данному вопросу (%) 79,7291

Варианты голосования Число голосов % от принявших 
участие в голосовании

«ЗА» 3 483 426 614 99,3874
«ПРОТИВ» 4 861 190 0,1387
«ВОЗДЕРЖАЛСЯ» 4 801 289 0,1370

ПО ВОПРОСУ № 1 ПРИНЯТО РЕШЕНИЕ:

1. Ликвидировать Общество.

2. Назначить ликвидационную комиссию в следующем составе:

№ Ф.И.О. Место работы
1 Кожемяко Сергей Иванович Генеральный директор ОАО «Томская

энергетическая управляющая компа-
ния»

2 Фордулясов Владимир Зам. Генерального директора 
Александрович ОАО «Томскэнерго»

3 Коваленко Людмила Павловна Зам. Главного бухгалтера
ОАО «Томскэнерго»

4 Слепухова Валентина Макаровна Начальник отдела реформирования
и управления имуществом
ОАО «Томскэнерго»

5 Туманова Елена Александровна Начальник отдела акционерного ка-
питала ОАО «Томскэнерго»

6 Остроумова Ольга Олеговна Юрисконсульт ОАО «Томскэнерго»
7 Грузин Сергей Васильевич Начальник отдела ЗАО «Энергосер-

висная компания»
8 Васильева Юлия Владимировна Ведущий эксперт отдела управления

капиталом Департамента обеспече-
ния реализации проектов (Бизнес-
единица №2) РАО «ЕЭС России»

3. Утвердить порядок и сроки ликвидации Общества.

Председатель внеочередного 
общего собрания акционеров Е.Н. Улановская 

Секретарь внеочередного 
общего собрания акционеров А.А. Козырева
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СИТУАЦИЯ

Владимир Константинов

РОССИЙСКОЕ правительство
всерьез заинтересовалось
отечественной авиацией.
Совсем недавно прошло засе-
дание правительства, посвя-
щенное развитию авиастрое-
ния. А на днях минтранс об-
народовал ряд инициатив,
которые определят дальней-
шее развитие воздушного
транспорта.

Как заявил во вторник в Москве
на авиационном форуме «Кры-
лья России» директор Департа-
мента государственной политики
в области гражданской авиации
Минтранса России Карл Руппель,
способствовать развитию конку-
рентоспособности российского
воздушного транспорта должно
создание единого штаба отрасли,
который бы координировал весь
воздушный транспорт в стране.
Особое значение в повышении
конкурентоспособности россий-
ского воздушного транспорта
Руппель придает снижению и
устранению административных
барьеров, а также выравниванию
условий конкуренции.

Сегодня речь идет о глобаль-
ной конкуренции в отрасли, и, по
словам Руппеля, российские
авиакомпании начинают сильно
отставать от мировых передовых
авиакомпаний. Во многом это
обусловлено именно админист-
ративными барьерами, которые
зачастую создаются региональ-
ными властями с целью защиты
местнических интересов. В ре-
зультате программа комплексно-
го развития воздушного транс-
порта и авиационной промыш-
ленности может элементарно
упереться в монополизм местных
авиаперевозчиков, эффектив-
ность которых вызывает сомне-
ние в правительстве.

Нарицательным примером ог-
раничения конкуренции в сфере
воздушного транспорта давно
уже стали «Красноярские авиа-
линии». Крупнейший город Си-
бири, казалось бы, давно уже дол-
жен был стать и крупнейшим
транспортным узлом региона, на
деле же вынужден страдать от мо-
нопольного террора местного
авиаперевозчика.

Вот уже несколько лет посто-
янным поводом для критики в
адрес авиакомпании «КрасЭйр»
являются ее высокие цены, кото-
рые перевозчик держит благода-
ря тому, что является монополи-
стом. Попытки других авиаком-

паний проникнуть в Красноярск
из раза в раз оказываются обре-
ченными на неудачу, хотя могли
бы принести региону реальную
выгоду.

Итог монопольного положе-
ния авиакомпании вылился сра-
зу в несколько разбирательств,
которые затеяли недавно Феде-
ральная антимонопольная служ-
ба совместно с краевой прокура-
турой по делам, возбужденным
против «КрасЭйр». Причем тари-
фы оказались отнюдь не самым
актуальным вопросом. Оказа-
лось, что менеджеры государст-
венной вроде бы еще компании
приступили к раздаче ее активов.
Сначала был продан топливоза-
правочный комплекс аэропорта,
потом сдан в аренду грузовой тер-
минал, что, по оценкам специали-
стов, нанесло компании реаль-
ные убытки. А по ходу расследо-
вания у специалистов ФАС поя-
вились вопросы и к некоторым
чиновникам региональной адми-
нистрации, которые за неизвест-
ные заслуги пользовались в авиа-
компании льготами.

Вероятно, компетентным ор-
ганам придется заинтересовать-
ся и родственными связями в
авиакомпании, которые могут
стать серьезным препятствием
для реализации планов прави-
тельства по повышению эффек-
тивности авиационного и аэро-
портового бизнеса. До конца это-
го года минтранс планирует раз-
делить «КрасЭйр», выделив крас-
ноярский аэропорт в самостоя-
тельное предприятие. Проблема
в том, что компанией руководят
два брата — Борис и Александр
Абрамовичи, первый из которых
является генеральным директо-
ром «КрасЭйр», а второй его за-
мом. Он, судя по всему, возглавит
обретший самостоятельность аэ-
ропорт. Однако легко предполо-
жить, что, даже став независи-
мым, руководитель аэропорта
вряд ли пойдет против интересов
брата. Соответственно, власти,
скорее всего, не смогут создать и
равных условий конкуренции в
регионе, а следовательно, пасса-
жирам так и придется оплачивать
неэффективный монопольный
бизнес регионального перевоз-
чика.

Красноярский пример нагляд-
но демонстрирует, что, в то время
как конкуренция обеспечивает
снижение тарифов для потреби-
телей и рост поступлений в бюд-
жет, монополизм региональных
перевозчиков заканчивается
скандалом если не из-за корруп-
ции, то из-за разбирательств с ан-
тимонопольными органами.

Красноярский аэропорт
закрыт. Для чужих Не раньше 2008 года

Будет введен новый налог на недвижимость

Сергей Шаталов: Амнистия
капиталов — дело решенное.

ПРОБЛЕМА

Татьяна Зыкова,
Ирина Невинная,
Татьяна Панина

ВЧЕРА на «круглом столе» в
Высшей школе экономики
эксперты снова спорили о
Стабилизационном фонде.
Ключевые темы — до каких
размеров следует доводить
эту «кубышку на черный
день» и на что тратить сверх-
доходы от экспорта нефти.
Накануне свой ответ на эти
вопросы дал руководитель
Федеральной службы по фи-
нансовым рынкам (ФСФР)
Олег Вьюгин. Он считает, что
нефтедоллары необходимо
использовать для подстра-
ховки будущих пенсионных
выплат.

Ожидается, что уже в 2012 году у
Пенсионного фонда (ПФ) могут
резко обостриться бюджетные
проблемы. И Вьюгин предлагает
часть нефтедолларов направить в
новый накопительный фонд для
страхования ПФ. Для этого необ-
ходимо, во-первых, на несколько
лет вперед рассчитать, сколько
стране понадобиться денег, если
цены на нефть резко пойдут вниз.
Известно, что в 2004 году Стаб-
фонд именно для того и создали,
чтобы вытянуть запланированные
расходы бюджета, если его доходы
начнут сокращаться. Во-вторых,
следует жестко зафиксировать так
называемую цену отсечения, на-
пример, на уровне 27—30 долларов
за баррель (все, что свыше, — идет
в Стабфонд). Тут надо сказать, что
как раз вчера президент страны

подписал закон, предусматриваю-
щий поправки в Налоговый кодекс:
увеличить цену отсечения с 20 дол-
ларов за баррель до 27 долларов.
Вьюгин, судя по всему, предлагает
пойти дальше: возможно, и сумму
увеличить, а главное, на какой-то
период предусмотреть мораторий
на ее изменение. Что касается но-
вого фонда, то здесь цена отсече-
ния пока не просчитана. Она будет
известна, когда инициатива руко-
водителя Федеральной службы по
финансовым рынкам будет оформ-
лена документально и передана на
рассмотрение в минфин и минэко-
номразвития. 

Как раз в тот день, когда Вьюгин
озвучил свою инициативу, депута-
ты Госдумы определились с основ-
ными параметрами бюджета Пен-
сионного фонда на будущий год,
приняв его в первом чтении. Бюд-
жет сверстан с дефицитом в 87 мил-
лиардов рублей. Эту «прореху»,
возникшую из-за снижения ставки
единого социального налога
(ЕСН), часть которого как раз и на-
полняет Пенсионный фонд, прави-
тельство собирается компенсиро-
вать за счет бюджетных вливаний.
Кстати, в этом году дефицит ПФ ре-
шено восполнить средствами
Стабфонда, что крайне негативно
было воспринято экспертным со-
обществом. И в течение последних
месяцев шло много разговоров о
том, что для уменьшения расходов
фонда может быть использована
такая непопулярная мера, как по-

вышение пенсионного возраста.
Но и в минздравсоцразвития, и в
самом ПФ эту информацию опро-
вергли. Глава Пенсионного фонда
Геннадий Батанов лично сообщил
«Российской газете», что не стоит
гипотетическую возможность рас-
сматривать в практической плос-
кости — в обозримом будущем по-
добных действий правительство не
планирует. 

Дело в том, что расчеты, выпол-
ненные экспертами ПФ, показали,
что одномоментное увеличение
возраста на 5 лет привело бы к эко-
номии только 30 миллиардов руб-
лей в год. Дефицит же в 2006 году,

напомним, втрое больше. То есть
проблемы сбалансированности
бюджета ПФ повышение возраста
не решает. В самом же фонде, на-
пример, считают, что только за счет
улучшения налогового админист-
рирования дефицит можно если не
изжить совсем, то заметно сокра-
тить. Весь бюджет фонда на буду-
щий год определен в 1,5 триллиона
рублей. Собираемость ЕСН обес-
печивается налоговыми органами
на уровне 87—88 процентов. В по-
ру же, когда пенсионные взносы
администрировались самим фон-
дом, их собираемость была на 8—9
процентов выше. При таком ог-
ромном бюджете заполучить эти
проценты обратно фактически оз-
начает увеличить доходы фонда на
ту самую сотню миллиардов, кото-
рой сегодня так остро не хватает.

Тем не менее проблема остается.

Поэтому в социально-финансовом
блоке правительства, очевидно,
продолжатся поиски дополнитель-
ных источников финансирования
пенсионной системы, помимо бюд-
жета и Стабфонда. И не исключено,
что предложения Олега Вьюгина
как раз придутся ко двору.

Между тем аналитик крупной
инвестиционно-финансовой ком-
пании Михаил Соловьев называет
предложения главы ФСФР мало-
вероятными с практической точки
зрения. Слишком многие ведомст-
ва пытаются подвигнуть прави-
тельство «распилить» Стабилиза-
ционный фонд. И решить стоящие
перед ними задачи за счет допол-
нительных доходов от высоких цен
на нефть. Однако логика этой ини-
циативы эксперту ясна. «Цель гла-
вы ФСФР благая, — рассуждает
Соловьев, — оживить фондовый
рынок с помощью «длинных» дол-
говых бумаг. А они, несомненно,
появятся, если «на помощь» при-
дут пенсионные деньги. А они при-
дут лишь в том случае, если у Пен-
сионного фонда не будет проблем
с бюджетом. 

При этом создание специально-
го резервного накопительного
фонда тоже идея конструктивная.
Видимо, с помощью этого фонда
Вьюгин хочет расширить список
объектов инвестирования пенси-
онных средств — открыть возмож-
ность вкладывать их в ипотечные
бумаги, облигации федерального
займа и банковские депозиты. Не
случайна и ссылка Вьюгина на 2012
год. Скорее всего, это тот срок, ко-
торый глава ФСФР отводит на
окончательное становление рос-
сийского фондового рынка как на-
дежной сферы приложения кон-
сервативных инвестиций». 

Пенсии запахли нефтью
Олег Вьюгин предложил поддержать Пенсионный фонд 

доходами от экспорта энергоносителей 

Через 20 лет на 100 работающих
будет приходиться 85 пенсионеров

ПРОГНОЗ 

(Соб. инф.)

ЭКСПОРТ российского зерна
в будущем году может сни-
зиться из-за осенней засухи. 

Такое мнение вчера высказали
эксперты зернового рынка, ком-
ментируя неблагоприятные по-
годные условия, в которых прохо-
дит сев озимых культур. По их
мнению, осенняя засуха может
отразиться на вывозе зерна из
России в том случае, если урожай

зерновых снизится на 5 —10 мил-
лионов тонн. 

По данным Института конъ-
юнктуры аграрного рынка
(ИКАР), с начала этого года Рос-
сия уже экспортировала 4,5 мил-
лиона тонн зерна, в том числе 3,8
миллиона тонн пшеницы. В про-
шлом сельхозгоду экспорт зерна
составил 3 миллиона тонн, в том
числе 2,7 миллиона тонн пшени-
цы. По прогнозам экспертов, Рос-
сия в этом сельхозгоду экспорти-
рует 12 миллионов тонн зерна, в
том числе 10,5 миллиона тонн
пшеницы. 

Зерна будем вывозить
меньше
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Школьный
таран 

В Калуге отец
первоклассника

обвиняется в покушении
на убийство

директора школы

НУ И НУ!

Николай Киреев

«РОССИЙСКАЯ ГАЗЕТА»

КАЛУГА

ПОНАЧАЛУ прохожие, ока-
завшиеся невольными оче-
видцами этой жуткой сцены,
подумали, что у городского
управления образования, рас-
положившегося на ул. Дзер-
жинского, снимают совре-
менный детектив. 

Когда из здания вышел директор
школы В. Поверенный и сел в «Жи-
гули» шестой модели, в левый бок
его машины вдруг врезался 41-й
«Москвич», заблокировав двери со
стороны водителя. Из легкового
автомобиля выскочил мужчина,
разбил топором лобовое стекло.
Потом вылил на капот и внутрь са-
лона «Жигулей» какую-то жид-
кость. Владельцу «шестерки» все
же удалось выскочить из загорев-
шейся машины.

Поджигателя задержала мили-
ция на месте преступления. Им
оказался сторож с высшим педаго-
гическим образованием, отец трех
несовершеннолетних Игорь Ти-
тов. В городской прокуратуре он
признался, что на такой отчаянный
шаг его подтолкнули школьные по-
рядки, с которыми он крайне не со-
гласен.

У администрации школы своя
версия: папаша первоклассника с
некоторых пор стал ходить по шко-
ле в учебное время, мог зайти в
класс даже во время урока. Надоел
всем не только придирками. Одна-
жды ущипнул за руку учительницу.
Ударил охранника. Директор шко-
лы запретил пускать Титова-стар-
шего в помещение. 

Видимо, не достигнув «взаимо-
понимания», отец первоклассника
разработал план отмщения. Для
расправы взял бензин, ножи и два
топора. Как потом признался сле-
дователю: «Второй — про запас».
Задержанный не раскаялся в соде-
янном. И. Титову предъявлено об-
винение сразу по двум статьям
Уголовного кодекса РФ: ст.105 ч. 1
— убийство и ст.30 ч.3 — пригото-
вление к преступлению и покуше-
ние на преступление. Следователи
городской прокуратуры продол-
жают расследование, назначены
экспертизы.

ЗДОРОВЬЕ

Анатолий Горлов

ЕКАТЕРИНБУРГ

ЗАМЕСТИТЕЛЬ Генпрокурора
России в УрФО Юрий Золотов
потребовал привлечь к ответ-
ственности ряд высокопо-
ставленных чиновников Рос-
потребнадзора. Речь идет о
руководителях этой службы в
Свердловской, Челябинской,
Курганской и Тюменской об-
ластях, а также в Ханты-Ман-
сийском и Ямало-Ненецком
автономных округах.

Соответствующее представление
направлено руководителю Феде-
ральной службы по надзору в сфе-
ре защиты прав потребителей и
благополучия человека Геннадию
Онищенко.

Лимит прокурорского терпения
оказался исчерпан после серии
проверок летних и придорожных
кафе на трассе Екатеринбург—Че-
лябинск. Возле поворота на село
Тюбук предприимчивые торговцы
организовали целый «городок» из
времянок, где несколько лет вовсю
торговали суррогатным алкоголем
и кустарно изготовленными блю-
дами «восточной кухни», опасны-
ми для жизни и здоровья людей.
Разумеется, никаких разрешитель-
ных документов на придорожный
бизнес у торговцев не было, зато в
«кафе» и «шашлычных», сколо-
ченных из старых ящиков и ли-
шенных каких-либо гигиениче-
ских удобств, охотно ночевали
бродяги и нищие. По требованию
прокуратуры торгово-ночлежный
табор и рассадник криминала снес-
ли бульдозерами, а несколько де-
сятков организаторов торговых то-
чек привлекли к ответственности.
Причем в отношении троих «пред-
принимателей» за торговлю опас-
ной продукцией возбудили уголов-
ные дела. Теперь им грозит срок до
двух лет лишения свободы.

Заместитель Генерального про-
курора в УрФО Юрий Золотов об-
винил местные органы власти и
милицию в полной бездеятельно-
сти и пособничестве правонару-
шителям:

— Очевидно, что без «крыши»
контролирующих структур и пра-
воохранительных органов сущест-
вование таких точек на федераль-
ной трассе было невозможно, —
прямо заявил он на окружном со-
вещании по наведению порядка на
потребительском рынке. 

Впрочем, не лучше оказалась
картина на трассах Тюмень — Хан-
ты-Мансийск, Тюмень — Омск и на
других автомагистралях округа. По
данным прокурорских проверок, в
абсолютном большинстве подоб-
ных точек общепита царит антиса-
нитария, посуду моют кое-как и без
всякой санобработки, продукты
либо просрочены, либо изготовле-
ны кустарным способом. Особен-
но это касается изготовления шаш-
лыков, где часто используют мясо
неизвестного происхождения.
Кроме того, нечестные предприни-
матели «впаривают» проезжим по-
сетителям гнилое мясо и рыбу,
просроченные молочные продук-
ты, фальсифицированную водку —
словом, все, что можно продать.
Наглость торговцев вполне объяс-
нима, ведь их годами никто не про-
верял. И только после вмешатель-
ства прокуратуры было установле-
но, что, например, в нескольких
шашлычных Надыма любителям
жаркого вместо мяса на шампурах
предлагали… «мясо на «кишечной
палочке». Блюда, обильно припра-
вленные микроорганизмами, бы-
ли обнаружены в одном из кафе
Лангепаса, в Нижневартовске
дельцы бойко сбывали клиентам
болезнетворные «салаты». По тре-
бованию органов прокуратуры фе-
дерального округа деятельность
122 таких торговых точек приоста-
новлена, а работа 55 вообще пре-

кращена. Только в одном Тюмен-
ском районе по результатам прове-
рок пришлось закрыть половину
заведений придорожного сервиса. 

В целом по округу прокурор-
ским проверкам подверглись более
тысячи летних торговых точек и
придорожных кафе. Выявлено бо-
лее 1,5 тысячи нарушений законов,
то есть минимум одно нарушение
на торговую точку! 1377 нарушите-
лей правил торговли были наказа-
ны в административном порядке. В
отношении 42 наиболее бессовест-
ных продавцов, которые подверг-
ли явной опасности здоровье поку-
пателей, возбудили уголовные де-
ла. 14 дел сейчас находятся на рас-
смотрении в судах, а пятеро пре-
данных суду предпринимателей
уже получили реальные сроки тю-
ремного заключения.

— Складывается парадоксаль-
ная ситуация: органы Роспотреб-
надзора, напрямую обязанные
контролировать деятельность тор-
говцев, вообще не включают про-
верку точек общественного пита-
ния в свои планы, — сообщили
«Российской газете» в отделе Ген-
прокуратуры РФ по УрФО. 

Сотрудники прокуратуры хара-
ктеризуют общее состояние орга-
низации работы территориальных
подразделений этого контролиру-
ющего ведомства не иначе как «ат-
мосфера благодушия и безответст-
венности». Особую озабоченность
прокурорских работников вызы-
вает то, что службы Роспотребнад-
зора фактически не только попус-
тительствуют недобросовестным
владельцам точек общепита, но и
покрывают уже известные им фак-
ты беззаконий. Немало таких слу-
чаев зафиксировано в Свердлов-
ской, Челябинской, Курганской,
Тюменской областях, ХМАО и
ЯНАО. По мнению прокуратуры,
работники Роспотребнадзора не-
обоснованно выдают разрешение
на работу придорожных предпри-
ятий общепита, а нарушения за-
конности, влекущие безусловное
прекращение торговой деятельно-
сти, оставляют без последствий и
уводят от наказания даже тех, в
чьих действиях содержатся явные
признаки преступления. Все эти
вопиющие случаи были вскрыты в
ходе прокурорских проверок. 

— В Лангепасском отделе Роспо-
требнадзора располагали инфор-
мацией, что в пищевой продукции,
реализуемой в нескольких торго-
вых точках, систематически выяв-
лялись бактерии группы кишечной
палочки. Однако никаких мер не
предпринималось, а торговцы про-
должали свой грязный «бизнес» до
тех пор, пока не вмешалась проку-
ратура. В результате один владелец
кафе уже осужден, двое других так-
же ожидают приговора. И такие
примеры исчисляются десятками,
— негодуют прокуроры. 

В отделе Генпрокуратуры также
полагают, что подобная бездея-
тельность структур Роспотребнад-
зора тем более опасна, что прово-
цирует дельцов на новые наруше-
ния. 

Безнаказанность привела к то-
му, что нарушения законности со
стороны владельцев торговых то-
чек приобрели в последнее время
массовый характер. По сути, не на-
до никаких терактов со взрывами
домов и вокзалов, а достаточно
лишь пустить на самотек работу
всех этих «точек общепита», чтобы
причинить непоправимый вред
тысячам людей. 

Чтобы не позволить нерадивым
чиновникам довести ситуацию до
критической отметки, заместитель
Генпрокурора РФ в УрФО Юрий
Золотов потребовал от руководи-
теля Федеральной службы по над-
зору в сфере защиты прав потреби-
телей и благополучия человека
Геннадия Онищенко незамедли-
тельного наведения должного по-
рядка в подчиненном ему ведомст-
ве и определил для этого жесткий
срок — один месяц.

Гадюшники на обочине
По требованию прокуратуры
снесли придорожные кафе 

Продается дочь —
по частям

Вчера в Новосибирске состоялось первое
судебное заседание по беспрецедентному

уголовному делу о продаже младенца
для трансплантации органов

СИТУАЦИЯ

Нина Рузанова

«РОССИЙСКАЯ ГАЗЕТА»

НОВОСИБИРСК

ОТЕЦ новорожденной девоч-
ки, 42-летний Игорь Лесных,
знал, что у его крошечной до-
чери будет изъята почка для
пересадки, и не имел ничего
против. «Мы возьмем деньги
и исчезнем, остальное — ва-
ши проблемы», — заявил он
покупателям. Сумма сделки
— 260 тысяч рублей.

«Я виновата только перед ребен-
ком», — сказала на суде мать девоч-
ки, 29-летняя Ольга Ямщинина. Ее
обвиняют по 154-й статье УК РФ —
незаконное удочерение, максимум
наказания — шесть месяцев ареста.
Вдобавок ко всему сегодня Ольга
Ямщинина утверждает, что просто
хотела отдать девочку в хорошие
руки, без всякой корыстной цели,
— видимо, шелест банкнот она ус-
пела позабыть. 

Отцу же младенца предъявлено
более серьезное обвинение — ста-
тья 127 прим УК РФ, торговля
людьми в целях дальнейшей экс-
плуатации, от трех до десяти лет
лишения свободы. Именно он,
Игорь Лесных, вел основные пере-
говоры с заказчиком, желающим
приобрести ребенка. И именно он,
по версии следствия, принял реше-
ние о том, что его дочь можно «ра-
зобрать» на органы для пересадки
другому ребенку. От матери эту
цель покупки скрыли, хотя она зна-
ла о самой сделке: деньги якобы
были позарез нужны как раз Оль-
ге, запутавшейся в долгах. В общем,
неизвестно, чем бы кончилась эта
торговля живым товаром, если бы
роль покупателя не играл старший
оперуполномоченный по особо
важным делам ГУ МВД, Владимир
Кургузов. 

В июле нынешнего года у сот-
рудников ГУ МВД РФ по Сибир-
скому федеральному округу появи-
лась оперативная информация, ве-
рить в которую милиционеры от-
казывались до последнего. При-
личная русская семья настойчиво
искала покупателя на своего еще не
рожденного ребенка. И покупате-
ля-то нашли: некоего Сашу, так и
не установленного следствием. Вот
только Саша обязательств не вы-
полнил: в последний момент уехал
в Германию. А время-то поджима-
ло, 25 июля Ольга родила девочку,
кормить-воспитывать которую
эти люди не собирались. Поэтому

звонку от нового «покупателя»
(оперативника Владимира Кургу-
зова) отец ребенка обрадовался.

— Игорь Лесных сразу заявил о
сумме, которую хотел получить за
дочь, — десять тысяч долларов, —
рассказал милиционер. — Затем
мы сторговались на 260 тысячах
рублей, плюс ко всему я оплатил
роды Ольги в ЦКБ СО РАН. На од-
ной из встреч я сказал Лесных, что
покупаю девочку с целью транс-
плантации органов: якобы у меня
есть больной ребенок, которому
нужна почка. «Насколько это опас-
но?» — поинтересовался отец. Я
сказал, что не знаю, каковы будут
последствия. Тем не менее за ка-
кие-то пятнадцать минут вопрос
был решен. Лесных только попро-
сил ничего не говорить о пересад-
ке органов Ольге. Следующая наша
встреча состоялась через четыре
дня, отцу было дано время поду-
мать, но он не изменил решения. 

Ольгу с новорожденной заби-
рали из роддома уже оперативни-
ки, от крыльца больницы ребенка
несла на руках сотрудница мили-
ции. Она же держала «покупку» на
руках, пока продавцы пересчиты-
вали деньги. Через несколько ми-
нут после совершения сделки Иго-
ря и Ольгу задержали. 

Юридическая схема незаконно-
го удочерения была продумана тор-
говцами заранее. Официально же-
наты Игорь и Ольга не были (у ка-
ждого растут дети в других семьях),
поэтому отцом ребенка в ЗАГСе
можно было представить кого угод-
но. Затем Ольга отказалась бы от
прав на ребенка, и псевдопапаша
владел бы товаром вполне законно.
К счастью, осуществить эту проце-
дуру не удалось. Малютку, которую
сегодня в суде называют «потерпев-
шей», в детской больнице назвали
Елизаветой. В больнице она прове-
ла месяц, а потом Лизу отдали в но-
восибирскую семью, где 25 октяб-
ря она отпразднует три месяца со
дня рождения. Говорят, что растет
и развивается малышка просто от-
лично, — и она вряд ли когда-ни-
будь узнает, что настоящие родите-
ли ее предали и продали. 

— В суд подан иск о лишении
Лесных и Ямщининой родитель-
ских прав, — заявила «РГ» Елена
Нужна, начальник отдела опеки и
попечительства администрации
Октябрьского района Новосибир-
ска. — Думаю, что он будет рассмо-
трен уже после вынесения приго-
вора по уголовному делу, если ви-
на родителей будет доказана. Пос-
ле того, как иск будет удовлетво-
рен, Лизу сразу удочерят, а пока она
находится в семье под опекой. 

От хама слышу
Что россияне думают об оскорбительном поведении

СОЦИОЛОГИЯ

Елена Яковлева

ЧТО в первую очередь прихо-
дит нам в голову, когда мы
слышим слово «хамство»?
Социологи фонда «Общест-
венное мнение» выяснили от-
ношение россиян к такому
весьма распространенному в
нашей обыденной жизни яв-
лению.

Объясняя свое понимание этого
слова, участники опроса чаще
всего говорят о грубости, сквер-
нословии и оскорблениях, унижа-
ющих достоинство человека (42
процента), о наглом, вызываю-
щем поведении, как правило, свя-
занном с агрессивностью и зло-
стью (13 процентов). Хамство ас-
социируется с недостатком куль-
туры и воспитания, распущенно-
стью, «недоразвитостью совести»
и «низким интеллектом» (16 про-
центов). Довольно часто хамство
трактуется так же, как нарушение
социальных и культурных норм
взаимоотношений между людьми
(эта тема так или иначе присутст-
вовала в высказываниях 22 про-
центов опрошенных). По выра-
жению одного из участников дис-
куссии, «когда человек хамит, он
тем самым защищает себя от об-
щества».

Подавляющему большинству
россиян (73 процента) приходилось
сталкиваться с хамством в послед-
нее время (причем 45 процентам —
часто и только 28 — редко). Лишь 23
процента опрошенных ответили,
что такого с ними не случалось. От-
ношение к такому стилю поведения
у наших сограждан неоднозначное.
При том, что в принципе хамство,
безусловно, осуждается, 35 процен-
тов полагают, что в некоторых слу-
чаях оно бывает оправданно, тогда
как 55 процентов уверены, что ха-
мить недопустимо ни при каких об-
стоятельствах. Одновременно с
этим, на вопрос, приходилось ли им
самим хамить, 48 процентов участ-
ников опроса ответили утверди-
тельно и 42 — отрицательно. 

С точки зрения большинства
россиян (60 процентов), отвечать
хамством на хамство недопустимо.
Гораздо более правильными  пред-
ставляются  стратегии игнорирова-
ния хамства: промолчать, не всту-
пать в пререкания, уйти (38 про-
центов) или же проявить сдержан-
ность, дружелюбие, уступить и да-
же успокоить и простить хамящего
(13 процентов). О необходимости
«активного» ответа говорила при-
мерно пятая часть опрошенных
(22 процента), хотя «рецепты»
предлагались самые разные: «надо
отвечать тем же, чтобы выжить в
настоящее время», «молчать не на-
до», «дать отпор, чтобы было непо-

вадно», «взять биту или пистолет»,
«в рожу дать, и все», «обратиться в
милицию».

Подавляющее большинство
россиян (67 процентов) уверены,
что в наши дни, по сравнению с со-
ветской эпохой, хамства стало
больше, поясняет социолог фонда
«Общественное мнение» Иван
Климов. Большинство опрошен-
ных полагают, что склонность к
хамскому поведению не зависит от
уровня образования (63 процен-
та), достатка (51 процент) или воз-
раста человека (49 процентов). Те
же, кто с этим не согласен, считают,
что хамят по преимуществу люди
молодые — 38 процентов (среднего
возраста — 4 процента, пожилые —
3 процента), обеспеченные — 28
процентов (среднего достатка — 3
процента, бедные — 7 процентов),
необразованные — 18 процентов (с
высшим образованием — 5 про-
центов, со средним — 2 процента).
По всей видимости, есть здесь и
еще один параметр, который люди
признают значимым: на москов-
ской фокус-группе прозвучала
мысль, что склонность хамить, об-
щаться, как с быдлом, присуща лю-
дям, наделенным властью, подчер-
кивает Иван Климов.

Блаженный
Августин

без запретов
В Краснодаре перевели
на русский язык 15 книг

древнего трактата
ВПЕРВЫЕ

Елена Лубинец

«РОССИЙСКАЯ ГАЗЕТА»

КРАСНОДАРСКИЙ КРАЙ

ДО СИХ ПОР трактат «О Трои-
це» одного из столпов ранне-
го христианства Августина
Аврелия, написанный еще в
400 году нашей эры, практи-
чески не переводился в Рос-
сии и был под запретом.  

Андрей Тащиан, доцент кафедры
философии Кубанского государ-
ственного университета, впервые
перевел все 15 томов трактата. Его
работа заслужила высокую оцен-
ку в Институте философии РАН. 

Как выяснилось в процессе пе-
ревода, 15 томов раннехристиан-
ского учения «О Троице» содержат
не вполне каноническое представ-
ление. 

— По мнению Августина, Свя-
той дух исходит не только от Отца,
но и от Сына, что на сегодня явля-
ется принципиальным догматиче-
ским пунктом, по которому и воз-
никают разногласия между католи-
ками и православными, — расска-
зал корреспонденту «РГ» Андрей
Тащиан. — Видимо, по этой причи-
не он не переводился в дореволю-
ционной России, дабы не смущать
незрелые умы юных богословов.
Однако отношение в царской  Рос-
сии к Блаженному Августину не
было однозначным, образованные
умы самостоятельно знакомились
с его трудами. 

Блаженный Августин — отец не-
разделенной  Христианской церкви
конца четвертого века нашей эры,
когда христианство еще не расколо-
лось на католичество и православие. 

Он был чернокожим. В свое
время его пригласили из Африки в
Рим для преподавания, так как он
слыл блестящим ритором, пре-
красно владевшим несколькими
языками, и имел свою философ-
скую школу. Его так и называли:
африканский философ. До поезд-
ки в Рим он еще не был христиани-
ном. В Риме, в Милане, принял
христианство. Влияние Августина
на общественное сознание было
огромным, его называют одним из
столпов  Христианской церкви. Юрий Золотов не дает покоя недобросовестным чиновникам.

АКЦИЯ

Анатолий Горлов

ЕКАТЕРИНБУРГ

ЖЕЛАЮЩИЕ стать бродягами
должны уйти из дома с од-
ним сухарем в кармане,
обосноваться в районе же-
лезнодорожного вокзала и,
чтобы почувствовать всю
«прелесть» бездомной
жизни, побыть «в шкуре бес-
призорника» хотя бы 24 ча-
са. 

К такому неожиданному приему на
«работу с общественностью» вы-
нуждены были прибегнуть Управ-
ление соцзащиты Железнодорож-
ного района Екатеринбурга, добро-
вольческая организация «Дорога-
ми добра» и отдел профилактики
правонарушений несовершенно-
летних на транспорте, обеспокоен-
ные судьбой безнадзорных детей.
На привокзальной площади обла-
стного центра они продавали жела-
ющим сухари по рублю за штуку и
вручали распечатку с инструкцией,
как перевоплотиться в бродягу. Как

сообщили организаторы, акция
«На день — в беспризорники» пре-
следует две цели. Во-первых, соцза-
щита, общественники и милиция
хотят, чтобы благополучные граж-
дане, побыв беспризорниками в те-
чение суток, на своем опыте позна-
ли весь ужас и трагизм жизни без-
надзорных детей. Тогда, считают
защитники прав детей, у людей из-
менится отношение к этой пробле-
ме и ее можно будет решить быст-
рее. А во-вторых, активисты ставят
перед собой и прозаичную задачу:
на деньги от продажи сухарей они

собираются купить продукты пита-
ния, зубные щетки, пасту, мыло,
шампунь и другие средства гигиены
для маленьких бродяжек. 

— Деньги на содержание без-
надзорных детей нам не положе-
ны, — рассказала «Российской га-
зете» инспектор отдела ПДН
ЛОВД на станции «Свердловск»
Екатерина Полякова. — Но многие
из них по нескольку дней не ели, а
не мылись, наверное, целый ме-
сяц. Они ведь тоже люди! 

Как сообщили в отделе, в про-
шлом году через их руки прошли

4963 безнадзорных ребенка, в
этом году уже 3926. Другая про-
блема заключается в том, что
примерно 70 процентов детей,
задержанных за бродяжничест-
во, иногородние. Они приехали
из других регионов страны, но
работать с ними приходится
уральским милиционерам. И,
как выяснилось, они не имеют
возможности обеспечить без-
надзорным детям уход хотя бы в
течение того времени, пока не
передадут их в семьи и детские
учреждения. 

Бродягам прописали инструкцию
Жителям Екатеринбурга предложили на сутки стать беспризорниками 

Фермер Николай Тугарин из деревни Лобаново Костромской области полностью «компьютеризировал» свое хозяйство. С помощью современных технологий он узнает прогноз погоды,
договаривается о закупке кормов, продаже молока и, конечно, распечатывает документы для налоговой инспекции.
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Вот так на биеннале современного
искусства в Москве художники
представили ругань, злость
и хамство.
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Игорь Труфанов 
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ЧИТИНСКАЯ ОБЛАСТЬ

В ЧИТИНСКОЙ области по-
шел первый снег, но детвора
поселка Шерловая Гора это-
му совсем не рада. На улице
температура упала до нуля, а
трубы в школьных классах
по-прежнему холодные. Та-
кая же ситуация в детских са-
дах и больницах поселка. И
это только начало — впереди
суровая сибирская зима.

— А учителей нет. Занятия отмене-
ны, все на забастовке, — растерян-
но сообщила мне на том конце про-
вода школьная техничка. — Поба-
стуют, может, отопление дадут… 

Звонок в шерлогорскую сред-
нюю школу № 47 совпал с акцией
протеста бюджетников, которая
для местных педагогов пришлась
очень кстати. Впрочем, жителям
Борзинского района, где находит-
ся поселок Шерловая Гора, не при-
выкать. Прошлой зимой, напри-
мер, вся страна с ужасом следила,
как в районном центре Борзя замо-
розили сразу несколько десятков
многоквартирных домов. В самые
лютые холода температура в квар-
тирах порой опускалась до нулевой
отметки. 

А позапрошлым летом за от-
ключение холодной воды они на
полном серьезе взяли в заложники
директора Шерловогорской ТЭЦ
Дмитрия Чернова. Надоело возить
воду из ручья, в который сливают-
ся поселковые отходы.

Забастовки для этих мест тоже
дело обычное. Кто только здесь не
бастовал: и учителя, и врачи, и ра-
ботники жилищно-коммунально-
го хозяйства. За невыплаты зар-
плат бюджетникам на бывшего
главу района даже заводили уго-
ловное дело. Одно из первых в
стране. Помогло? Не очень. Как
признался заместитель главы ад-
министрации Борзинского района
Алексей Гурулев, сейчас долги за
тепло и прочие коммунальные ра-
дости равны примерно 8 миллио-
нам рублей, а в казне уже месяц нет
ни копейки денег. 

— Почему раньше нельзя было
договориться? Почему надо ждать
заморозков? — поражается  дирек-
тор школы Людмила Харитонова.
— Прежний глава района хоть ино-
гда приезжал к нам в поселок, а ны-
нешнего мы и не видим. 

Во всех школах поселка ситуа-
ция примерно схожа. Температура
на улице и в классах одна и та же.
Дети одеты в куртки, а уроки про-
водят в классах, которые через ок-
на обогревает солнце. Если стол-
бик термометра поползет вниз —
школы закроют. Как закрыли в по-
селке все детские сады. 

Впрочем, так обстоят дела дале-
ко не только в Шерловой Горе, но и
по всему району. В городе Борзя
местные власти вовсю модернизи-
руют муниципальную отопитель-
ную систему, которая окончатель-
но развалилась еще прошлой зи-
мой. Но вместо того чтобы начи-
нать работы весной, к ним присту-
пили только в конце лета.

Похоже, опасность приближе-
ния очередной чрезвычайной си-
туации в Борзинском районе чув-
ствует и губернатор Читинской об-
ласти Равиль Гениатулин. В сере-
дине прошлой недели он совершил
туда визит, который стал настоя-
щим сюрпризом для местных чи-
новников.

После  визита губернатора ситу-
ация, кажется, сдвинулась с мерт-
вой точки. В администрации Чи-
тинской области власти приняли
решение о выделении Борзинско-
му району бюджетного кредита для
погашения долгов энергетикам.
Числом, когда в школы поселка
Шерловая Гора вернется тепло, чи-
новники теперь называют двадца-
тое октября. 

—  Финансирование — не самый
сложный вопрос. Проблема в голо-
вах, в руководстве муниципально-
го образования, — считает губер-
натор Читинской области Равиль
Гениатулин. — И тормозом являет-
ся, как это ни парадоксально, пра-
вильное оформление документов в
обозначенные сроки. В Борзю уже
поставлено необходимое оборудо-
вание, с нуля практически постро-
ена котельная, для погашения дол-
гов выделен бюджетный кредит, но
грамотно написать бумаги должны
в муниципальном образовании. И
в Борзе, и в Шерловой Горе тепло
обязательно будет в домах. 

К сожалению, срыв отопитель-
ного сезона и холодные классы —
знакомая ситуация не только для
жителей Читинской области. К те-
плу до сих пор не подключено 151
образовательное учреждение
Среднего Урала, треть из которых
замерзает из-за неготовности ко-
тельных, а в тридцати стоит холод
из-за аварий в теплосетях. И это
несмотря на все рапорты чиновни-
ков о том, что котельные готовы к
зимнему сезону на сто процентов. 

А в Красносельском районе Ко-
стромской области отопительный
сезон еще вовсе и не начинался из-
за долгов местной администрации
перед энергетиками в 3,6 миллио-
на рублей. В центральной район-
ной больнице спасаются обогрева-
телями, а в школах и вовсе готовы
объявить досрочные каникулы. По
просьбе «РГ» ситуацию комменти-
рует замначальника управления
федерального имущества и мате-
риально-технической базы Рособ-
разования Виктор Толстиков:

— Подавляющее количество
учреждений начального, среднего
и дошкольного образования — это
«вотчина» муниципалитетов. И
все заботы должны лежать на пле-
чах мэров. 

Дело в том, что основная проб-
лема — отсутствие денег, которые
выделялись местными бюджета-
ми. Куда они делись? Ушли не по
назначению или вовсе не дошли?
Это уже преступление — нецелевое
использование средств. Тут нужно
подключать прокуратуру и другие
контролирующие органы.

Отдельному райцентру или го-
роду может помочь регион — выде-
лить из собственного бюджета
деньги. Чем могут помочь феде-
ральные власти? Получить инфор-
мацию и довести ее до губернатора
с требованием разобраться в ситу-
ации.

Экзамен на выживание
Школьники и чиновники 
сдают его по-разному

К мавзолею опять устремилась
бригада с носилками. Не успели
коммунисты дать гневную отпо-
ведь президентскому полпреду
Георгию Полтавченко, предло-
жившему похоронить Ленина,
как погребальную эстафету
подхватили земляки Ильича. С
берегов Волги намерены обра-
титься к руководству страны с
идеей упокоить вождя револю-
ции на его родной ульяновской
(симбирской) земле. Как пока-
зал опрос общественного мне-
ния, проведенный по инициати-
ве местных властей, большинст-
во жителей области хотели бы,
чтобы захоронение, если будет
на то верховная воля, состоя-
лось именно в Ульяновске. 

Но верховная воля к борьбе
за тело Ленина, судя по всему,
отсутствует. Во всяком случае
никаких сигналов — мол, пора
— пока не поступало. Значит и
всероссийской дискуссии на эту
вечно живую тему — выносить
ли труп из Мавзолея — нам в
ближайшие дни не дождаться.
Жаль. Очень хотелось узнать,
какого мнения на сей счет на-
родные артисты, писатели, уче-
ные, звезды эстрады, балетные
композиторы, шоумены, рок-му-
зыканты и прочие властители
дум. Словом, передовая интел-
лигенция. Та, что в прежние
времена, оберегая лик вождя от
кощунственных прикосновений,
взывала к товарищам из ЦК:
«Уберите Ленина с денег!», а те-
перь с тем же праведным нетер-
пением умоляет нынешних пра-
вителей: «Уберите покойника с
Красной площади, он нам жить
и творить не дает!» Не услышим
мы голос и другой, не менее пе-
редовой части нашего творче-
ского истеблишмента — тех, кто
готов грудью встать на защиту
святых мощей от погребения.

О необходимости захороне-
нии Ленина впервые заговорили
в разгар перестройки. Вторая
волна поднялась в декабре 2000
года, когда лидеры «Союза пра-
вых сил» пришли к убеждению:
только выселением Ленина с
Красной площади можно возме-
стить моральный ущерб, нане-
сенный прогрессивной общест-
венности принятием советского
гимна. Фракция СПС, помнится,
вкатила в Госдуму проект обра-
щения к президенту: Ильича за-
хоронить, а его усыпальницу пе-
реоборудовать в мемориальный
комплекс жертв революции, гра-
жданской войны и политических
репрессий. Вновь показала себя
привычка решать сложные про-
блемы, замешенные на истори-
ческом опыте страны и ее но-
вых реалиях, как элементарную
арифметическую задачу. Мол,
если гимн был принят с огляд-
кой на численное большинство
его сторонников, то остается
«уравновесить» музыку Алек-
сандрова телом пролетарского
вождя. Достигаемый этим ба-
ланс настроений тут же укрепит
общественное согласие.

И вот опять. Судя по той уст-
ремленности, с какою некото-
рые политики и общественные
деятели в очередной раз рину-
лись на штурм коммунистиче-
ской святыни, нам сейчас самое
время начинать «про Ленина
рассказ». Впечатление, что «бо-
ли нету более». Хотя, например,
в преддверии зимы жителям се-
верных регионов для согрева
требуется нечто иное, чем сча-
стливая весть о скором кладби-
щенском упокоении отца проле-
тарской диктатуры. Ходоков к
Ильичу в Мавзолей «за сове-
том» тоже как будто бы не пол-

чища. Меньше, чем ходоков к
местному начальству за пенсия-
ми, пособиями, невыплаченной
зарплатой.

Новая попытка предать зем-
ле советского Тутанхамона со-
вершенно обречена. Коммунист
Анатолий Лукьянов объяснил,
почему: «Президент ориентиру-
ется на желание большинства, а
оно против захоронения Лени-
на». 

Товарищ ошибается. Россий-
ское большинство не против. И
не за. Ему, большинству, вооб-
ще наплевать на «судьбонос-
ный» выбор между антихристи-
анским пантеоном посередь Мо-
сквы и кладбищем бывшего По-
кровского монастыря в Ульянов-
ске. Ему своих родных похоро-
нить по-людски иной раз не на
что. Даже без музыки — хоть
духоподъемного Александрова,
хоть траурного Шопена.

Насчет же идеи превратить
злосчастную гробницу во всеоб-
щий мемориал и тем примирить
всех со всеми... Хорошо пред-
ставляю себе: вот входят туда

удовлетворенные, наконец, сто-
ронники ленинских похорон, а
вот следом замедляют шаг не
менее довольные приверженцы
советского гимна... 

ЕСЛИ осуществится эта
блажь, тогда уж точно придется
восстанавливать караул у Мав-
золея. Но не почетный. Рота
омоновцев в бронежилетах и
при полном боевом снаряжении
— только так. Иначе братоубий-
ственное общественное согла-
сие гарантировано. 

Уж коли российский либерал
настолько уверовал в потусто-
роннее влияние мавзолейного
экспоната на наше сегодняшнее
бытие, то как же он не расслы-
шал насмешливый голос о т т у
д а: «Несвоевременно, батень-
ка. Хоронить основателя совет-
ского государства, давно и кате-
горически не владеющего рево-
люционным сознанием пролета-
риата и трудового крестьянства,
да еще в момент, когда у рес-
публики прорва архиважных за-
дач, — совершенно ребячья за-
тея». 

Впрочем, с правого фланга
донеслось в эти дни и здравое
суждение. Сопредседатель мос-
ковской организации общества
«Мемориал» Ян Рачинский ска-
зал, что решение о захоронении
Ленина может расколоть рос-
сийское общество: «Не уверен,
что это своевременно. Это толь-
ко радикализирует позиции и
вызовет совершенно непродук-
тивное обострение полемики». 

Как-то так получается, что в
борьбе за тело Ленина наши ли-
бералы ничем не отличаются от
наших коммунистов. Та же ди-
карская склонность наделять
мумию мистической силой. То
же политическое язычество,
только с обратным знаком. Во-
преки «вечно живому» мыслите-
лю, учившему тех и других ма-
териализму. 

ВАЛЕРИЙ ВЫЖУТОВИЧ
ПОЛИТИЧЕСКИЙ ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

ЕСЛИ…

В борьбе за тело

Как-то так
получается, 
что в борьбе 
за тело Ленина
наши либералы
ничем 
не отличаются 
от наших
коммунистов

Подростков отключат
от Сети

Интернет-кафе могут лишиться лицензий
ПЕДСОВЕТ

Татьяна Чижова

В ПОСЛЕДНЕЕ время излюб-
ленным местом школьников
для проведения досуга стали
интернет-кафе. Сейчас осо-
бенно популярны сетевые
компьютерные игры, за кото-
рыми подростки с удовольст-
вием просиживают по три,
четыре, а то и шесть часов.
Однако молодежи все равно
не хватает времени на игры. И
нехватку эту они восполняют
за счет прогулов уроков.
Ежедневно в учебное время в
компьютерных клубах нахо-
дятся ученики, игнорирую-
щие контрольные и лабора-
торные. 

По данным социальной службы,
54 процента опрошенных школь-
ников проводят ежедневно за ви-
деоиграми от одного до трех ча-
сов, в то время как 31 процент уча-

щихся проводят за этим интерес-
ным занятием от 4 до 6 часов. Су-
ществует и категория «видеозави-
симых» детей, которые играют на
компьютере от 10 часов и более.
Об опасности чрезмерного увле-
чения молодого поколения ви-
деоиграми и Интернетом не раз
заявляли известные политики и
обеспокоенные родители во всем
мире. К примеру, министерство
информации Таиланда вынесло
запрет на посещение интернет-
кафе после шести вечера для де-
тей и подростков школьного воз-
раста. 

Правительство Москвы тоже
решило не сидеть сложа руки. Те-
перь по интернет-кафе с утра по-
раньше будут ходить комиссии и
проверять, нет ли в стенах заведе-
ния малолетних прогульщиков. В
случае если таковые будут обнару-
жены, с владельцами церемонить-
ся не станут — вмиг лишат лицен-
зии. Об этом сообщила первый за-
меститель мэра по социальной ра-
боте Людмила Швецова.

13 октября 2005 года ушел из
жизни выдающийся энергетик —
Морозов Федор Яковлевич. Тяже-
лая болезнь оборвала жизнь чело-
века, много и плодотворно тру-
дившегося на благо российской
энергетики. Федора Яковлевича
отличали глубокая преданность
работе, творческая энергия, за-
видная работоспособность.

Федор Яковлевич родился
10 октября 1935 года в селе Бого-
родское Саратовской области. В
1962 году окончил Уральский по-
литехнический институт и начал
свой трудовой стаж в электроэнер-
гетической отрасли в должности
инженера-электрика. Целеустрем-
ленный и трудолюбивый, он проде-
лал нелегкий путь, став к 1973 году
Главным диспетчером ОДУ Урала, с
1986 по 1999 годы возглавлял ЦДУ
ЕЭС СССР и ЦДУ ЕЭС России, яв-
лялся Членом коллегии Министер-
ства топлива и энергетики и Чле-
ном Правления РАО «ЕЭС России».

Федор Яковлевич руководил од-
ним из важнейших и ответственных
участков российской энергетики во
время глобальных экономических и
политических перемен в государст-
ве. Несмотря на разделение единой
энергосистемы СССР, благодаря
управленческому таланту Ф.Я. Мо-
розова было сохранено централи-
зованное управление ЕЭС и обеспе-
чено надежное энергоснабжение
потребителей, восстановлена па-

раллельная работа энергосистем
России и зарубежных стран. Он
участвовал в разработке перспек-
тивных планов экономического и
социального развития электро-
энергетического комплекса, в реа-
лизации единой стратегии в облас-
ти совершенствования диспетчер-
ского управления. Им был сформи-
рован уникальный коллектив высо-
коквалифицированных специали-
стов, в котором большое внимание
уделялось социальной защите и
поддержке работников ЦДУ. Он яв-
лялся участником ликвидации пос-
ледствий аварий на Чернобыльской
АЭС в 1986 году.

За большие заслуги перед энер-
гетикой Федору Яковлевичу Моро-
зову было присвоено почетное зва-
ние «Заслуженный энергетик РФ»,
он награжден государственными и
отраслевыми наградами: орденом
Дружбы народов, медалью «За
доблестный труд. В ознаменование
100-летия со дня рождения В.И. Ле-
нина», медалью «За освоение це-
линных земель», имел почетные
звания «Ветеран энергетики», «За-
служенный работник Единой энер-
гетической системы России», «За-
служенный работник Минтопэнер-
го Российской Федерации». 

Отличительными чертами
Ф.Я. Морозова были скромность,
чуткость и забота о людях. Он
пользовался заслуженным авто-
ритетом и большим уважением со
стороны всех, кто его знал. Друзья
любили Федора Яковлевича и це-
нили его человеческие качества.
Он оставил о себе добрую память.
Кончина Ф.Я. Морозова стала тя-
желой утратой для нас и для всех,
кому посчастливилось знать его.
Масштабные достижения Федора
Яковлевича навсегда вписали его
имя в историю электроэнергетики.

Панихида состоится 17 октября
с 11.00 до 13.00 в Ритуальном
зале № 1 Хованского кладбища.

РУКОВОДСТВО И КОЛЛЕКТИВ
ОАО «СИСТЕМНЫЙ ОПЕРАТОР —
ЦЕНТРАЛЬНОЕ ДИСПЕТЧЕРСКОЕ 

УПРАВЛЕНИЕ ЕЭС»

Памяти 
Федора Яковлевича Морозова

Олигархи 
за полярным кругом

Платон Лебедев уже туда прибыл, 
а где Ходорковский, пока неизвестно

ГРОМКОЕ ДЕЛО

Наталья Козлова, 
Владислав Куликов

ВЧЕРА рано утром наконец-
то начал рассеиваться туман
над местом, где бывшие руко-
водители «ЮКОСа» проведут
ближайшие несколько лет.

Вряд ли Ходорковский и Лебедев
в прежней жизни знали, где нахо-
дится поселок Харп Ямало-Не-
нецкого автономного округа. Ес-
ли смотреть по карте, то от Моск-
вы это направление на северо-
восток к Карскому морю, в отро-
гах заполярного Урала.

Как подтвердили корреспон-
денту «РГ» в спецпрокуратуре по
надзору за местами лишения сво-
боды по Ямало-Ненецкому авто-
номному округу, именно в этот
поселок уже прибыл Платон Ле-
бедев. О Михаиле Ходорковском,
которого вроде бы ожидают там
же на днях, никто говорить не хо-
чет. Ни в Салехарде, ни в Москве.
В тюремном ведомстве на всем
расстоянии от Севера до столицы
в отношении экс-главы «ЮКО-
Са» продолжают держать паузу,
не говоря ни да, ни нет.

Лебедев пока не стал полно-
ценным заключенным со своим
местом в бараке. Ему еще две не-
дели придется находиться на ка-
рантине и лишь потом узнать но-
мер своего отряда. Вход в зону че-
рез карантин — общее правило
для всех отбывающих наказание. 

Ямал с вертолета — это уходя-
щая за горизонт тундра с много-
численными окошками круглых
ледниковых озер. Изредка внизу
неожиданно открываются тем-
ные крыши маленьких домиков и
извилистые ниточки улиц. Разде-
лившись на многочисленные ру-

кава, огромная Обь именно здесь
подходит к Карскому морю. За
этими местами закрепилась даже
неофициальная аббревиатура —
ЮБК. Означает она не привыч-
ный простым обывателям юж-
ный берег Крыма, а южный берег
Карского моря.

Разделение здесь такое: справа
от реки — столица округа Сале-
хард, слева, в начинающихся отро-
гах Северного Урала, и располо-
жен поселок Харп. В чем-то он —
типичный ямалский поселок с на-
селением в семь тысяч человек.
Полинявшие от мороза дома,
скользкие деревянные тротуары,
прогибающиеся под ногами, при
каждом шаге выплевывающие по
краям фонтанчики черной оттаяв-
шей жижи. Растительности в по-
нимании жителя средней полосы
здесь нет, если не считать за тако-
вую неопрятные пятна мха и что-
то среднее между кустами и хилы-
ми деревцами. По тротуарам взад-
вперед ходят лишь местные жите-
ли и худые собаки, про породу ко-
торых говорят, что это народная
селекция. Олени в поселке часами
стоят у краев тротуара, закрыв
глаза и опустив головы. Общий
цвет окружающего пейзажа — все
оттенки серого. Но это по здеш-
ним меркам приятный цвет, пото-
му что ненадолго. Долго здесь
только зима и все оттенки белого.
Здорово украшает зимний пейзаж
только фантастически красивое
северное сияние. Оно здесь просто
роскошное — яркое и во все небо. 

Кстати, Харп на русский и пе-
реводится как «полярное сия-
ние». Собственно, в этих местах
два времени года — долгие поляр-
ный день и полярная ночь.

Обычно в это время года там
уже зима. Но аномально теплая
осень и в Заполярье принесла не-
привычное тепло. Вчера в Харпе

днем было 11 градусов тепла —
почти лето.

Нормальных дорог в Харп две
— автомобильная и железнодо-
рожная. Причем именно здесь
шпалы и заканчиваются. Здешняя
железная дорога — единственный
на заполярном Севере путь из Ев-
ропы в Азию. Вообще-то желез-
ная дорога должна была заканчи-
ваться в Игарке. Но не вышло —
умер Сталин и тянуть рельсы
дальше перестали. Всю здешнюю
«железку» строили зэки. Во вре-
мена ГУЛАГа на этой стройке,
только по официальной статисти-
ке, погибли триста тысяч человек.

Из столицы округа добраться в
Харп можно и по воде — через
Обь. В километрах это чуть боль-
ше 40.

Харп — поселок, у которого
главная достопримечательность
— зоны. Сегодняшняя история
поселка, в общем, не очень радо-
стная, но такой она была и рань-
ше. В 1917 году в Оби прямо на-
против Харпа большевики топи-
ли целые баржи с ненужными но-
вому строю вредными элемента-
ми. Топить людей было удобнее,
чем стрелять — патроны в этих

местах тогда ценились на вес зо-
лота. Статистики о количестве
утопленных нет, так как их никто
не считал. Никакого памятника
этим мрачным страницам исто-
рии тоже не установлено. Но
ссыльными здешние места стали
задолго до большевиков. Тот са-
мый Березов, куда отправили
князя Меншикова с семьей, а до
него и после него многочислен-
ных известных и неизвестных
арестантов, не очень далеко отсю-
да — ниже по течению Оби.

Кроме грустных, здесь есть и
приятные события. Не так давно
открылся новый православный
храм, к жителям поселка дотянул-
ся Интернет. 

Лес валить Платон Лебедев не
будет. В колонии действует ме-
бельное и швейное производство.
Шьют в основном обувь. Причем
и для себя, и на продажу. Вытачи-
вают весьма приличные сувени-
ры из камня. Шьют разные при-
ятные вещи из оленьего меха. С
2003 года выпускают облицовоч-
ную плитку. 

Но увидеть это Платон Лебе-
дев сможет лишь тогда, когда за-
кончится карантин.

Досье «РГ»
Колония, куда прибыл Платон Лебедев, в народе называ-
ется «тройка». Официально ее название выглядит так —
ОГ 98/3. Это колония общего режима. Состоит она из
двух зданий. Это старый корпус и новый. Последний по-
строили всего два года назад на деньги самой колонии.
Называется это — средства внебюджетной деятельности
колонии. Строили сами заключенные для себя. Даже про-
ектно-сметную документацию сами разрабатывали. Бла-
го специалистов разных и хороших в колонии много.
Рассчитан новый корпус на 200 человек. Спальных поме-
щений всего два. Кресла, тумбочки, кровати, лавки, сто-
лы — все сделано руками самих заключенных. Много об-
лицовочной плитки собственного, колонийского изгото-
вления. Не очень грамотные заключенные по вечерам
здесь учатся. Преподают местные поселковые учителя из
школы № 4. 

«
Р

Г
»

Вчера утром взорвался резервуар на Архангельском нефтяном терминале. Погибли два человека. У прокуратуры две версии: первая — диверсия,
вторая — нарушение правил безопасности.
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СЛЕДИМ ЗА СИТУАЦИЕЙ

Владимир Богданов 

СИРИЙСКИЕ власти начали
расследование обстоятельств
гибели главы МВД страны ге-
нерала Гази Канаана. В среду
он застрелился в своем каби-
нете в Дамаске.

Его близкий друг, председатель
Союза журналистов Сирии Сабер
Фалькуз, заявил, что сразу после
обнаружения тела министра была
сформирована правительствен-
ная комиссия по расследованию
инцидента. Совет министров Си-
рии выразил соболезнования в
связи с кончиной главы МВД.

Гази Канаан родился в 1942 го-
ду в сирийской провинции Лата-
кия. В 1965 году он окончил воен-
ный факультет Сирийского уни-
верситета. После этого занимал
различные должности в сирий-
ских спецслужбах. До 2002 года, в
течение более 20 лет, он был гла-
вой сирийской военной разведки
в Ливане, где до апреля этого года
находился сирийский военный
контингент. Главой МВД Канаан
был назначен в октябре 2004 года.

Все наблюдатели отмечают,
что министр лишил себя жизни за
несколько дней до публикации
доклада следователей ООН об
убийстве 14 февраля этого года
бывшего премьера Ливана Рафи-
ка Харири.

Генерал был сильной фигурой в
сирийском правительстве и правя-
щей Партии арабского социали-
стического возрождения. Он ак-
тивно поддерживал реформатор-
ский курс президента Башара Аса-
да. По утверждению местной теле-
станции «Эл-би-си», его трагиче-
ская смерть может быть следстви-
ем «борьбы за власть в Дамаске под
воздействием внешних факторов».

Известно, что Канаан был од-
ним из тех, кто в сентябре в качест-
ве свидетеля давал показания сле-
дователям ООН во главе с немец-
ким прокурором Детлевом Мехли-
сом, расследующим обстоятельст-
ва убийства экс-премьера Ливана.
Как утверждала телекомпания
«Нью-ти-ви», Канаан фактически
признал, что получал от Харири
денежные вознаграждения. И яко-
бы он заявил, что «ему не было ни-
какого смысла убивать Харири».
Как отмечает телекомпания, по-
койный министр имел в Ливане
«большие экономические связи».

За несколько часов до само-
убийства глава МВД Сирии по
собственной инициативе связал-
ся с корреспондентом радиостан-
ции «Саут Любнаи» («Голос Ли-
вана») и сделал, по всей вероятно-
сти, заранее подготовленное зая-
вление. В нем он опроверг утвер-
ждения «Нью-ти-ви» и подчерк-
нул, что с Харири его связывала
«давняя дружба, а не меркантиль-
ные интересы». «Я хочу подчерк-
нуть, — заявил генерал, — что на-
ши отношения с ливанскими
братьями были основаны на люб-
ви и взаимоуважении. Мы честно
и достойно служили интересам
Ливана». Он также опроверг со-
общения, что показал Мехлису
банковские чеки, которые Хари-
ри якобы ему выписывал.

Свое выступление Канаан за-
кончил словами: «Уверен, что это
последнее заявление, с которым я
хочу выступить». После этого он
попросил журналистов распро-
странить его заявление в других
СМИ.

Гибель главы сирийского МВД
мгновенно стала сенсацией и в
арабском мире, и в Европе, и в
США. Все арабские СМИ назвали
это «политическим землетрясе-
нием». Ведь Гази Канаана счита-
ли одним из главных подозревае-

мых в убийстве Харири. Его
смерть лишила следователей
ООН важного свидетеля, а воз-
можно, как считают многие ли-
ванские СМИ, даже ключевой фи-
гуры в этой темной истории.

Генерала считали одним из са-
мых могущественных людей в
стране. Поговаривали, что его по-
баивается даже президент Башар
Асад. Двадцать лет Канаан воз-
главлял в Ливане сирийскую во-
енную разведку, опутав своей се-
тью политическую, военную и ад-
министративную системы этой
страны. Ничто в Бейруте не про-
исходило без  ведома Канаана.

Решение о выводе сирийских
войск стало для Канаана, к тому
времени уже назначенного главой
МВД, сильным ударом. Рушилось
дело, которому он отдал большую
часть своей жизни. Именно тогда
по Дамаску поползли слухи о яко-
бы предпринятой Гази Канааном
и его преемником на посту главы
сирийской разведки в Ливане ге-
нерал-майором Рустом Газале по-
пытке свергнуть президента Аса-
да. Эта информация впоследст-
вии не подтвердилась, хотя мно-
гие не исключали вероятности
возникновения серьезных тре-
ний между главой государства и
его непреклонным министром.

Второй удар по главе МВД
был нанесен минувшим летом,
когда в отношении него и все то-
го же Газале США приняли реше-
ние о замораживании их активов
и запрете для своих граждан за-
ключать с указанными лицами
какие-либо сделки. Эти действия
Вашингтона могли означать
лишь одно: Гази Канаан признан
виновным в убийстве Рафика Ха-
рири. До сих пор неясно, кто вы-

водит следователей ООН на след
заказчиков этого преступления.
По одной из версий, самой досто-
верной информацией, как всегда,
обладает израильский «Мос-
сад». По другой — Канаана сдали
люди из его ведомства, тайно
связанные с находящимися в из-
гнании лидерами сирийской оп-
позиции, с целью общей дестаби-
лизации власти. Третья версия
имеет чисто восточный оттенок:
своего министра мог сдать чи-
новникам ООН сирийский пре-
зидент. Асад готов был пойти на
многие уступки, лишь бы не стать
очередной мишенью для США,
что он и доказал, выведя в ре-
кордные сроки сирийский кон-
тингент из Ливана. С другой сто-
роны, влиятельный и сильный
Канаан мог представлять для мо-
лодого Асада известную угрозу,
которую следовало нейтрализо-
вать.

Кстати, это уже не первый
«уход» ключевых фигур в деле
расследования убийства Харири.
Летом этого года уже ставшими
традиционными взрывами авто-
машин в Бейруте были убиты из-
вестный ливанский журналист
Самир Кассир, ведущий собствен-
ное расследование покушения на
экс-премьера, и бывший лидер
компартии Ливана Жорж Хауи.
Оба они выступали с резкой кри-
тикой Дамаска.

Белый дом уже сделал заявле-
ние, из которого явствует, что Ва-
шингтон внимательно следит за
развитием ситуации в Сирии, но
пока не увязывает самоубийство
Канаана с убийством экс-премье-
ра Ливана.

Смерть от любви
Сирию потрясло «политическое землетрясение»

КОММЕНТАРИЙ

Георгий Мирский

ГЛАВНЫЙ НАУЧНЫЙ СОТРУДНИК ИНСТИТУТА МИРОВОЙ ЭКОНОМИКИ И МЕЖ-
ДУНАРОДНЫХ ОТНОШЕНИЙ РАН, ДОКТОР ИСТОРИЧЕСКИХ НАУК, ПРОФЕССОР

В Сирии царит наполовину тоталитарный режим партии
«Баас», наподобие того, что был в Ираке при Саддаме Ху-
сейне. Этот режим очень критикует Америка. Она обви-
няет Дамаск в поддержке «Хезболла» в Ливане, которая
ставит своей целью уничтожение Израиля. А также в том,
что сирийцы разрешают боевикам «Аль-Каиды» и других
террористических организаций просачиваться через их
территорию в Ирак и там совершать акции террора. У Си-
рии нет ни друзей, ни союзников даже в мусульманском
мире. Можно сказать, что в настоящее время руководство
Сирии переживает определенный кризис. На этом фоне и
надо рассматривать убийство или самоубийство Канаа-
на. Устранение министра внутренних дел Сирии не изме-
нит ситуацию в стране. Нет человека, нет проблемы.

Подготовила Надежда Сорокина

Шредера прочат 
в президенты

Немецкие социал-демократы делят портфели 
в коалиционном кабинете

ПОДРОБНОСТИ

Юрий Ершов

ЕГО ГЛАЗА налились слеза-
ми, а голос дрогнул, когда он
заявил: «В будущем федераль-
ном правительстве меня не
будет, определенно не будет». 

После этих слов канцлер Герма-
нии Герхард Шредер склонился и
надел очки. Чтобы не все было
видно по телевидению, пояснил
он. 

С этим решительным заявле-
нием — уже без намеков, как бы-
ло накануне, — Шредер выступил
в среду вечером на съезде профсо-
юза горняков, химиков и энерге-
тиков в Ганновере. Однако пос-
леднего «прощай» он не сказал.
Канцлер заверил собравшихся,
что примет участие в начинаю-
щихся 17 октября официальных
переговорах с христианскими
партиями ХДС/ХСС о формиро-
вании кабинета «большой коали-
ции». 

На этих переговорах, расска-
зал Шредер, он будет отстаивать
важные лично для него принци-
пы. В их числе, например, отказ от
направления в Ирак немецких
солдат и содействие развитию
угольной промышленности вза-
мен атомной энергии. 

Отказ Шредера от правитель-
ственного поста вовсе не означа-
ет, что он совсем уходит из поли-
тики, как поспешили заявить не-
которые наблюдатели. Полити-
ком он останется, причем, вероят-
но, активным, хотя бы потому, что
Шредер уже избран в бундестаг
нового созыва в качестве основ-
ного кандидата от своей партии.
Как метко подчеркнул министр
транспорта социал-демократ
Манфред Штольпе, Шредер — че-
ловек насквозь политический, и о
нем мы еще услышим не раз. 

Например, как о президенте
Германии. Эта возможность сей-
час весьма активно обсуждается в

лагере социал-демократов и «зе-
леных». Правда, полномочия
действующего главы государства
Хорста Келера заканчиваются в
2009 году. Но многие аналитики
сомневаются, что Келер «доси-
дит» до этого срока. Сам Шредер
пока никак не реагирует на подоб-
ную перспективу в своей карьере.

Тем временем социал-демо-
краты занимались распределени-
ем своих восьми министерских
портфелей. Официально список
должностей и имен был оглашен
в четверг вечером. Однако чуть
ранее в прессу просочились кое-
какие сведения о ключевых по-
стах. 

Так, председатель СДПГ
Франц Мюнтеферинг займет пост
вице-канцлера и министра труда.
Для кого-то это может показать-
ся неожиданностью, поскольку
заместитель канцлера традици-
онно возглавляет МИД. Полито-
логи объясняют такой ход Мюн-
теферинга тем, что в новом прави-
тельстве он собирается обеспечи-
вать курс СДПГ на укрепление со-
циального государства. А в МИД
скорее всего назначат нынешнего
руководителя ведомства феде-
рального канцлера Франка Валь-
тера Штайнмайера. В министры
финансов прочат бывшего пре-
мьера земли Северный Рейн —
Вестфалия Пеера Штайнбрюка. 

Последний 
аккорд 

Квасьневского
СКАНДАЛ

Анатолий Шаповалов

ВАШИНГТОН, Лондон и Па-
риж могут поддержать прези-
дента Польши Александра
Квасьневского, у которого в
декабре заканчиваются пол-
номочия, в качестве канди-
дата на пост Генерального се-
кретаря ООН. 

Однако в самой Польше такое
решение воспринимают не столь
однозначно. 

Как выяснили депутаты, если
официально в канцелярии главы
государства числятся 250 чело-
век, то на самом деле их около
700. 

На содержание канцелярии
тратится 164 миллиона злотых, в
то время как на канцелярию се-
ната — 123 миллиона, а Консти-
туционного трибунала — 19 мил-
лионов злотых. Еще сравнение:
французы выделяют на содержа-
ние канцелярии Жака Ширака
средств примерно на четверть
меньше, чем поляки.

У Квасьневского — множест-
во зимних и летних резиденций.
Во время его пребывания на от-
дыхе в ближайшей округе охра-
на запрещает местным жителям
даже ловить рыбу.

Квасьневский, как пишет
престижный журнал «Впрост»,
создал государство, управляе-
мое свитой. «Правлению прези-
дента, разумеется, должен быть
присущ определенный престиж,
но стиль Квасьневского слиш-
ком цесарский», — заявил изда-
нию кандидат в президенты
Польши Дональд Туск. 

Терминатор
возвращается
Шварценеггер думает 

о шоу-бизнесе

О КОМ ГОВОРЯТ

Надежда Сорокина

ГУБЕРНАТОР Калифорнии,
звезда американского кино
Арнольд Шварценеггер может
сняться в новых сериях филь-
мов «Терминатор» и «Правди-
вая ложь».

Эту сенсационную новость сооб-
щила Элиза Душку, которая наме-
рена сыграть дочь Шварценегге-
ра в фильме «Правдивая ложь-
2».

«Мы возьмемся за этот фильм.
Я, Джимми Ли Картис, Джеймс
Камерон. Мы уже говорили об
этом месяц назад», — заявила
она.

Возвращение на экраны мо-
жет пойти на руку Шварценегге-
ру. Но может и сильно ему навре-
дить накануне выборов губерна-
тора штата. Те, кто любит его
творчество, будут рады отдать за
Арнольда свои голоса. Те, кому он
надоел, будут требовать, чтобы
он навсегда покинул губернатор-
ское кресло и занялся тем, чем по-
ложено заниматься актеру.

За последнее время число не-
доброжелателей Шварценеггера
заметно выросло в Калифорнии
во многом благодаря принятым
им непопулярным законам.

Недавно он наложил вето на
закон, разрешающий однополые
браки. Шварценеггер счел, что
законопроект лишь добавлял пу-
таницу в проблему, решить кото-
рую можно только на конститу-
ционном уровне. 

«Если запрет на однополые
браки противоречит конститу-
ции, то нет необходимости в по-
добных законопроектах», — про-
комментировал губернатор свое
решение.

Затем Шварценеггер решился
сделать то, на что не решится ни
один политик или актер. Он ис-
портил отношения со всеми жур-
налистами штата. Губернатор-ак-
тер подписал законопроект, кото-
рый запрещает фотографам-па-
парацци получать деньги за фо-
тографии, которые сделаны в
конфликтной ситуации со звез-
дой.

Арнольду Шварценеггеру, как
и многим другим кинозвездам,
пришлось переживать неприят-
ные минуты из-за охотников за
фотографиями. В 1998 году два
фотожурналиста создали аварий-
ную ситуацию и заблокировали
машину, в которой находились
Шварценеггер и его жена.

Тайна 
«румынского золота»

Пропавшие сокровища теперь ищут историки
ГРОМКОЕ ДЕЛО

Федор Лукьянов

«РОССИЙСКАЯ ГАЗЕТА»

БУХАРЕСТ — БУДАПЕШТ

ЗАГАДОЧНАЯ и почти детек-
тивная история румынского
золота, переданного в Рос-
сию в самом конце Первой
мировой войны, тянется уже
почти 90 лет,  и точку в ней
ставить еще рано. 

На этой неделе о золоте из Бухаре-
ста опять говорили в Москве в свя-
зи с визитом министра иностран-
ных дел Румынии  Михая Унгуряну. 

История румынского золота
началась в августе 1916 года. Пер-
воначально румынские власти со-
бирались переправить золотой за-
пас страны по морю в Англию, но
побоялись немецких подлодок.

В итоге было решено отвезти
золото в союзную Россию по же-
лезной дороге. В декабре 1916-го

румынский министр финансов Ан-
тонеску и представитель царской
России генерал Мосолов подписа-
ли соглашение о вывозе золота на
временное хранение в Москву. 

По договоренности, в декабре
1916-го, а затем в июле 1917-го в
Россию были отправлены два эше-
лона — всего 41 вагон с 3549 ящи-
ками. Помимо самого золотого за-
паса Румынии (около 70 тонн в
слитках), на Восток были вывезе-
ны сокровища и архивы королев-
ской семьи, произведения искусст-
ва из музеев страны, ценности ча-
стных вкладчиков из хранилищ ее
сбербанка. В нынешних ценах это
были ценности на несколько десят-
ков миллиардов долларов. 

Пока румынское золото доби-
ралось до Москвы, в России уже все
изменилось. И если уезжало из Ру-
мынии золото в царскую Россию,
то приехало в большевистскую. К
тому же в начале 1918 года Румы-
ния оккупировала Бессарабию
(Молдавию, Буковину и Приду-
найскую Украину), и большевист-
ская Москва решила «заморозить»
румынское золото, заодно объявив

войну Бухаресту. Подписанная Ле-
ниным резолюция от 13 января
1918 года гласила: «Румынские на-
циональные ценности останутся
недоступны для правящих в Буха-
ресте бояр и будут возвращены
только румынскому народу».

Тем не менее в 1918-м советская
Россия и Румыния были близки к
тому, чтобы решить проблему зо-
лота. По условиям Ясского мирно-
го договора  Румыния обязалась
вывести свои войска из Бессара-
бии. Но это решение не было вы-
полнено. Румынская оккупация
продолжалась вплоть до 1940  года.
И Москва, таким образом, получи-
ла косвенное право удерживать ру-
мынское золото.

Тем не менее золото все же ста-
ло возвращаться в Румынию еще в
30-е годы. В 1935-м Бухарест офи-
циально признал Советский Союз,
и Москва, очевидно, в знак призна-
тельности, вернула часть румын-
ского золота. По данным бывшего
премьер-министра Мани Мэнеску,
поставки осуществлялись двумя

партиями по пять и семь тонн каж-
дая. Тогда же, в 1935-м, Москва
вернула и королевские архивы:
всего 17 вагонов. Казалось, процесс
пошел. Но тут началась Вторая ми-
ровая война, в которой Румыния
выступила на стороне Гитлера.

В 1947 году по Парижскому
мирному договору Бухарест дол-
жен был выплатить СССР репара-
цию на сумму в 300 миллионов дол-
ларов. Причем сумма составляла
лишь 20 процентов того ущерба,
который румынская армия нанесла
Советскому Союзу и который был
официально признан Бухарестом. 

Показательно, что и Лондон, и
Вашингтон отказались обсуждать
с Москвой судьбу золотого запаса
румынской монархии. По словам

Черчилля, Румыния, помогая Гит-
леру и Муссолини, причинила
СССР столько вреда, что Сталин
вправе сам решать эту проблему:
«возможно, он зачтет это золото в
качестве румынских репараций…»

Но самое любопытное, что ре-
парацию Румыния тоже фактиче-
ски не платила. Осенью 1948 года
Москва, по гуманитарным сообра-
жениям (засуха, массовый голод,
разруха и безработица в Румы-
нии), сначала сократила оставши-
еся платежи (220 миллионов дол-
ларов) на две трети, а к весне 1949-
го и вовсе их аннулировала. К это-
му времени Румыния стараниями
Сталина уже стала социалистиче-
ской. Согласно материалам Союз-
ной контрольной комиссии Румы-
нии (1944—1948 гг.) 65—80 про-
центов румынских репараций в
итоге было зачтено тем самым ру-
мынским золотым запасом, при-
чем с согласия союзников. В каче-
стве  последней точки  в 1948—1949
годах Москва из тех же запасов пе-
редала новому социалистическому

правительству 30 тонн золота. Как
говорится, на раскрутку. 

По мнению ряда специалистов,
Россия с учетом зачтенного по ре-
парациям драгоценного металла
уже давно переплатила Бухаресту.
Тем не менее в самой Румынии воп-
рос о золоте после смены системы  в
России стал активно подниматься. 

Одно время Бухарест пытался
увязать вопрос с подписанием мас-
штабного Межгосударственного
договора с Россией. Но в итоге сто-
ронам удалось договориться о том,
чтобы выделить золото в отдель-
ную тему. 

Король без короны
Соперник принца Чарльза в борьбе за трон 

живет в австралийской глубинке
СЕНСАЦИЯ

Дарья Юрьева

ИСТОРИЧЕСКОЙ несправед-
ливостью можно назвать тот
факт, что нынешние предста-
вители британской королев-
ской семьи стоят во главе го-
сударства. 

Как выяснилось, в Австралии жи-
вет человек, имеющий не меньше
прав на престол Великобритании,
чем Чарльз, принц Уэльский, или
королева Елизавета II.

Его зовут Майкл Эбни-Гас-
тингс, он управляет животновод-
ческой фермой в австралийском
штате Новый Южный Уэльс, в 750
километрах от Сиднея. В жилах
Гастингса течет кровь Плантаге-
нетов — королевской династии,
которая правила Англией с 1154
по 1399 год. Кроме того, он носит
титул графа Лоундоунского.

В возрасте 17 лет Гастингс пере-
брался из Великобритании в Авст-
ралию в поисках новых впечатле-

ний. Несмотря на знатное происхо-
ждение, его семья была бедной.
Оказавшись на другом континенте,
Гастингс полюбил сельскую при-
роду, женился на австралийке и те-
перь не собирается менять свой об-
раз жизни. Его любимое времяпре-
провождение — выпить пива с
друзьями в местном пабе. 

Вывод о том, что правление ны-
нешней королевской династии Ве-
ликобритании нелегитимно, сде-
лал историк Майкл Джонс, специа-
лизирующийся на Средневековье.
Он раскопал свидетельства, кото-
рые доказывают, что король Эду-
ард IV, правивший в XV веке, был
незаконнорожденным. Его отцом
являлся не Ричард герцог Йорк-
ский, воевавший в то время далеко
от дома, а простой французский
лучник. 

История сохранила слова коро-
ля Франции Людовика XI, сказав-
шего о своем английском коллеге:
«Его имя не король Эдуард, все зна-
ют, что его зовут Блэбурне». Имен-
но такую фамилию носил лучник.
Однако в семье Йорков решили
скрыть позорный факт и сообщи-
ли, что беременность леди Сесиль
Невилл, матери Эдуарда IV, дли-
лась 11 месяцев.

Следовательно, королем дол-
жен был стать не Эдуард, а его
младший брат Георг, законный сын
Ричарда, потомком которого и яв-
ляется Майкл Гастингс. После того

как эта информация стала достоя-
нием общественности, группа жур-
налистов отправилась на поиски
возможного наследника престола.
Теперь о нем регулярно снимают
телепередачи и пишут в газетах.

Как оказалось, Гастингс был в
курсе своего знатного происхожде-
ния. Однако о том, что он мог бы за-
нимать место королевы Елизаветы
II, никогда не задумывался. «Когда
продюсер английского телеканала
сказал мне об этом, я был пора-
жен», — поделился он.

На новой родине Гастингс нико-
му не рассказывал о своих предках:
в Австралии не очень привечают
аристократов. Зато теперь соседи в
шутку зовут его королем. 

«Мне стоит выставить короле-
ве Елизавете приличный счет, ведь
ее семья живет в моем дворце уже
целых 500 лет», — шутит Гастингс. 

И все же маловероятно, что сын
королевы Великобритании Елиза-
веты II принц Чарльз лишится тро-
на: историю не повернешь вспять.
Да и Гастингс не собирается пре-
тендовать на престол.

Канаан лишил себя жизни за не-
сколько дней до публикации док-
лада следователей ООН об убий-
стве Харири.

По мнению специалистов, Россия
с учетом зачтенного по репараци-
ям золота переплатила Бухаресту.

«Я не хочу жить в золотой клет-
ке», — говорит Эбни-Гастингс.

Кстати
Ответ на вопрос — а все ли выплатила Россия и кто кому
еще что должен — предстоит дать российско-румынской
экспертной комиссии, куда вошли архивисты, историки и
финансисты. Комиссия была создана в 2004 году по ре-
шению Москвы и Бухареста после подписания долго-
жданного межгосударственного договора. Проведено
уже два заседания, но пока, по сведениям «РГ», работа
продвигается весьма непросто. 
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«Официальным опубликованием актов президента Российской
Федерации и актов Правительства Российской Федерации
считается публикация их текстов в «Российской газете» или в
«Собрании законодательства Российской Федерации» 
Из Указа Президента Российской Федерации от 23 мая 1996 года № 763
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В редакцию
поступил:
Приказ Росприроднадзора «О
продолжительности ежегодных
оплачиваемых отпусков граж-
данских служащих Росприрод-
надзора»

ФЕЛЬДПОРТФЕЛЬ

Арест — уже не наказание
Решено ограничивать свободу иными методами

ПРАВО

Владислав Куликов

ВЧЕРА правительство России
одобрило законопроект об
отмене арестов в России. Од-
нако сотрудникам следст-
венных изоляторов рано ме-
нять профессию: без работы
они не останутся. Тонкость в
том, что речь идет об аресте
как виде наказания. То есть
когда за незначительное пре-
ступление человека отправ-
ляют на два-три месяца в ка-
меру. Это аналог существую-
щих «пятнадцати суток» для
нынешних буянов, но только
более строгий. 

— Арест предусматривался как
альтернатива лишению свободы,
однако выпал из концепции систе-
мы наказаний, — заявил на заседа-
нии правительства заместитель
министра юстиции РФ Владимир
Ялунин. — Осужденные к аресту
должны содержаться в запирае-
мых камерах, лишены свиданий,
возможности получать посылки,
передачи, а также работать, что
исключает возможность приобре-
тать товары первой необходимо-
сти. В итоге те, кто приговорен к
лишению свободы, находятся в
более выгодных условиях. Я счи-
таю, что арест — это прошлый, ка-
менный век. 

Сыграли свою роль в отмене
ареста и финансовые соображе-
ния. По расчетам минюста, для
осужденных арестантов при-
шлось бы построить 140 арестных
домов. В них надо было оборудо-
вать камеры в общем на 70 тысяч
мест. Примерно столько человек,
по расчетам, могли попасть под
арест. Строительство специаль-
ных острогов обошлось бы госу-
дарству в 75 миллиардов рублей.
Стоило ли затевать?

В итоге правительство согласи-
лось с этими доводами и решило
внести в Госдуму законопроект,
исключающий из Уголовного ко-
декса РФ и других законов поло-
жения о наказании в виде ареста.
Что же касается ареста, как пред-

варительного заключения на вре-
мя суда и следствия, то на него ни-
кто не посягает. 

Вместо ареста министерство
юстиции предлагает ввести обыч-
ные ограничения свободы: напри-
мер, не выходить из дома вечером,
не посещать развлекательные ме-
роприятия и тому подобное.

Другие важные предложения,
которые готовит минюст, касают-
ся Федеральной службы судеб-
ных приставов. Чтобы отбить же-
лание у крупных начальников не
платить налоги, министерство
юстиции подготовило предложе-
ния о наказании организаций и их
руководителей, злостно уклоня-
ющихся от выплат по исполни-
тельным листам. В частности, ес-
ли налоговая инспекция постано-
вила взыскать налоговую недо-
имку, а руководители организа-
ции-плательщика отмахиваются
от приставов, то штрафом дело не
закончится. Кто-то может и под
суд попасть.

— Не теряет актуальности во-
прос и о включении Федеральной
службы судебных приставов в пе-
речень ведомств, в отношении ко-
торых будет распространяться
Закон о правоохранительной
службе, — сообщили корреспон-
денту «РГ» в Министерстве юсти-
ции РФ. Кроме того, минюстом
подготовлен законопроект поста-
новления правительства об ут-
верждении унифицированных
бланков исполнительных листов.
Впрочем, и отсутствие унифици-
рованных бланков не мешает су-
дебным приставам работать с
крупными «клиентами», такими,
например, как «ЮКОС». Как со-
общили вчера в Федеральной
службе судебных приставов, в ок-

тябре было возбуждено исполни-
тельное производство по 14 ис-
полнительным листам, которые
пришли в Москву из... Англии и
Уэльса. По ним «ЮКОС» должен
выплатить 475 миллионов долла-
ров. Британское правосудие,
кстати, действует не напрямую.
Поскольку юрисдикция судов ту-
манного Альбиона не распро-
страняется на Россию, то сначала
правомочность претензий под-
твердил Арбитражный суд Моск-
вы. А в службу судебных приста-
вов поступило определение Ар-
битражного суда Москвы о при-
знании и приведении в исполне-
ние решения Высокого суда пра-
восудия Англии и Уэльса. 

Всего же за последние годы
служба судебных приставов взы-
скала с НК «ЮКОС» 402 миллиар-
да рублей в виде налоговой задол-
женности. Об этом заявил замес-
титель директора Федеральной
службы судебных приставов Сер-
гей Сазанов. Общий остаток за-
долженности НК «ЮКОС» на се-
годняшний момент составляет
199,3 миллиарда рублей. Сможет
ли компания выплатить эти день-
ги? И достанется ли еще что-то
британским кредиторам? Соглас-
но закону при недостаточности
денежных средств взыскание на-
кладывается на имущество долж-
ника. По словам Сазанова, среди
активов компании «достаточно
большой объем имущества, кото-
рый не зарегистрирован в органах
власти». Из-за этого служба су-
дебных приставов не смогла нало-
жить арест на это имущество. А
компания, по словам приставов,
попыталась воспользоваться этим
и распродать неучтенное имуще-
ство. 

Георгий Боос 
убрал охрану
У экс-ВИПов отняли льготы, 

телохранителей и машины
МЕСТНАЯ ВЛАСТЬ

Галина Белоглазова

«РОССИЙСКАЯ ГАЗЕТА»

КАЛИНИНГРАД

МОЖЕТ ЛИ дотационная Ка-
лининградская область поз-
волить брать на себя допол-
нительные траты на содержа-
ние экс-ВИПов — высокопо-
ставленных госслужащих и
депутатов? 

По местному закону, принятому
областной Думой в 1997 году, этой

категории особо заслуженных гра-
ждан были положены доплаты к
пенсии (от тысячи до 5 тысяч руб-
лей), приличные выходные посо-
бия, сохранение зарплаты в тече-
ние года, а губернаторам вдобавок
к этому еще охрана и служебный
автомобиль. И таких избранных в
области насчитывается 296 чело-
век. Ежегодно из казны региона на
обеспечение этих привилегий от-
стегивается 60 миллионов рублей.
Новый губернатор области Геор-
гий Боос выступил с инициативой
об отмене льгот высокопоставлен-
ным чиновникам и тем самым при-
вести местное законодательство в

соответствие с федеральным. Его
предложение поддержала депутат-
ская фракция «Единая Россия», ко-
торая согласилась поступиться и
собственными меркантильными
интересами, отказавшись от ВИП-
соцпакета. 

На внеочередном заседании
областной Думы вокруг вопроса о
денежном содержании государст-
венных и государственно-граж-
данских служащих разгорелись го-
рячие дебаты. Одни депутаты с
восторгом и одобрением говорили
о том, что «давно было пора по-
кончить с барскими привилегия-
ми» и «что столоначальники
должны получать такую же зар-
плату и такую же пенсию, как учи-
теля и медики, может, тогда они
будут больше думать о простом на-
роде». Другие остерегали коллег от
уравниловки: жируют и в корруп-
ции участвуют, как правило, боль-
шие начальники, вот их и нужно
лишать надбавок и доплат, а ма-
леньких честных чиновников не
трогать. Третьи говорили о том,
что, отобрав у одних деньги и пе-
редав их другим (а сэкономленные
средства льготников предполага-
ется направить на доплаты мало-
обеспеченных пенсионеров, кото-
рых в области около 10 тысяч че-
ловек), не покончить с бедностью.
Спор велся на повышенных тонах
и перешел в открытую перепалку
между депутатами-бизнесменами,
которым, что называется, терять
нечего, и депутатами, не связанны-
ми с коммерцией. 

Дали думцы слово для выступ-
ления главе ассоциации ветеранов-
госслужащих Леониду Демачеву,
бывшему заместителю губернато-
ра области, курировавшему сель-
ское хозяйство. Пенсионер попро-
сил журналистов не называть его
столоначальником:«я пахарь», за-
явил он. И пожаловался, что за го-
ды госслужбы не нажил ни особня-
ков, ни машин, ни богатства. На во-
прос депутата Игоря Рудникова на-
счет трехкомнатной квартиры, по-
лученной Демачевым при выходе
на пенсию, хотя он не нуждался в
улучшении жилищных условий,
тот не нашелся, что ответить. «Зна-
чит, мне положено», — буркнул он. 

Теперь никому ничего не будет
уже положено. Областная Дума от-
менила льготы всем, и в полном
объеме.

Главный судебный пристав России рассказал о том, сколько и кому должен «ЮКОС».

Постановление
Правительства 

Российской Федерации
от 4 октября 2005 г. № 593 

г. Москва
О внесении изменения 

в постановление
Правительства 

Российской Федерации 
от 6 июня 2005 г. № 356

Правительство Российской Федера-
ции постановляет:

Пункт 1 постановления Правительст-
ва Российской Федерации от 6 июня
2005 г. № 356 «О мерах по реализации
Указа Президента Российской Федера-
ции от 21 января 2005 г. № 56с «Вопросы
Федеральной службы по оборонному
заказу» (Собрание законодательства
Российской Федерации, 2005, № 24,
ст.2375) после слова: «Установить» до-
полнить словами: «с 1 января 2005 г.»

Председатель Правительства
Российской Федерации

М. Фрадков

ПРЕЗИДЕНТ

Владимир Путин подписал Фе-
деральный закон «О переименова-
нии города Беднодемьяновска Бед-
нодемьяновского района Пензен-
ской области в город Спасск».

Владимир Путин подписал Указ
о праздновании в 2008 году 450-ле-
тия основания Астрахани.

ПРАВИТЕЛЬСТВО

Распоряжение правитель-
ства РФ: 

— Принято предложение МПР
России о переводе лесных земель
площадью 224,2163 гектара в ле-
сах первой группы в нелесные зе-
мли для использования их в це-
лях, не связанных с ведением лес-
ного хозяйства и пользованием
лесным фондом.
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Грегорий Боос лишил калининградских «столоначальников» барских
привилегий.

Признание 
в любви 

по-германски
ПРЕЗИДЕНТ

Ольга Тропкина

«РОССИЯ останется одним из
наших важнейших партнеров
на Востоке», — заверил вчера
Владимира Путина экс-канц-
лер Германии и бывший лидер
правящего ныне в этой стране
блока ХДС/ХСС Гельмут Коль
на встрече, которая прошла в
Ново-Огареве. 

Визит немецкого гостя и
близкого друга Бориса Ельцина
сейчас для России особенно ва-
жен. В свете смены руководства
ФРГ экс-канцлер являет собой
наглядный пример преемствен-
ности российско-германских
взаимоотношений. По-прежне-
му влиятельный политик в пра-
вящем блоке, Коль подтвердил,
что новое немецкое руководство
в лице Ангелы Меркель не наме-
рено менять вектор теплых рос-
сийско-германских отношений в
сторону какого-либо охлажде-
ния. Российский же президент
напомнил, что с 1998 года сло-
жилась «практика регулярных
встреч». Путин выразил надеж-
ду, что «в будущем в связи со сме-
ной канцлера эта традиция не
прервется». А заодно поздравил
Коля с победой его «родной коа-
лиции». 

Не сходя 
с рабочего

места,
одобрят сделку с

«Сибнефтью»
госпредставители 

в совете директоров
«Газпрома» 

СЛЕДИМ ЗА СИТУАЦИЕЙ

Татьяна Зыкова 

В БЛИЖАЙШИЕ дни предста-
вители государства, не поки-
дая своих рабочих кабине-
тов, то есть в заочной форме,
проголосуют за приобрете-
ние нефтяной компании
«Сибнефть» на совете дирек-
торов «Газпрома». Вчера пре-
мьер-министр РФ Михаил
Фрадков подписал соответ-
ствующую директиву, одоб-
ряющую это «слияние века».

Таким образом, интрига, заклу-
бившаяся было неделю назад
вокруг крупнейшей покупки,
благополучно завершилась. Как
и предполагали эксперты, боль-
ших проблем с одобрением
сделки у «Газпрома» не возник-
ло. 

Напомним, что внесение про-
екта директивы в правительство
почти на неделю притормозило
ведомство Германа Грефа — там
посчитали неубедительными
объяснения «Газпрома» насчет
целесообразности сделки и не-
ожиданно предложили его пред-
ставителям еще раз обосновать
как смысл самой покупки, так и
ее стоимость. Известно, что сам
министр всегда выступал против
укрупнения «Газпрома», а после
того как эта компания подписала
обязывающие документы на
приобретение за 13 миллиардов
долларов 72,6 процента акций
ОАО «Сибнефть», его критиче-
ские настроения усилились и да-
ли себя знать. Однако в течение
недели «Газпрому» удалось убе-
дить Грефа в необходимости по-
купки «Сибнефти». Главным ар-
гументом было то, что государст-
во получает контрольный пакет
акций «Газпрома», при этом со-
храняет за собой компанию
«Роснефтегаз», а, следовательно,
будет контролировать почти бо-
лее трети нефтедобычи в России. 

В настоящее время газовому
монополисту необходимо дож-
даться вердикта Федеральной
антимонопольной службы. В
этом ведомстве намерены дать
свое разрешение на сделку либо
в конце этой недели, либо в на-
чале следующей. В «Газпроме»
надеются окончательно завер-
шить сделку уже до конца октя-
бря.

Справка « РГ» 
Покупка «Газпромом»
«Сибнефти»  не только
крупнейшая сделка за
всю новейшую историю
России. Эта сделка попа-
ла на 3-е место в списке
слияний в мировом
энергосекторе, оплачен-
ных деньгами. Все более
крупные слияния, в ре-
зультате которых обра-
зовались гиганты вроде
TotalFina Elf, Chevron
Texaco и Conoco Phillips,
происходили в результа-
те обмена акциями. 

Досье РГ
За девять месяцев 2005 года на исполнении в Федераль-
ной службе судебных приставов находилось около 18
миллионов исполнительных производств. Из них оконче-
но 11,6 миллиона исполнительных производств. Феде-
ральной службой судебных приставов взыскано 86,9
миллиарда рублей. По постановлениям налоговых орга-
нов взыскано свыше 33,4 миллиарда рублей.
Кроме того, в этом году территориальными органами
ФССП России возбуждено 2647 уголовных дел и более 80
тысяч дел об административных правонарушениях.
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Наименование и место Открытое акционерное общество 
нахождения общества: энергетики и электрификации «Сама-

раэнерго» (Россия, г.Самара, ул.Мая-
ковского, 15)

Вид общего собрания: внеочередное
Форма проведения собрания: заочное голосование
Дата окончания приема 
заполненных бюллетеней: 30 сентября 2005 г.

Председатель собрания — председатель Совета директоров ОАО
«Самараэнерго» Ремезенцев Борис Федорович.

Секретарь собрания — начальник отдела корпоративного управле-
ния ОАО «Средневолжская межрегиональная управляющая энергети-
ческая компания» Стицюк Юрий Вячеславович.

Функции счетной комиссии собрания выполняет регистратор Об-
щества — ОАО «Центральный московский депозитарий» (105078,
г.Москва, Орликов пер., д.3, корп.В), уполномоченное лицо регистра-
тора — Асмолова Марина Александровна.

Повестка дня собрания:
1. О реорганизации ОАО «Самараэнерго» в форме выделения, о по-

рядке и условиях выделения, о создании новых обществ, о конверта-
ции акций ОАО «Самараэнерго» и о порядке такой конвертации, об ут-
верждении разделительного баланса.

ВОПРОС № 1: О реорганизации ОАО «Самараэнерго» в форме
выделения, о порядке и условиях выделения, о создании новых
обществ, о конвертации акций ОАО «Самараэнерго» и о порядке
такой конвертации, об утверждении разделительного баланса.

Голосование бюллетенем № 1

Число голосов, которыми по данному вопросу обладали 
лица, включенные в список лиц, имевших право на участие 
в общем собрании 4 088 565 695

Число голосов, которыми по данному вопросу 
обладали лица — владельцы размещенных акций, 
имеющих право голоса на собрании 4 088 729 532

Число голосов, которыми по данному вопросу обладали 
лица, принявшие участие в общем собрании 3 115 971 214

Кворум по данному вопросу 76,2088%

Результаты голосования: Количество голосов % от всех имевших 
право голоса

«ЗА» 3 112 647 757 99,8933
«ПРОТИВ» 1 981 698 0,0636
«ВОЗДЕРЖАЛСЯ» 736 007 0,0236

РЕШЕНИЕ СОБРАНИЯ:
1. Реорганизовать ОАО «Самараэнерго» путем выделения: 
— ОАО «Самарская Территориальная Генерирующая Компания», 
— ОАО «Самарская Распределительная Компания», 
— ОАО «Самарская Магистральная Компания». 
2. Установить следующий порядок и условия выделения:
2.1. Размещение акций создаваемых обществ осуществляется среди

акционеров Общества в порядке и на условиях, установленных в пун-
кте 4 настоящего решения, путем конвертации акций Общества в ак-
ции создаваемых обществ и осуществляется одновременно с конвер-
тацией акций ОАО «Самараэнерго» в акции ОАО «Самараэнерго» с
меньшей номинальной стоимостью.

2.2. Часть имущества, прав и обязанностей Общества переходит к
выделяемым обществам в соответствии с разделительным балансом.

2.3. Порядок подготовки и проведения общих собраний акционе-
ров создаваемых обществ, а также порядок голосования по вопросам
повестки дня указанных собраний акционеров определяется настоя-
щим решением (пункт 3) и Уставом ОАО «Самараэнерго».

2.4. В течение 3-х дней после принятия Общим собранием акционе-
ров Общества решения о реорганизации Общества в форме выделе-
ния единоличный исполнительный орган Общества уведомляет о при-
нятом решении налоговый орган.

2.5. Не позднее 30 дней с даты принятия решения о реорганиза-
ции в форме выделения единоличный исполнительный орган уведо-
мляет кредиторов Общества о принятии такого решения путем на-
правления сообщений заказным письмом, а также публикует сооб-
щение о реорганизации Общества в печатном издании, предназна-
ченном для публикации данных о государственной регистрации
юридических лиц.

2.6. Кредиторы Общества в течение 30 дней с даты опубликования
сообщения о принятом решении или в течение 30 дней с даты направ-
ления им уведомлений вправе письменно потребовать прекращения
или досрочного исполнения соответствующих обязательств Общества
и возмещения им убытков. На основании полученных от кредиторов
требований Общество составляет реестр удовлетворенных и подлежа-
щих удовлетворению требований кредиторов.

2.7. Единоличный исполнительный орган уведомляет работников
ОАО «Самараэнерго» о принятии решения о реорганизации ОАО «Са-
мараэнерго» и осуществляет комплекс необходимых мероприятий по
оформлению трудовых отношений в соответствии с Трудовым Кодек-
сом Российской Федерации.

2.8. В соответствии с пунктом 1 статьи 75 ФЗ «Об акционерных об-
ществах» акционеры Общества, голосовавшие против принятия реше-
ния о реорганизации или не принимавшие участие в голосовании по
указанному вопросу, вправе требовать от Общества выкупа всех или
части принадлежащих им акций в порядке, установленном в соответ-
ствии с требованиями законодательства Российской Федерации Сове-
том директоров Общества в сообщении о проведении внеочередного
общего собрания акционеров Общества.

Выкуп акций осуществляется по цене, определенной Советом дире-
кторов Общества в соответствии с пунктом 3 статьи 75 ФЗ «Об акцио-
нерных обществах».

Выкупленные акции погашаются при их выкупе и в конвертации не
участвуют.

2.9. Отчет об итогах выкупа акций Общества утверждается Советом
директоров Общества не позднее пяти дней с даты погашения выкуп-
ленных акций.

В результате погашения выкупленных акций уставный капитал ОАО
«Самараэнерго» уменьшается на сумму номинальных стоимостей по-
гашенных акций.

3. Создать следующие юридические лица:
— Открытое акционерное общество «Самарская Территориальная

Генерирующая Компания», 
— Открытое акционерное общество «Самарская Распределительная

Компания», 
— Открытое акционерное общество «Самарская Магистральная

Компания».
3.1. Установить, что количественный состав совета директоров и ре-

визионной комиссии каждого из создаваемых обществ равен количе-
ственному составу Совета директоров и Ревизионной комиссии ОАО
«Самараэнерго» на момент принятия решения о реорганизации Обще-
ства.

3.2. Установить, что акционеры (акционер) ОАО «Самараэнерго»,
являющиеся в совокупности владельцами 2 и более процентов обык-
новенных акций ОАО «Самараэнерго», вправе направить в адрес
Общества предложения по кандидатурам для избрания членов сове-
та директоров каждого из создаваемых обществ (не более 10 канди-
датур для каждого из создаваемых обществ) и членов ревизионной
комиссии каждого из создаваемых обществ (не более 5 кандидатур
для каждого из создаваемых обществ), а также кандидатуры на
должности генеральных директоров создаваемых обществ (не более
одной кандидатуры для каждого из создаваемых обществ). Такие
предложения должны поступить в Общество не позднее 14 декабря
2005 г.

Включению в бюллетени для голосования на общих собраниях ак-
ционеров создаваемых обществ подлежат только кандидатуры, пред-
ложения по которым оформлены в соответствии с установленными
требованиями и поступили в срок, указанный в настоящем решении,
от акционеров (акционера), являющихся в совокупности владельцами
2 и более процентов обыкновенных акций ОАО «Самараэнерго» на
момент выдвижения кандидатов.

Указанные предложения вносятся в письменной форме с указани-
ем имени (наименования) представивших их акционеров (акционе-
ра), а также количества принадлежащих им (ему) обыкновенных ак-
ций ОАО «Самараэнерго». Предложения должны быть подписаны ак-
ционерами (акционером).

В случае, если указанные предложения подписаны представителем
акционера, к таким предложениям должна прилагаться доверенность
(копия доверенности, засвидетельствованная в установленном поряд-
ке), оформленная в соответствии с требованиями ФЗ «Об акционер-
ных обществах» к оформлению доверенности на голосование.

В случае, если указанные предложения подписаны акционером (его
представителем), права на акции которого учитываются по счету депо
в депозитарии, к такому предложению должна прилагаться выписка со
счета депо акционера в депозитарии, осуществляющем учет прав на
указанные акции.

Предложение о выдвижении указанных кандидатов должно содер-
жать: 

— наименование создаваемого общества, в органы которого вы-
двигаются кандидаты;

— фамилия, имя, отчество и основное место работы каждого пред-
лагаемого кандидата, 

– наименование органа, для избрания в который он предлагается. 
Совет директоров Общества обязан рассмотреть поступившие

предложения и принять решение о включении предложенных канди-
датур в список лиц, избираемых в органы создаваемого общества, или
об отказе во включении не позднее 19 декабря 2005 года.

Выдвинутые кандидаты подлежат включению в бюллетени для го-
лосования по выборам в соответствующий орган создаваемых об-
ществ, за исключением случаев, если:

— предложение не соответствует установленным настоящим пунк-
том требованиям;

— предложение акционеров (акционера) получено Обществом по-
сле «14» декабря 2005 года;

— акционеры (акционер) в совокупности не владеют необходимым
количеством акций ОАО «Самараэнерго».

Мотивированное решение Совета директоров Общества об отказе
во включении предложенных кандидатов в список кандидатур для го-
лосования по выборам в соответствующий орган создаваемых об-
ществ направляется акционерам (акционеру), выдвинувшим кандида-
тов, не позднее 22 декабря 2005 года. 

3.3. Функции счетной комиссии на общих собраниях акционеров
создаваемых обществ выполняет регистратор Общества — Открытое
акционерное общество «Центральный московский депозитарий».

3.4. Установить, что при голосовании на общих собраниях акцио-
неров создаваемых обществ по вопросам об утверждении устава соз-
даваемого общества, об избрании членов ревизионной комиссии и об
избрании генерального директора каждая обыкновенная акция созда-
ваемого общества, подлежащая размещению, предоставляет акционе-
ру создаваемого общества — владельцу обыкновенных акций один го-
лос.

Решения по вопросу об утверждении устава создаваемого общест-
ва, об избрании генерального директора и членов ревизионной ко-
миссии принимается общим собранием акционеров большинством

голосов акционеров создаваемого общества — владельцев обыкно-
венных акций, принимающих участие в общем собрании акционеров
создаваемого общества.

3.5. Установить, что выборы членов совета директоров создавае-
мых обществ осуществляются кумулятивным голосованием. При куму-
лятивном голосовании число голосов, принадлежащих каждому акци-
онеру создаваемого общества — владельцу обыкновенных акций, ум-
ножается на число лиц, которые должны быть избраны в совет дирек-
торов общества согласно п. 3.1. настоящего решения, и акционер соз-
даваемого общества — владелец обыкновенных акций вправе отдать
полученные таким образом голоса полностью за одного кандидата или
распределить их между двумя и более кандидатами.

Избранными в состав совета директоров создаваемого общества
считаются 10 кандидатов, набравших наибольшее число голосов.

3.6. Общие собрания акционеров создаваемых обществ правомоч-
ны (имеют кворум), если в них приняли участие акционеры создавае-
мых обществ, обладающие в совокупности более чем половиной голо-
сов подлежащих размещению обыкновенных акций соответствующего
создаваемого общества.

Принявшими участие в общем собрании акционеров создаваемых
обществ считаются акционеры создаваемых обществ, зарегистриро-
вавшиеся для участия в нем, а также акционеры, бюллетени которых
получены Обществом не позднее чем за два дня до даты проведения
общего собрания акционеров создаваемых обществ.

3.7. При решении вопросов, связанных с проведением общих соб-
раний акционеров создаваемых обществ, прямо не урегулированных
настоящим решением, применяются нормативно-правовые акты Рос-
сийской Федерации, регулирующие сходные отношения (по анало-
гии).

4. Установить следующий порядок конвертации акций Обще-
ства. 

4.1. Акции Общества конвертируются в акции создаваемых обществ
и одновременно в акции самого Общества с меньшей номинальной
стоимостью и размещаются среди акционеров ОАО «Самараэнерго», в
том числе среди акционеров, голосовавших против или не принявших
участия в голосовании по вопросу о реорганизации Общества, про-
порционально количеству имеющихся у них акций Общества. 

Одна акция ОАО «Самараэнерго» каждой категории (типа) конвер-
тируется в акции соответствующей категории (типа) каждого из созда-
ваемых обществ и самого Общества в количестве, установленном в
пунктах 4.2. и 4.3. настоящего решения.

4.2. Установить следующие коэффициенты конвертации обыкно-
венных акций ОАО «Самараэнерго» в обыкновенные акции каждого из
создаваемых обществ и самого Общества, а также размеры их номи-
нальных стоимостей: 

каждая обыкновенная акция ОАО «Самараэнерго» конвертируется
одновременно в:

1 (одну) обыкновенную акцию ОАО «Самарская Территориальная
Генерирующая Компания» номинальной стоимостью 0,25 руб.,

1 (одну) обыкновенную акцию ОАО «Самарская Распределительная
Компания» номинальной стоимостью 0,25 руб.,

1 (одну) обыкновенную акцию ОАО «Самарская Магистральная
Компания» номинальной стоимостью 0,25 руб.,

1 (одну) обыкновенную акцию ОАО «Самараэнерго» номинальной
стоимостью 0,25 руб.

4.3. Установить следующие коэффициенты конвертации привиле-
гированных акций ОАО «Самараэнерго» в привилегированные акции
каждого из создаваемых обществ и самого Общества, а также разме-
ры их номинальных стоимостей: 

каждая привилегированная акция ОАО «Самараэнерго» конверти-
руется одновременно в:

1 (одну) привилегированную акцию ОАО «Самарская Территори-
альная Генерирующая Компания» номинальной стоимостью 0,5 руб.,

1 (одну) привилегированную акцию ОАО «Самарская Распредели-
тельная Компания» номинальной стоимостью 0,48 руб.,

1 (одну) привилегированную акцию ОАО «Самарская Магистраль-
ная Компания» номинальной стоимостью 0,01 руб.,

1 (одну) привилегированную акцию ОАО «Самараэнерго» номи-
нальной стоимостью 0,01 руб.

4.4. Общее количество подлежащих размещению акций каждого из
создаваемых обществ и самого Общества после реорганизации соот-
ветствующей категории (типа) равняется количеству акций ОАО «Са-
мараэнерго» соответствующей категории (типа) на момент принятия
решения о реорганизации (за вычетом акций, находящихся в собст-
венности или в распоряжении ОАО «Самараэнерго»).

4.5. Количество акций каждого из создаваемых обществ и самого
Общества определенной категории (типа), которое должен получить
каждый акционер ОАО «Самараэнерго», равняется количеству при-
надлежащих ему акций ОАО «Самараэнерго» соответствующей кате-
гории (типа).

4.6. Размер уставного капитала каждого из создаваемых обществ и
самого Общества после реорганизации определяется путем умноже-
ния общего количества подлежащих размещению акций соответству-
ющего общества на номинальную стоимость одной акции.

4.7. Уставные капиталы создаваемых обществ формируются за счет
уменьшения уставного капитала ОАО «Самараэнерго».

4.8. Акционеры Общества, голосовавшие против принятия реше-
ния о реорганизации Общества либо не принявшие участия в голосо-
вании по данному вопросу, в соответствии с абзацем 3 пункта 3 статьи
19 Федерального закона «Об акционерных обществах» получают ак-
ции создаваемых обществ и самого Общества соответствующей кате-
гории (типа) в количестве, равном количеству принадлежащих им ак-
ций Общества соответствующей категории (типа).

4.9. Обыкновенные акции создаваемых обществ и самого Общест-
ва будут предоставлять владельцам следующие права:

1) участвовать лично или через представителей в Общем собрании
акционеров общества с правом голоса по всем вопросам его
компетенции;

2) вносить предложения в повестку дня общего собрания в поряд-
ке, предусмотренном законодательством Российской Федера-
ции и Уставом общества; 

3) получать информацию о деятельности общества и знакомиться с
документами Общества в соответствии со статьей 91 Федераль-
ного закона «Об акционерных обществах», иными нормативны-
ми правовыми актами и Уставом общества; 

4) получать дивиденды, объявленные обществом;
5) преимущественного приобретения размещаемых посредством

открытой подписки дополнительных акций и эмиссионных цен-
ных бумаг, конвертируемых в акции, в количестве, пропорцио-
нальном количеству принадлежащих им обыкновенных акций;

6) в случае ликвидации общества получать часть его имущества;
7) осуществлять иные права, предусмотренные законодательством

Российской Федерации и Уставом общества.
4.10. Привилегированные акции типа «А» создаваемых обществ и

самого Общества будут предоставлять владельцам следующие права:
1) получать дивиденды, объявленные обществом;
2) Общая сумма, выплачиваемая в качестве дивиденда по каждой

привилегированной акции типа А, устанавливается в размере 10 (Де-
сяти) процентов чистой прибыли общества по итогам последнего фи-
нансового года, разделенной на число акций, которые составляют 25
(Двадцать пять) процентов уставного капитала общества. 

3) При этом, если сумма дивидендов, выплачиваемая обществом
по каждой обыкновенной акции в определенном году, превышает
сумму, подлежащую выплате в качестве дивидендов по каждой при-
вилегированной акции типа А, размер дивиденда, выплачиваемого по
последним, должен быть увеличен до размера дивиденда, выплачи-
ваемого по обыкновенным акциям.

4) участвовать в Общем собрании акционеров с правом голоса при
решении вопросов о реорганизации и ликвидации общества;

5) участвовать в Общем собрании акционеров с правом голоса при
решении вопросов о внесении изменений и дополнений в Устав, огра-
ничивающих права акционеров — владельцев привилегированных ак-
ций типа «А». 

6) преимущественного приобретения размещаемых посредством
открытой подписки дополнительных акций и эмиссионных ценных бу-
маг, конвертируемых в акции, в количестве, пропорциональном коли-
честву принадлежащих им привилегированных акций типа «А»;

7) участвовать в Общем собрании акционеров с правом голоса по
всем вопросам его компетенции, начиная с собрания, следующего за
годовым собранием акционеров, на котором независимо от причин не
было принято решение о выплате дивидендов или было принято ре-
шение о неполной выплате дивидендов по привилегированным акци-
ям типа «А». 

8) в случае ликвидации общества получать часть его имущества на
условиях, определенных в п. 4.11. настоящего решения.

9) осуществлять иные права, предусмотренные законодательством
Российской Федерации.

4.11. В случае ликвидации общества остающееся после завершения
расчетов с кредиторами имущество общества распределяется ликви-
дационной комиссией между акционерами в следующей очередности:

— в первую очередь осуществляются выплаты по акциям, которые
должны быть выкуплены в соответствии со ст. 75 Федерального зако-
на «Об акционерных обществах»;

— во вторую очередь осуществляются выплаты начисленных, но не
выплаченных дивидендов по привилегированным акциям типа «А» и
номинальной (ликвидационной) стоимости принадлежащих владель-
цам привилегированных акций типа «А»;

— в третью очередь осуществляется распределение имущества Об-
щества между акционерами — владельцами обыкновенных и приви-
легированных акций типа «А».

Если имеющегося у Общества имущества недостаточно для выпла-
ты начисленных, но не выплаченных дивидендов и определенной на-
стоящим Уставом ликвидационной стоимости всем акционерам-вла-
дельцам привилегированных акций типа «А», то имущество распреде-
ляется между акционерами-владельцами привилегированных акций
типа «А» пропорционально количеству принадлежащих им акций это-
го типа.

4.12. Акции Общества, право собственности на которые перешло к
новым владельцам после принятия решения о реорганизации Общества
и до момента государственной регистрации создаваемых обществ, пре-
доставляют новым владельцам тот же объем прав, что и акционерам,
проголосовавшим за принятие решения о реорганизации Общества. 

4.13. Акции создаваемых обществ и самого Общества, оставшиеся
не размещенными среди акционеров Общества, признаются приобре-
тенными ОАО «Самараэнерго».

4.14. Акции создаваемых обществ считаются размещенными (при-
обретенными ОАО «Самараэнерго») в момент государственной реги-
страции обществ, созданных в результате реорганизации, на основа-
нии данных реестра акционеров ОАО «Самараэнерго» на соответству-
ющую дату. 

Акции ОАО «Самараэнерго» с меньшей номинальной стоимостью
считаются размещенными (приобретенными ОАО «Самараэнерго») в
дату государственной регистрации последнего из обществ, создавае-
мого в результате реорганизации в форме выделения. 

4.15. На основании настоящего решения уставный капитал ОАО
«Самараэнерго» уменьшается путем уменьшения номинальной стои-
мости акций ОАО «Самараэнерго». 

5. Утвердить Разделительный баланс Общества.

Председатель собрания Б.Ф.Ремезенцев
Секретарь собрания Ю.В.Стицюк

ОТЧЕТ ОБ ИТОГАХ ГОЛОСОВАНИЯ
на внеочередном общем собрании акционеров открытого акционерного общества энергетики и электрификации «Самараэнерго»

Приказ Министерства финансов 
Российской Федерации
от 30 августа 2005 г. № 109н

Зарегистрирован в Минюсте РФ 11 октября 2005 г.
Регистрационный № 7065

Об утверждении Порядка доведения до сведения
застрахованных лиц формы заявления о выборе

инвестиционного портфеля (управляющей
компании) и инструкции по ее заполнению

В соответствии с абзацем вторым пункта 3 статьи 32 Федерального закона от
24 июля 2002 г. № 111-ФЗ «Об инвестировании средств для финансирования нако-
пительной части трудовой пенсии в Российской Федерации» (Собрание законода-
тельства Российской Федерации, 2002, № 30, ст. 3028; 2003, № 1, ст. 13; № 46, 
ст. 4431; 2004, № 31, ст. 3217; 2005, № 1, ст. 9; № 19, ст. 1755) приказываю:

Утвердить прилагаемый Порядок доведения до сведения застрахованных лиц
формы заявления о выборе инвестиционного портфеля (управляющей компании) и
инструкции по ее заполнению.

Министр А. Кудрин

Порядок доведения до сведения застрахованных лиц
формы заявления о выборе инвестиционного портфеля

(управляющей компании) и инструкции по ее заполнению
1. Настоящий документ, разрабо-

танный в соответствии с абзацем вто-
рым пункта 3 статьи 32 Федерального
закона от 24 июля 2002 г. № 111-ФЗ
«Об инвестировании средств для фи-
нансирования накопительной части
трудовой пенсии в Российской Феде-
рации» (далее — Федеральный закон
от 24 июля 2002 г. № 111-ФЗ), опреде-
ляет порядок доведения до сведения
застрахованных лиц формы заявления
о выборе инвестиционного портфеля
(управляющей компании) и инструк-
ции по ее заполнению.

2. Форма заявления о выборе инве-
стиционного портфеля (управляющей
компании) и инструкция по ее заполне-
нию ежегодно доводятся до сведения
застрахованных лиц в срок, установлен-
ный абзацем первым пункта 3 статьи 32
Федерального закона от 24 июля 2002 г.
№ 111-ФЗ.

3. Форма заявления о выборе инве-
стиционного портфеля (управляющей
компании) и инструкция по ее заполне-
нию доводятся до сведения застрахо-
ванных лиц через:

Пенсионный фонд Российской Фе-
дерации (далее — ПФР) путем разме-
щения на Интернет-сайте ПФР;

территориальные органы ПФР пу-
тем размещения в местах (пунктах) при-
ема застрахованных лиц по вопросам
реализации прав по формированию на-
копительной части трудовой пенсии, а
также на Интернет-сайтах территори-
альных органов ПФР;

организации, с которыми ПФР за-
ключены соглашения о взаимном удо-

стоверении подписей, путем размеще-
ния в местах (пунктах) приема застрахо-
ванных лиц по вопросам реализации
прав по формированию накопительной
части трудовой пенсии, а также сообще-
ния по требованию застрахованных лиц
информации об адресе Интернет-сайта
ПФР.

4. Застрахованным лицам по их тре-
бованию в территориальных органах
ПФР, а также в организациях, с которы-
ми ПФР заключены соглашения о вза-
имном удостоверении подписей, долж-
ны предоставляться:

изготовленный с использованием
средств вычислительной, копироваль-
ной техники или типографским спосо-
бом бланк заявления о выборе инвести-
ционного портфеля (управляющей ком-
пании);

изготовленная с использованием
средств вычислительной, копироваль-
ной техники или типографским спосо-
бом инструкция по заполнению заявле-
ния о выборе инвестиционного портфе-
ля (управляющей компании).

Изготовленные с использованием
средств вычислительной, копироваль-
ной техники или типографским спосо-
бом бланки заявлений должны соответ-
ствовать утвержденным формам заяв-
лений.

5. Территориальные органы ПФР и
организации, с которыми ПФР заключе-
ны соглашения о взаимном удостовере-
нии подписей, не вправе взимать плату
за доведение до сведения застрахован-
ных лиц форм заявлений и инструкций
по их заполнению.

1. Настоящая Инструкция определяет
порядок организации выплаты денежной
компенсации за наем (поднаем) жилых по-
мещений (далее именуется — денежная
компенсация) военнослужащим — гражда-
нам Российской Федерации, проходящим
военную службу по контракту в федераль-
ных органах государственной охраны (далее
именуются —военнослужащие), и членам
их семей, а также членам семей военнослу-
жащих, погибших (умерших) в период про-
хождения военной службы (далее именуют-
ся — члены семей погибших (умерших) во-
еннослужащих).

2. Денежная компенсация выплачивает-
ся в размерах, указанных в договоре найма
(поднайма) жилого помещения, но не более
размеров, установленных постановлением
Правительства Российской Федерации от
31 декабря 2004 года № 909 «О порядке вы-
платы денежной компенсации за наем (под-
наем) жилых помещений военнослужа-
щим — гражданам Российской Федерации,
проходящим военную службу по контракту,
гражданам Российской Федерации, уволен-
ным с военной службы, и членам их семей».

3. Военнослужащие, желающие полу-
чать денежную компенсацию, по команде
подают рапорт (приложение № 1 к настоя-
щей Инструкции).

К рапорту прилагаются:
копия договора найма (поднайма) жи-

лого помещения;
справка жилищной комиссии подразде-

ления федерального органа государствен-
ной охраны1 об отсутствии жилого помеще-
ния, пригодного для постоянного или вре-
менного проживания военнослужащего по
месту службы;

копия общегражданского паспорта гра-
жданина Российской Федерации каждого
члена семьи, совместно проживающего с
военнослужащим, с отметками о регистра-
ции по месту жительства или пребывания;

копия свидетельства о рождении детей,
не достигших 14-летнего возраста.

4. Денежная компенсация военнослу-
жащим выплачивается финансовыми аппа-
ратами подразделений по месту службы во-
еннослужащих.

Выплата денежной компенсации осуще-
ствляется за истекший месяц одновременно
с выплатой денежного довольствия за теку-
щий месяц на основании приказов (с указа-
нием размеров денежной компенсации), из-
даваемых в отношении военнослужащих:

непосредственно подчиненных дирек-
тору ФСО России, — директором ФСО Рос-
сии;

непосредственно подчиненных замес-
тителю директора ФСО России, — замести-
телем директора ФСО России;

непосредственно подчиненных руково-
дителям служб ФСО России, — руководите-
лями служб ФСО России;

управлений ФСО России, государствен-
ных комплексов ФСО России, управлений
(подразделений на правах управлений) и от-
делов (подразделений на правах отделов) в

службе ФСО России, Секретариата ФСО Рос-
сии, управлений специальной связи и ин-
формации ФСО России в федеральных ок-
ругах, центров специальной связи и инфор-
мации ФСО России, подразделений связи
специального назначения ФСО России, об-
разовательных, научно-исследовательских
и иных организаций, подведомственных
ФСО России, — начальниками (руководите-
лями) этих подразделений (организаций).

Выплата денежной компенсации воен-
нослужащим производится со дня найма
(поднайма) жилого помещения по день пре-
кращения действия оснований для ее вы-
платы.

5. Приказы о выплате денежной ком-
пенсации членам семей погибших (умер-
ших) военнослужащих (с указанием разме-
ров выплат) издаются директором ФСО
России, заместителем директора ФСО Рос-
сии, руководителями служб ФСО России,
начальниками (руководителями) управле-
ний ФСО России, государственных компле-
ксов ФСО России, управлений (подразделе-
ний на правах управлений) и отделов (под-
разделений на правах отделов) служб ФСО
России, Секретариата ФСО России, управ-
лений специальной связи и информации
ФСО России в федеральных округах, цент-
ров специальной связи и информации ФСО
России, подразделений связи специального
назначения ФСО России, образовательных,
научно-исследовательских и иных органи-
заций, подведомственных ФСО России, на
основании заявления (приложение № 2 к на-
стоящей Инструкции) одного из совершен-
нолетних членов семьи погибшего (умер-
шего) военнослужащего — получателя де-
нежной компенсации.

К заявлению прилагаются:
копия договора найма (поднайма) жи-

лого помещения; 
копия свидетельства о смерти военно-

служащего;
справка кадрового аппарата подразде-

ления с последнего места службы погибше-
го (умершего) военнослужащего о составе

совместно проживавших с ним членов се-
мьи;

справка жилищной комиссии подразде-
ления об отсутствии жилого помещения,
пригодного для постоянного или временно-
го проживания членов семьи погибшего
(умершего) военнослужащего по месту
службы.

6. Денежная компенсация членам семьи
погибшего (умершего) военнослужащего
выплачивается ежемесячно финансовыми
аппаратами подразделений, как правило, по
последнему месту военной службы военно-
служащего — получателя денежной ком-
пенсации до получения ими жилого поме-
щения либо предоставления им субсидий по
государственным жилищным сертифика-
там или в виде безвозмездной финансовой
помощи в соответствии с законодательст-
вом Российской Федерации, но не более
чем в течение 1 года со дня гибели (смерти)
военнослужащего.

При перемене места жительства получа-
телей денежной компенсации, указанных в
пункте 4 настоящей Инструкции, выплаты
денежной компенсации производятся пу-
тем перевода денежных средств на откры-
тый получателем счет в одном из отделений
(филиале) банка на территории Российской
Федерации.

При этом в приказе указываются номер
счета и полные платежные реквизиты отде-
ления (филиала) банка.

7. При изменении состава семьи воен-
нослужащего, учитываемого при определе-
нии размера денежной компенсации, в том
числе в случаях поступления членов семьи
военнослужащего на военную или правоох-
ранительную службу в федеральные орга-
ны исполнительной власти, в которых пред-
усмотрена выплата денежной компенсации
за наем (поднаем) жилых помещений, а так-
же при изменении фактических затрат за
наем (поднаем) жилого помещения, воен-

нослужащий (один из совершеннолетних
членов семьи погибшего (умершего) подает
рапорт (заявление). Денежная компенсация
в новых размерах выплачивается на основа-
нии соответствующих приказов, с даты этих
изменений.

8. Выплата денежной компенсации пре-
кращается с даты, следующей за датой утра-
ты права на нее, на основании соответству-
ющего приказа, в том числе с даты, следую-
щей за датой предоставления военнослужа-
щему и совместно проживающим с ним чле-
нам его семьи или членам семьи погибшего
(умершего) военнослужащего жилого по-
мещения по договору социального найма
или в собственность, служебного жилого

помещения, жилого помещения в общежи-
тии или фактического предоставления им
субсидий на приобретение жилого помеще-
ния в собственность, в том числе по государ-
ственным жилищным сертификатам, либо
по иным основаниям в соответствии с феде-
ральными законами и иными нормативны-
ми правовыми актами Российской Федера-
ции (за исключением военнослужащих,
проходящих военную службу по контракту,
обеспечиваемых на весь срок военной
службы служебными жилыми помещения-
ми, получивших жилые помещения в собст-
венность не по месту прохождения военной
службы).

Выплата денежной компенсации за не-
полный месяц, в том числе в случаях изме-
нения семейного положения (увеличения
или уменьшения состава семьи), произво-
дится пропорционально времени действия
права на ее получение.

1 Под подразделениями федеральных
органов государственной охраны в настоя-
щей Инструкции понимаются службы ФСО
России, управления ФСО России, государ-
ственные комплексы ФСО России, управ-
ления (подразделения на правах управле-
ния) и отделы (подразделения на правах
отделов) в службе ФСО России, Секрета-
риат ФСО России, управления специаль-
ной связи и информации ФСО России в фе-
деральных округах, центры специальной
связи и информации ФСО России, подраз-
деления связи специального назначения
ФСО России, образовательные, научно-ис-
следовательские и иные организации, под-
ведомственные ФСО России, которые
обеспечивают деятельность федеральных
органов государственной охраны (далее
именуются — подразделения).

Приказ Федеральной службы охраны Российской Федерации
от 10 августа 2005 г. № 298 г. Москва

Зарегистрирован в Минюсте РФ 11 октября 2005 г.   Регистрационный № 7064
О реализации постановления Правительства Российской Федерации от 31 декабря 2004 года № 909

1. Утвердить Инструкцию об организа-
ции выплаты денежной компенсации за на-
ем (поднаем) жилых помещений военно-
служащим — гражданам Российской Фе-
дерации, проходящим военную службу по
контракту в федеральных органах государ-
ственной охраны, и членам их семей (при-
лагается).

2. Осуществлять с 1 января 2005 года
выплату денежной компенсации за наем
(поднаем) жилых помещений военнослу-

жащим — гражданам Российской Федера-
ции, проходящим военную службу по конт-
ракту в федеральных органах государст-
венной охраны, и членам их семей в разме-
рах, установленных постановлением Пра-
вительства Российской Федерации от
31 декабря 2004 года № 909 «О порядке вы-
платы денежной компенсации за наем (под-
наем) жилых помещений военнослужа-
щим — гражданам Российской Федерации,
проходящим военную службу по контракту,

гражданам Российской Федерации, уво-
ленным с военной службы, и членам их се-
мей»1.

3. Признать утратившими силу приказ
ФСО России от 21 июня 1999 года № 198
(зарегистрирован в Минюсте России 27 ию-
ля 1999 года, регистрационный № 1850,
опубликован в Бюллетене нормативных ак-
тов федеральных органов исполнительной
власти № 32 за 1999 год), приказ Спецсвязи
России от 31 марта 2004 года № 58 (зареги-

стрирован в Минюсте России 16 апреля
2004 года, регистрационный № 5756, опуб-
ликован в Бюллетене нормативных актов
федеральных органов исполнительной
власти № 18 за 2004 год).

Директор Федеральной службы 
охраны Российской Федерации

генерал армии Е. Муров

1 Собрание законодательства Россий-
ской Федерации, 2005, № 2, ст. 165.

Приложение

Инструкция об организации выплаты денежной компенсации за наем (поднаем) жилых помещений военнослужащим — гражданам 
Российской Федерации, проходящим военную службу по контракту в федеральных органах государственной охраны, и членам их семей

Приложение № 2 к пункту 4 Инструкции
(Образец)

_____________________________________________________
(наименование должности начальника (руководителя) 

_____________________________________________________
подразделения федеральных органов государственной охраны)

Заявление
В связи со смертью (гибелью) моего (ей) (мужа, жены, другого члена семьи)
_________________________________, умершего (погибшего) ____________________ ,

(фамилия, имя, отчество) дата смерти (гибели)
и невозможностью обеспечения жилым помещением прошу Вас выплачивать
мне_______________________денежную компенсацию за нанимаемое (поднанимаемое) 

(фамилия, имя, отчество)
мною с_________200 г. жилое помещение, расположенное по адресу: ___________________

Наймодатель жилого помещения ______________________________________________
(фамилия, имя, отчество) 

Со мной проживают члены моей семьи: _________________________________________
_____________________________________________________________________________

(фамилия, имя, отчество, год рождения детей, дата регистрации по месту)
Фактические затраты за нанимаемое (поднанимаемое) жилое помещение

составляют ______________________________________________________ рублей в месяц.
(сумма прописью)

Денежную компенсацию прошу переводить на расчетный счет № ___________________
открытый в __________________________________________________________________ 1

(указываются реквизиты банка)
О наступлении обстоятельств, влияющих на размер выплачиваемой денежной компенса-

ции или прекращении права на получение денежной компенсации за нанимаемое (поднани-
маемое) жилое помещение, обязуюсь сообщать в течение 10 дней.

Я предупрежден(на), что предоставление излишних сумм денежной компенсации
по моей вине подлежит удержанию в установленном законодательством порядке.
_____________________ ________________________
(подпись члена семьи) (фамилия, инициалы)
«__»_______________200_год

1 Графа заполняется в случае, предусмотренном в пункте 6 Инструкции.

Приложение № 1 к пункту 2 Инструкции
(Образец)

_____________________________________________________
(наименование должности начальника (руководителя) 

_____________________________________________________
подразделения федеральных органов государственной охраны)

Рапорт
В связи с невозможностью обеспечения меня и членов моей семьи жилым помещением

прошу Вас выплачивать мне денежную компенсацию за нанимаемое (поднанимаемое)
мною с __________________________________________________ 200 г. жилое помещение,
расположенное по адресу: _______________________________________________________

Наймодатель жилого помещения ______________________________________________
(фамилия, имя, отчество) 

Со мной проживают члены моей семьи: жена (муж, дети, другие члены семьи) _________
(фамилия, имя, отчество, год рождения детей, дата прибытия членов семьи 

к новому месту жительства (регистрации по месту жительства или пребывания)
Фактические затраты за нанимаемое (поднанимаемое) жилое

помещение составляют ____________________________________________ рублей в месяц.
(сумма прописью)

О наступлении обстоятельств, влияющих на размер выплачиваемой денежной компенса-
ции или прекращении права на получение денежной компенсации за нанимаемое (поднани-
маемое) жилое помещение, обязуюсь сообщать в течение 10 дней.

Я предупрежден(на), что предоставление излишних сумм денежной компенсации
по моей вине подлежит удержанию в установленном законодательством порядке.
______________________________ _______________________________
(наименование должности (подпись, фамилия, инициалы)
военнослужащего, воинское звание)
«__»_______________ 200_ год



Туберкулез
с рынка

Незаконные мигранты
привозят особо опасную

инфекцию 
БОЛЕВАЯ ТОЧКА

Нина Рузанова
«РОССИЙСКАЯ ГАЗЕТА»

НОВОСИБИРСК

В НОВОСИБИРСКЕ неуклон-
но растет количество забо-
левших «азиатским» туберку-
лезом — опасной формой, от-
личающейся повышенной ус-
тойчивостью к лекарствам.
Еще несколько лет назад по-
добные штаммы палочки Ко-
ха хранились только в бакте-
риальном музее Государст-
венного научного центра «Ве-
ктор». Сейчас музейные рари-
теты стали реальной угрозой.
Источник инфекции, утвер-
ждают фтизиатры, — мигран-
ты из стран Средней Азии.

Местные врачи проанализиро-
вали 300 историй болезни тубер-
кулезных пациентов, умерших с
2002 по 2004 год. Оказалось, что
половина смертей «на совести»
всего двух азиатских штаммов из
тринадцати циркулирующих на
территории области. За год в Но-
восибирске от чахотки гибнет
около 400 человек — стало быть,
можно предположить, что две-
сти умирают именно от азиат-
ских «палочек». Кроме того, год
от года нарастает лекарственная
устойчивость микобактерий: в
2001 году таковых было 49 про-
центов, в 2003-м — уже 66 про-
центов. Причем 32,3 процента
возбудителей не поддаются ле-
чению никакими препаратами.
«По всей видимости, это и есть
азиатские штаммы», — считает
главный фтизиатр города Анд-
рей Дунтау.

Для столицы Сибири пробле-
ма туберкулеза более чем акту-
альна. Уровень заболеваемости
здесь приближается к эпидемиче-
скому порогу: 96,2 случая на сто
тысяч населения. Но и это, к сожа-
лению, не все. Ведь в области на-
ходятся две «всероссийские
здравницы» — колонии, куда ча-
хоточных заключенных свозят со
всей России. «Видимо, наш кли-
мат считается для лечения самым
подходящим», — иронизирует
мой собеседник. Поэтому если к
«гражданской» статистике доба-
вить тюремные показатели, то
уровень заболеваемости в облас-
ти превысит критическую отмет-
ку: 137 случаев на сто тысяч насе-
ления. 

— Однако туберкулез за решет-
кой — не главная опасность, —
считает Дунтау. — В колониях мы
имеем дело с курабельными, то
есть управляемыми формами
этой болезни. А вот азиатский ту-
беркулез, справиться с которым
гораздо сложнее, нам привозят
тысячи мигрантов из Киргизии,
Таджикистана, Узбекистана,
Азербайджана. Многие из них ин-
фицированы. Представьте: толь-
ко на один оптовый фруктовый
рынок в Новосибирске оттуда
ежедневно прибывает 200 фур. В
каждой — как минимум три чело-
века. Итого — 600 потенциальных
источников заражения в день.
Эти люди свободно разгуливают
по городу, и никакого контроля за
ними не существует. 

Фтизиатрическая служба Но-
восибирска не раз предлагала ор-
ганизовать флюорографические
пункты на всех крупных рынках
города, а также ввести обяза-
тельные обследования на тубер-
кулез для всех мигрантов через
паспортно-визовую службу. Хо-
чешь торговать — будь добр, по-
кажись врачам. Однако на это нет
соответствующего закона. «Мне
говорят, что принудительное об-
следование нарушит человече-
ские права мигранта, — говорит
главный фтизиатр. — А о правах
наших жителей почему-то никто
не думает». Между тем огромное
количество пациентов в проти-
вотуберкулезных больницах —
именно приезжие из Средней
Азии. Многие из них специально
стремятся попасть в стационар:
лечение туберкулеза в России
бесплатное, и отказать в помощи
иностранцу в тяжелом состоянии
здесь не имеют права. Тогда как в
странах ближнего зарубежья за
одну маленькую микобактерию
нужно платить большое «тень-
гэ»: программы государственно-
го финансирования противоту-
беркулезных мероприятий, по
данным Андрея Дунтау, там не
существует.

— Мигранты работают на
стройках, продают фрукты на ба-
заре, — говорит фтизиатр. — И
распространяют опасную форму
туберкулеза. Ни сократить поток
мигрантов, ни обязать их обсле-
доваться здесь мы не можем. Хо-
тя флюорография стоит всего 56
рублей, и каждый приезжий впол-
не мог бы заплатить такую сумму.
Соответствующий закон нужно
принимать безотлагательно, и
лучше всего — на федеральном
уровне.

Иначе все старания врачей
грозят утонуть в бесконтрольном
потоке иностранных больных,
импортирующих нам не только
фрукты, но и особо опасную ин-
фекцию. 

ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА

Денис Беликов

СТРАСТИ вокруг птичьего
гриппа улеглись. Однако про-
гноз экспертов ООН очень
тревожен: эпидемия может
унести 150 миллионов чело-
век. Грозит ли россиянам
опасный вирус? Об этом кор-
респондент «РГ» беседует с
доктором биологических на-
ук НИИ вирусологии им.
Д.И. Ивановского Алексеем
Забережным. 

Российская газета | Алексей
Дмитриевич, какие выводы мож-
но сделать из недавней тревож-
ной ситуации. 
Алексей Забережный | Было
установлено, что грипп принадле-
жит к подтипу Н5N1. Он был обна-
ружен у птицы давно, а в последние
годы смог преодолеть межвидовой
барьер и перекинуться на челове-
ка. Вирус вызывает до 50 процен-
тов смертности среди людей, но, к
счастью, между нами пока не рас-
пространяется. 

РГ | Почему вирус перешел от ди-
ких птиц к домашним, а потом и
человеку именно сейчас? 
Забережный | Дело в том, что ви-
рус мутировал. По одной из гипо-
тез, передаточным звеном между
птицами и людьми стали свиньи, у
которых могут уживаться и челове-
ческий, и птичий вирусы. Кстати,
частота мутаций зависит от плотно-
сти населения. А в Юго-Восточной
Азии, например, на Филиппинах,
она высокая. Вот, скорее всего, кри-
тический момент и настал. 

РГ | За вирусом гриппа должно ве-
стись пристальное наблюдение.
Хватает на это сил и средств? 
Забережный | Россия— перекре-
сток путей перелета птиц, поэтому
наши данные интересуют ученых
всего мира. Наши специалисты вы-
езжают в различные регионы, там
ведется отстрел диких птиц и иссле-
дуются штаммы. 
Для изучения вируса мы применя-
ем микрочипы, созданные совмест-
но с ветеринарным НПО «Нарвак»
и Институтом молекулярной био-
логии им. В.А. Энгельгардта. Эта
технология позволяет на одном ми-
крочипе проводить до 17 разных
реакций и намного ускорить весь
процесс исследований. Кроме того,

созданы несколько тест-систем, ко-
торые могут распознать приближе-
ние эпидемии еще на подступах. 
Есть и скоростной метод, когда ре-
зультаты прямо из пробирки пере-
даются на компьютер. Причем
можно не просто узнать, попал ви-
рус в человека или нет, но и в каком
количестве. Зная это, можно оце-
нить вероятность заболевания. 
Есть и еще важный момент. Ска-
жем, человеку, птице, животному
уже сделали прививки от гриппа.
Но нужно понять, подействовали
они или нет. Для этого созданы им-
муноферменты. 

РГ | Некоторые специалисты го-
ворят о массовой вакцинации
птиц. 
Забережный | Такие крутые ме-
ры едва ли понадобятся. Разве что
в отношении домашней птицы.
Промышленные птицефермы и
так надежно защищены от контак-
тов с перелетными птицами.

РГ | Птиц можно запереть, а нам
как защититься? 
Забережный | В принципе если у
вас нет прямого контакта с птица-
ми, особенно дикими, достаточно
обычной гигиены. Ведь птицы за-
ражаются друг от друга оральным
путем. Скажем, домашняя утка по-
пила из водоема, где плавала утка
дикая. А человеку грипп передает-
ся вместе с вдыхаемым воздухом.
Значит, если взять живую птицу,
ощипать ее на кухне, то с воздухом
можно вдохнуть и вирус. Таков,
кстати, возможный путь заражения
людей в Азии, где на рынках прода-
ют живую птицу. В России же, а тем
более в Москве, мы имеем дело с
обработанными тушками. 

РГ | Так можно ли есть мясо зара-
женной птицы? 
Забережный | Можно, если оно
не сырое. Вирус гриппа гибнет при
минимальной термической обра-
ботке. Опасность птичьего гриппа
для человека в другом. Эпидемия
будет возвращаться каждое лето, и
как поведет себя штамм, изменяясь,
пока неизвестно. Вы, наверное, зна-
ете об эпидемии гриппа-«испанки»
в 1918 году. Она унесла по меньшей
мере 20 миллионов жизней. Так вот,
по одной из гипотез она была вы-
звана вирусом, тоже попавшим к че-
ловеку от птицы. Не хотелось бы ис-
пытать нечто подобное вновь. 

БРАВО

Золик Мильман 
КРАСНОЯРСК 

ПРОДОЛЖИТЕЛЬНОСТЬ жиз-
ни при тяжелых сколиозах —
36 лет. раньше лишь троих
младенцев из тысячи «награ-
ждала» судьба страшным на-
следством, теперь — почти
каждого пятого. 

— Сравните, — доктор медицин-
ских наук Равиль Гатиатулин кла-
дет передо мной два рентгеновских
снимка: до операции и после.

На одном — гряда позвонков,
выстроившихся друг за другом в
пугающую букву «S». На другом —
параллельные «рельсы», скреп-
ленные крохотными «шпалами»,
точно в игрушечной железной до-
роге. Трудно поверить, но в эту ти-
тановую колею абсолютно ком-
фортно встроен теперь почти со-
вершенный позвоночник вчераш-
него инвалида.

Сама по себе идея выпрямлять
спину с помощью всевозможных
стержней, распорок не нова. Одна-
ко, жестко фиксируя позвоночник
ребенка, все эти приспособления
не позволяют ему расти. Прихо-
дится оперировать снова и снова,
подгоняя железные тиски под ма-
ленького страдальца.

Как придумать для больного
позвоночника не тиски, а безраз-
мерную, удобную, хоть и «смири-
тельную» рубашку? С 1978 года би-
лись над этой задачкой инженеры
Красноярского машиностроитель-

ного завода и врачи с кафедры
травматологии и ортопедии Крас-
ноярской медакадемии. Создали
научно-производственный центр,
открыли клинику, регистрировали
патент за патентом, совершенствуя
свой эндокорректор... Его модифи-
кации брали «золото» салонов изо-
бретений в Брюсселе, Париже, Же-
неве, Сеуле, а профессора В. Ла-
пинская, Р. Гатиатулин, А. Лака и В.
Шубкин «за создание нового мето-
да лечения» стали лауреатами рос-
сийской премии «Призвание». 

Самая последняя конструк-
ция— упругая, динамичная — уни-
кальна во всех отношениях. Сразу
и практически полностью исправ-
ляя кривизну позвоночника, это
титановое устройство абсолютно
не мешает ему развиваться. Всего
двадцать дней лечения, реабилита-
ции — и начинается новая жизнь.
Через четыре года корректор мож-
но удалить, но можно и не удалять.
Позабыв о его существовании, бо-
лее двух тысяч исцелившихся в
Красноярске бегают, плавают, ро-
жают. 

— С четырех лет моя дочь жила
в специнтернате, — рассказывает
москвичка Марина Шарапова, ма-
ма 18-летней Светланы. — Спала на
гипсовых кроватях, проходила и
массаж, и особую гимнастику, и те-
рапию, и бассейн — все без толку.
Кое-кто из друзей по несчастью
смог отправить ребенка на лечение
в Америку. Но и там операции мно-
гократные, тяжелые, длительные.
А здесь — одна. И на всю жизнь.
Света уже встает, ходит. Стала вы-
ше на целых десять сантиметров!..

Штамм за туманами
Птичий грипп улетел, но обещал вернуться

Встаньте прямо
Уникальная методика 

исправляет сколиоз раз и навсегда

ПРОФИЛАКТИКА

Ирина Вилкова

ЧТОБЫ не падать, пожилым
людям нужно носить специ-
альные утяжеленные рюкза-
ки. К такому выводу пришли
американские ученые: они
провели эксперимент, в кото-
ром участвовали двенадцать
пожилых женщин с искрив-
лением позвоночника. 

Каждый день, по полчаса утром
и вечером, эти дамы ходили с не-
ким грузом за плечами. Уже че-
рез четыре недели боли в пояс-
нице у них уменьшились, они
стали быстрее ходить и, что са-
мое главное, перестали падать. 

Врачи уверены: в результате
возрастных изменений осанки у
пожилых людей смещается центр
равновесия. Отсюда все неприят-
ности. А рюкзаки, тяжесть кото-
рых рассчитана строго индивиду-
ально, не только выправляют осан-
ку, но и значительно снижают риск
переломов. Правда, тут надо уточ-
нить: тяжелые травмы пожилые
люди получают чаще всего из-за
хрупкости костей — из-за так назы-
ваемого остеопороза. А все потому,

что, старея, кости человека теряют
свою прочность и легко ломаются.
Иногда буквально из-за пустяка:
при тряске во время езды или подъ-
еме тяжелой сумки может сломать-
ся позвонок, а при падении на ров-
ном месте — даже шейка бедра. Ле-
чение сложных переломов в пожи-
лом возрасте стоит дорого. Ска-
жем, в США на это каждый год тра-
тится почти полтора миллиона
долларов. А американцы — народ
расчетливый и хорошо понимают:
болезнь легче и дешевле предупре-
дить, чем вылечить. Поэтому но-
шение специальных рюкзачков
там вовсю уже используется как од-
но из профилактических средств. 

Впрочем, пристальным  изуче-
нием этой проблемы, поиском эф-
фективного лечения «болезней
возраста» озабочены ученые всех
стран. Ведь по классификации Все-
мирной организации здравоохра-
нения остеопороз занимает чет-
вертое место среди неинфекцион-
ных заболеваний, пропуская впе-
ред сердечно-сосудистые, онколо-
гические и диабет. В России изуче-
нием и лечением этого недуга зани-
маются несколько научных инсти-
тутов. В этом году стартовала ком-
плексная программа по борьбе с
остеопорозом. 

— Но мы рекомендуем людям
не рюкзаки, а специальные корсе-
ты для исправления осанки — они
есть в продаже, — комментирует
заместитель директора НИИ ге-
ронтологии доктор медицинских
наук, профессор Людмила Серова.
Носить —  тяжеленные рюкзаки,
конечно, тоже можно. Однако их
величина, форма и вес должны
быть строго рассчитаны врачом.
Прежде чем назначить бабушкам
лечение, необходимо провести
биохимическое исследование кро-
ви. Потом на специальном прибо-
ре — остеоденситометре определя-
ется степень остеопороза. 

Ну а лучше всего как можно
раньше научиться здоровому об-
разу жизни: правильно питаться,
выполнять специальный комплекс
физических упражнений, которые
будут тренировать мышцы и созда-
вать естественный, мышечный
корсет для позвоночника. Тогда и
осанка будет лучше, и костная
ткань прочнее. Одна беда: врачеб-
ные рекомендации у нас выполня-
ют всего 5 процентов больных, хо-
тя страдают хрупкостью костей
примерно 18—20 процентов. Что и
говорить, в заботе о своем здоровье
население западных стран явно
«прогрессивнее». 

Бабушка берет вес
Пожилым людям рекомендуется носить груз за спиной

ПРЯМАЯ РЕЧЬ 

НА КОЛЛЕГИИ будут обсуж-
даться пути решения приори-
тетного национального про-
екта в сфере здравоохране-
ния. Коллегия, без преувели-
чения, этапная. Показатель-
ный факт: впервые на отрас-
левой «консилиум» должен
прийти председатель прави-
тельства Михаил Фрадков. А
что сказали бы премьеру и
министру рядовые врачи?

Санитар
на две зарплаты  

Андрей Смирнов,
ЗАМЕСТИТЕЛЬ ГЛАВНОГО ВРАЧА

ПО ЭКОНОМИКЕ И ФИНАНСАМ 

КЛИНИЧЕСКОЙ БОЛЬНИЦЫ

ИМ. Н.А. СЕМАШКО, САМАРА:

— Медицинское оборудова-
ние нашей больницы более чем
изношено. Думаю, не ошибусь,
сказав, что более половины тех-
ники нуждается в замене. Это ус-
таревшие агрегаты, которые не-
обходимо менять как можно бы-
стрее. Финансирование из го-
родского бюджета составляет
примерно 85 процентов необхо-
димого. И этих средств, естест-
венно, не хватает на замену. 
Заработная плата медиков — на-
ша боль. Хроническая нехватка
денег заставляет медиков подра-
батывать, работать на две став-
ки, брать совместительства. Ну
никак не может прожить сани-
тарка на полторы тысячи рублей! 

Скудный бюджет больницы
не позволяет «баловать» паци-
ентов дорогостоящими препара-
тами. Мы можем обеспечить
лишь недорогими лекарствами,
рекомендованными соответст-
вующими стандартами. Скажем,
есть антибиотики, стоящие три-
дцать рублей, а есть — за две с
половиной тысячи. Разумеется,
выбираем первые.

День пребывания в больнице
одного пациента обходится бюд-
жету 385 рублей. В этой сумме
все точно рассчитано: 62 процен-
та идет на заработную плату, 23
— на медикаменты, 12 — на пита-
ние, а остальные — на постель-
ное белье, матрасы и т. д. Но
представьте себе, какие лекарст-
ва можно купить больному за не-
сколько десятков рублей?

Впрочем, у больницы есть и
свои маленькие радости. У нас
нет проблем с коммунальными
платежами. Местные власти по-
могли привести в порядок все
теплонесущее оборудование, и
оно готово к работе в зимних ус-
ловиях.

Не под одну гребенку
Лариса Крюкова,
ЗАВЕДУЮЩАЯ ХИРУРГИЧЕСКИМ

ОТДЕЛЕНИЕМ ТУЛУНСКОЙ

ЦЕНТРАЛЬНОЙ РАЙОННОЙ

БОЛЬНИЦЫ, ИРКУТСКАЯ ОБЛАСТЬ:

— Если сейчас добавят денег
врачам общей практики и работ-
никам специализированных цен-
тров, то получится, что узкие спе-
циалисты окажутся в ущемлен-
ном положении, а реально меди-
цинскую помощь населению ока-
зывают именно они. 

Что может участковый тера-
певт или педиатр? Он ставит пред-
положительный диагноз и напра-
вляет пациента к узкому специа-
листу: хирургу, невропатологу,
кардиологу, эндокринологу, оф-
тальмологу… Врач общей практи-
ки не вскроет гнойник, не нало-
жит гипс, не примет роды и не
подберет очки. Он ведет прием, и
его главная задача — направить
больного туда, где будет проведе-

но полноценное обследование и
назначено лечение. 

Если в результате действий
правительства получится, что
участковые врачи станут зараба-
тывать больше, чем хирурги и
кардиологи, системе здравоохра-
нения будет нанесен страшный
удар. И так из больниц и поликли-
ник уходит персонал. Если будет
допущена такая несправедли-
вость, начнется массовый отток
врачей, обладающих высокой
квалификацией и опытом рабо-
ты. Населению будет просто не к
кому обращаться за помощью…  

Пусть в наших больницах сего-
дня бедно, пусть недостает меди-
каментов и оборудования, но по-
ка есть опытные врачи, ситуация

не безнадежна. Cтрашно предста-
вить, что будет, если они уйдут. 

Я считаю, работа медиков
должна оплачиваться дифферен-
цировано. Нельзя всех стричь под
одну гребенку. Работать в опера-
ционной — это совсем не то же са-
мое, что вести первичный прием,
и необходимо это учитывать.
Нужно платить за квалификацию,
за профессиональные риски, за
реальный объем оказанной помо-
щи. Президент очень правильно
сказал, что деньги будут выда-
ваться за то, сколько реально вы-
лечено людей и насколько качест-
венно оказана помощь. 

В нашей стране была прекрас-
ная организация здравоохране-
ния, и не надо в ней все карди-
нально менять. Участковые врачи
направляли пациентов к узким
специалистам, и те на своем уров-
не компетентности уже уточняли
диагнозы и проводили лечение.
Каждый больной мог рассчиты-
вать на внимание «своего» специ-
алиста. Если случай был непро-

стой, собирали консилиум, при-
нимали решение сообща, взвесив
все «за» и «против»... Все эти экс-
перименты с семейными врачами,
с повышением зарплат «отдель-
ным категориям медицинских ра-
ботников» приведут к серьезным
проблемам в здравоохранении.

Нельзя забывать и вот о чем
еще: районные больницы всегда
оказывали и будут оказывать экс-
тренную помощь. В этом смысле
нас можно приравнять к работни-
кам «Скорой». Вот у меня сегодня
несколько плановых операций.
Но с утра позвонили: кого-то из
района ко мне везут, случай ост-
рый, надо оперировать срочно.
Вопросов нет — готовим операци-
онную. Но что будет, если работ-

никам «Скорой» поднимут зар-
плату, а врачам отделения нет?
Разве я смогу сказать: «Это не к
нам, у нас плановая операция, нам
за экстренные случаи не платят»?

Сейчас я зарабатываю около
20 000 рублей. Кое-кому кажет-
ся, что это очень много, и мне не
надо повышать зарплату, мол, и
так достаточно. Но я, как и мои
коллеги, работаю на двух став-
ках. У нас не хватает врачей. Се-
годня утром я пришла в отделе-
ние и уйду только завтра вече-
ром. Мне хочется, чтобы те, кто
предложил повысить зарплату
только участковым врачам, по-
работали со мной вместе хотя бы
один день. Даже не поработали, а
просто походили…

Во всем мире труд врачей оп-
лачивается очень высоко. Отрад-
но, что и у нас в России, наконец,
решили исправить сложившуюся
ситуацию. Люди доверяют нам
свои жизни, свое здоровье, и они
должны быть уверены, что перед
ними специалисты с опытом, воо-

руженные самыми современны-
ми достижениями в области ме-
дицины… 

«Скорую» вызывали?
Аршак Багдасарьян,
ГЛАВНЫЙ ВРАЧ ГОРОДСКОЙ 

КЛИНИЧЕСКОЙ БОЛЬНИЦЫ 

СКОРОЙ МЕДИЦИНСКОЙ 

ПОМОЩИ, КРАСНОДАР:

— Ежедневно в краевом цент-
ре 76 бригад «скорой помощи»
выезжают по экстренным вызо-
вам. У краснодарской «неотлож-
ки» нет сейчас проблем ни с
транспортом, ни с заправкой ма-
шин, ни с оснащением медика-
ментами. Единственная беда — с
кадрами. 35 процентов врачеб-
ных ставок и 15 фельдшерских —
вакантны.
В поликлиниках кадровая проб-
лема еще острее. Ставки запол-
нены наполовину, а свыше 50
процентов участковых врачей —
пенсионеры. Терапевты, как
правило, работают на полторы, а
то и на две ставки, но все равно в
коридорах постоянные очереди.
Стоять в них больному человеку
— себе дороже, поэтому многие
предпочитают вызывать «ско-
рую». Когда-то в большинстве
поликлиник в течение дня дежу-
рили свои экстренные бригады,
которые выезжали к пациентам
на дом. Но потом машины при-
шли в негодность, а для приоб-
ретения новых нет денег.

Бюджетные средства целе-
вым назначением направляются
на замену автотранспорта город-
ских подстанций «Скорой помо-
щи». В городе стало традицией к
Дню медицинского работника
приобретать 10—12 новых ма-
шин. Все «Рафики» заменили на
«Газели», однако при круглосу-
точной эксплуатации каждые че-
тыре года их приходится менять.
Так что транспортная проблема
постоянно в повестке дня.

Машины «скорой» приходят
«голые» — в них лишь носилки,
да кислородные разводки. Чтобы
оснастить их необходимым обо-
рудованием, требуются время и

деньги. Не хватает дефибрилля-
торов и ЭКГ-аппаратуры, хоте-
лось бы иметь пневмошины, но
пока такое оборудование только
в реанимобилях. В кардиобрига-
дах «скорой» есть даже очень до-
рогостоящие препараты. 

Власти не экономят на экс-
тренной медицине: ежегодного
бюджет края выделяет 20 мил-
лионов рублей только на приоб-
ретение автотранспорта. К реше-
нию проблем «скорой» подклю-
чаются и муниципальные вла-
сти. А вот в сельской глубинке
ситуация сложная: 30 процентов
машин требуют замены. 

Повышение заработной пла-
ты участковым терапевтам и
медсестрам очень важно. Но сле-
дом необходимо поднимать и
ставки тех, кто работает на «ско-
рой». Ведь сейчас, чтобы полу-
чать хотя бы семь тысяч рублей
в месяц, врачу приходится рабо-
тать на полторы ставки. Это не-
правильно: нагрузка и ответст-
венность-то колоссальные. Для
постановки диагноза и оказания
неотложной помощи отведены
порой минуты. Цена ошибки —
человеческая жизнь. Значит, в
экстренной медицине должны
работать асы, и платить им нуж-
но соответственно. Пока же, ко-
гда не хватает 40 процентов вра-
чей, на вызовы часто выезжает
только фельдшер. Хорошо, что
большинство из них люди опыт-
ные. Но выезжать на вызов в
гордом одиночестве нередко
опасно: никто не знает, что ждет
за закрытой дверью. А там мо-
жет быть и компания наркома-
нов, и пьяные дебоширы. Поэто-
му все, кто заступает на очеред-
ное дежурство, считают за сча-
стье работать в укомплектован-
ной бригаде. Только такие бри-
гады при нашей бедности —
большая редкость.
Подготовили Ирина Полонская,

Евгений Федоринов,
Татьяна Павловская

И курам нужна профилактика.

Рецепт для чиновника
Сегодня состоится расширенная коллегия минздравсоцразвития
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Здоровье нации куется в жарких
спорах.

Отраслевой «консилиум»
наметит схему лечения 
нашей медицины

С рюкзаком за плечами можно и поспешить.
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Решением Арбитражного суда Омской области от 06.09.2005 г. по делу № К/Э-
16/05 ЗАО «Заря» (ИНН 5520000302; 646047, Омская обл., Марьяновский р-н, с. Заря
Свободы, ул. Ленина, д. 57) признано несостоятельным (банкротом), открыто кон-
курсное производство. Конкурсным управляющим назначен Ратковский Владислав
Владимирович, являющийся членом НП ОАУ «Авангард» (109028, г. Москва, ул. Тес-
синский пер., 3А).

Реестр требований кредиторов подлежит закрытию по истечении двух месяцев с
даты опубликования настоящего сообщения. Требования принимаются по адресу:
644043, г. Омск, ул. К. Либкнехта, 35, 13-й этаж.

09-16.08.2005 г. решением арбитражное суда Волгоградской области по делу №
A12-17439/05-c55 ООО «Интраст» — отсутствующий должник (г. Волгоград, пер. Се-
рийный, 5) признано банкротом (конкурсное производство). Конкурсным управля-
ющим назначен член НП «КМСРО АУ «Единство» Чернов Александр Николаевич.

Требования кредиторов принимаются в течение месяца по адресу: 400087, г.
Волгоград, а/я 1927.

11.08.2005 г. решением Арбитражного суда Волгоградской области по делу
№А12-19308/05-с24 Дубовское МПОКХ — отсутствующий должник (Волгоградская
обл., г. Дубовка, ул. Минина, 1) признано банкротом (конкурсное производство).
Конкурсным управляющим назначен член НП «КМСРО АУ «Единство» Чернов Алек-
сандр Николаевич.

Требования кредиторов принимаются в течение месяца по адресу: 400087, 
г. Волгоград, а/я 1921.

Должник — Муниципальное предприятие «жилищно-коммунальное хозяйство
Зоркальцевское», находящееся по адресу: Томская обл., Томский р-н, пос. Зоркаль-
цево, ул. Трактовая, 29, признано несостоятельным (банкротом) и в отношении него
решением Арбитражного суда Томской области от 15.08.2005 г. по делу № А67-
16949/04 введено конкурсное производство. Конкурсным управляющим назначен
Арещенко Владимир Васильевич.

Для предъявления требований кредиторов установлен срок — два месяца с даты
опубликования настоящего сообщения.

Временный управляющий находится по адресу: 634057, г. Томск, ул. Говорова, 1а,
тел.: 72-49-43, факс: 72-49-43.

Решением Арбитражного суда Волгоградской области от 30.08.2005 г. по делу №
A12-2848/05-c55 МУП «Территориальное межотраслевое объединение Советского
района» (г. Волгоград, пр. Университетский, 40) признано несостоятельным (банкро-
том), открыто конкурсное производство. Конкурсный управляющий — Слушкин Ев-
гений Юрьевич (НП «МСОАУ «Стратегия», г. Воронеж, пр. Труда, 159).

Реестр требований кредиторов подлежит закрытию по истечении двух месяцев с
даты настоящей публикации. Адрес для заявления кредиторами требований к долж-
нику: 400123, Волгоград, а/я 1948.

Решением Арбитражного суда Республики Бурятия 23.05.2005 г., дело № 10А-
973/04, ГУП «РЛЭК «Забайкаллесэкспорт» (Бурятия, г. Улан-Удэ, ул. Ербанова, 7) призна-
но банкротом. Определением Арбитражного суда Республики Бурятия от 27.07.2005 г.
конкурсным управляющим назначена Цыренбазарова М.Ц. (НП МСРО «Байкальская ли-
га»). Требования кредиторов направлять по адресу: 670000, Улан-Удэ, а/я 10753.

Определением Арбитражного суда г. Москвы от 01.08.2005 г. по делу 
№ А40-36715/05-71-58Б в отношении ЗАО «Аргос» введена процедура наблюдения,
юридический адрес: г. Москва, ул. 16-я Парковая, д. 5. Временный управляющий —
Мочалина Л.П., НП «СМСОАУ». Требования кредиторов принимаются по адресу:
115432, г. Москва, ул. Трофимова, д. 21, стр. 2.

Решением Арбитражного суда Владимирской области от 16.08.2005 г. по делу 
№ А11-1461/2005-К1-29Б в отношении МУП «ПЖРЭП № 2» введена процедура кон-
курсного производства, юридический адрес: Владимирская область, г. Муром.

Определением Арбитражного суда Владимирской области от 16.08.2005 г. кон-
курсным управляющим назначена Мочалина Л.П., НП «СМСОАУ».

Требования кредиторов принимаются по адресу: 115432, г. Москва, ул. Трофи-
мова, д. 21, стр. 2, в течение 2 месяцев.

Решением Арбитражного суда Саратовской области признаны несостоятельны-
ми (банкротами):

ТОО магазин № 13 «Универсам Заводской», г. Саратов, дело № А-57-380Б/02-12
от 26.06.2002 г.;

ЧП «Прометей», г. Саратов, дело № А-57-352Б/02-12 от 19.06.2002 г.
Конкурсным управляющим назначен Осипов Александр Васильевич (НП СРО

«МЦ ЭПУ»). Требования кредиторов направлять по адресу: 413863, Саратовская об-
ласть, г. Балаково-23, а/я 151.

Решением Арбитражного суда г. Санкт-Петербурга и Ленинградской области oт
01.07.2005 г. № А56-38865/2004 в отношении ООО «Скорпион» введена процедура
конкурсного производства. Адрес должника: 190000, г. Санкт-Петербург, ул. Моисе-
енко, 41, лит. А, кв. 14. Конкурсным управляющим утверждена Кримнус Г.П., член НП
«СРО АУ Северо-Запада».

Требования к должнику принимаются в течение двух месяцев с момента опублико-
вания сообщения по адресу: 163071, г. Архангельск, ул. Садовая, 53, оф. 10.

Определением Арбитражного суда Рязанской области от 18.08.2005 г. по делу 
№ А54-3461/2005-С20 в отношении ОАО «Захаровская МПМК» (Рязанская обл., Захаров-
ский р-н) была введена процедура наблюдения. Определением Арбитражного суда Ря-
занской области от 01.09.2005 г. по делу № А54-3461/2005-C20 временным управляю-
щим утвержден Рассказов Владимир Петрович, член СРО НП ОАУ «Авангард» (109240, 
г. Москва, Москворецкая наб., д. 7). Адрес для заявления требований и направления кор-
респонденции: Россия, 390027, Рязань, ул. Лермонтова, д. 8, к. 1, оф. 32. Рассмотрение
отчета временного управляющего назначено на 01.12.2005 г. в 12.00 в помещении Арби-
тражного суда Рязанской области по адресу: г. Рязань, ул. Почтовая, д. 43/44.

ЗАО «Техноблок», 248600, г. Калуга, пер. Григоров, д. 11, 30.08.2005 г. Арбитраж-
ным судом Калужской области решением по делу № А23-3328/05Б-7-63 признан не-
состоятельным (банкротом), и в отношении него открыто конкурсное производство.
Закрытие реестра требований кредиторов произойдет по истечении двух месяцев с
даты публикации настоящего сообщения. Конкурсным управляющим назначен Со-
ловьев В.Б., член НП СРО «СЕМТЭК», почт. адрес для заявления кредиторами требо-
ваний к должнику: 248007, г. Калуга, ул. Ипподромная, д. 11, к. 10.

Решением Арбитражного суда Иркутской области oт 30.08.2005 г. по делу № А19-
21134/05-49 предприятие ООО «Илим-Финанс», зарегистрированное по адресу: Ир-
кутская обл., г. Усть-Илимск, пр. Мира, 5, кв. 36, признано несостоятельным банкро-
том, в отношении отсутствующего должника ООО «Илим-Финанс» открыто конкурс-
ное производство сроком на 4 месяца. Конкурсным управляющим назначена Сухоц-
кая Залина Григорьевна. Рассмотрение дела назначено на 15.00 21.12.2005 г. в поме-
щении суда по адресу: 664000, г. Иркутск, бул. Гагарина, 70, каб. 317.

Требования кредиторов для участия в 1-м собрании принимаются по адресу:
666673, Иркутская обл., г. Усть-Илимск, ул. Наймушина, д. 24, кв. 122.

Определением Арбитражного суда Рязанской области от 04.08.2005 г. по делу 
№ А54-3310/2005 в отношении СПК «Светлый путь» (Рязанская обл., Ряжский р-н)
введена процедура наблюдения. Временным управляющим назначен Никольский
Анатолий Валерьевич, член НП «РСОПАУ» (107996, г. Москва, ул. Гиляровского, 31).

Требования кредиторов принимаются в течение одного месяца с даты опублико-
вания настоящего объявления.

Решением Арбитражного суда Иркутской области от 25.08.2005 г. по делу 
№ А19-19952/05-49 ООО «Купе», зарегистрированный по адресу: 665726, Иркутская
область, г. Братск, ул. Обручева, 33-61, признан несостоятельным (банкротом) и в
отношении него открыто конкурсное производство. Конкурсным управляющим на-
значен Киселев Валерий Алексеевич.

Требования кредиторов принимаются в течение двух месяцев с даты опублико-
вания настоящего сообщения по адресу: 665746, Иркутская обл., Братский р-н, 
п. Илир, ул. Сазонова,4.

Арбитражный суд Тульской области по делу № А68-31/Б-05 от 28.04.2005 г. опре-
делил ввести в отношении СПК «Нарышкино» (ИНН 7134001721) процедуру конкурс-
ного производства сроком на один год, юридический адрес: 301598, Тульская об-
ласть, Тепло-Огаревский район, село Нарышкино. Конкурсным управляющим СПК
«Нарышкино» утверждена Вершинина Галина Геннадьевна, член «Тульское предста-
вительство НП «МСОПАУ»». Требования кредиторов принимаются в течение двух ме-
сяцев с даты опубликования настоящего объявления. Адрес для направления кор-
респонденции конкурсному управляющему: 300041, г. Тула-41, а/я 1390.

Решением Арбитражного суда Иркутской области от 12.09.2005 г. по делу № А19-
23852/05-37 ООО «Совместное предприятие «Братск-Ошснаб» признано несостоя-
тельным (банкротом), и в отношении него открыто конкурсное производство. Кон-
курсным управляющим назначен Киселев В.А.

Требования кредиторов принимаются в течение 2 месяцев с даты опубликования
сообщения по адресу: 665746, Иркутская область, Братский район, с. Илир, ул. Сазо-
нова-4.

Решением Арбитражного суда Курской области 07.09.2005 г. по делу № А35-
1279/05 «г» ООО «Пенские сахарные заводы» (307240, Курская обл., Курчатовский р-
н, п. К. Либкнехта, ул. Ленина, д. 29) признан банкротом, в отношении него открыто
конкурсное производство. Конкурсным управляющим назначен Шахов Иван Василь-
евич, член МСРО «Содействие» (305029, г. Курск, ул. К. Маркса, д. 62).

Требования кредиторов принимаются в течение двух месяцев со дня опубликова-
ния данного сообщения по адресу: 305000, г. Курск, ул. Радищева, д. 6А.

ООО «Объединение Мост»: 649000, г. Горно-Алтайск, пр. Коммунистический, 4,
определением Арбитражного суда Республики Алтай от 11.08.2005 г. (дело № А02-
1383/2005) введено наблюдение. Управляющий — Яковлев В.В. (656056, Барнаул,
а/я 102). Судебное заседание — 18.11.2005 г.

Решением Арбитражного суда Саратовской области от 30.08.2005 г. по делу 
№ А57-243Б/04-23 ОАО «Балашовский завод ЖБК» (412304, Саратовская обл., г. Бала-
шов, ул. Саратовское ш., д. 1Б) признан банкротом, открыто конкурсное производство.
Конкурсным управляющим утверждена Ялынычева Татьяна Ивановна, член НП СРОАУ
«РСНЭ» (г. Москва, ул. Лесная, д. 8/12, стр. 1). Реестр требований кредиторов закрыва-
ется по истечении двух месяцев с даты опубликования настоящего сообщения. Требо-
вания кредиторов принимаются по адресу: 110076, г. Саратов, а/я 2493.

Решением Арбитражного суда Иркутской области от 31.08.2005 г. по делу № А19-
3967/05-38 Закрытое акционерное общество «Байкал-лифт» (ИНН 3808062050; ад-
рес: 664011, г. Иркутск, ул. Некрасова, 12Б, а/я 1257) признано несостоятельным
(банкротом). В отношении Закрытого акционерного общества «Байкал-Лифт» введе-
но конкурсное производство сроком на один год, до 31.08.2006 г.

Рассмотрение отчета конкурсного управляющего назначено на 28.09.2006 г. в
10.30 в помещении Арбитражного суда по адресу: 664000, г. Иркутск, бул. Гагарина,
70, каб. 319. Конкурсным управляющим утвержден Ильин Алексей Валерьевич. Адрес
арбитражного управляющего для корреспонденции: 665732, Иркутская обл., 
г. Братск, а/я 1779.

Наименование и адрес саморегулируемой организации, членом которой является
арбитражный управляющий – Некоммерческое партнерство Саморегулируемая орга-
низация арбитражных управляющих «Континент» (196084, г. Санкт-Петербург, 
ул. К. Томчака, д. 28, оф. 301, тел.: 8 (812) 387-04-12).

Уточнение к сообщению ОАО «Курскагрозапчасть» № 19867 (№ 226 (3895) от

08.10.2005 г.): Начальная цена по лоту № 3 – 94 104 руб. 90 коп. без НДС.
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Решением Арбитражного суда Владимирской области, дело № А11-8090/2005-
К1-67Б от 20.09.2005 г. ОАО «Вязниковский комбинат хлебопродуктов» признано
банкротом, и открыто конкурсное производство. Конкурсный управляющий — Шме-
лев Александр Викторович, член НП «СОАУ» ТПП РФ адрес: 109012, Москва, ул. Иль-
инка, д. 5/2. Требования кредиторов принимаются в течение одного месяца с момен-
та опубликования настоящего объявления по адресу: 601440, Владимирская обл., 
г. Вязники, ул. Заготзерно, д. 28.

Арбитражный суд по делу № А75-7910/2005 от 05.09.2005 г. определил ввести в
отношении МУП «Территориально объединенное управление автомобильного
транспорта и специальной техники № 3» МО Сургутский район процедуру наблюде-
ния. Адрес должника: 628433, Ханты-Мансийский автономный округ, п. Белый Яр,
Маяковского, 1А. Временным управляющим назначена Климкович Галина Георгиев-
на. Адрес для корреспонденций: 628400,г. Сургут, ул. Энергетиков, д. 6, кв. 2.

Требования кредиторов принимаются в течение одного месяца с даты опублико-
вания настоящего объявления.

Арбитражный суд Читинской области по делу № А78-7103/2005-6-50 от
08.09.2005 г. решил ввести в отношении СХА «Восточный» (ИНН 7518000482) про-
цедуру конкурсного производства сроком до 02.03.2006 г., юридический адрес:
674310, Читинская обл., Приаргунский р-н, с. Талман-Борзя.

Конкурсным управляющим СХА «Восточный» назначен Уланов Владлен Вяче-
славович, член некоммерческого партнерства «Сибирская межрегиональная само-
регулируемая организации арбитражных управляющих». Требования кредиторов
принимаются в течение двух месяцев с даты опубликования настоящего объявле-
ния. Адрес для направления корреспонденции конкурсному управляющему:
672000, Читинская обл., г.Чита, а/я 952.

Решением Арбитражного суда Иркутской области по делу № А19-19137/05-38 в
отношении отсутствующего должника — ООО «Гамс» (665709, Иркутская обл., 
г. Братск, ул. Студенческая, д. 18; ИНН 3805103396) открыто конкурсное производ-
ство. Конкурсным управляющим назначен Мельник А.В., член НП СРО «МЦПУ»
(117049, г. Москва, ул. Шаболовка, д. 26, стр. 4).

Реестр требований кредиторов подлежит закрытию по истечении двух месяцев
с даты опубликования настоящих сведений. Адрес для направления корреспонден-
ции: 664007, г. Иркутск, ул. Поленова, д. 37, кв. 49. Судебное заседание назначено
на 21.02.2006 г.

Решением Арбитражного суда Белгородской области от 29.07.2005 г. по делу 
№ А08-16562/04-24 «Б» ОАО «Белгородский завод ЖБК-1», почтовый адрес: 308013,
Белгородская обл., г. Белгород, ул. Коммунальная, 5, признано несостоятельным (бан-
кротом) и открыто конкурсное производство. Исполняющим обязанности конкурсно-
го управляющего назначен Пономарев Евгений Иванович, адрес: 308034, г. Белгород,
ОПС-34, а/я 99, член ПАУ ЦФО (111250, г. Москва, ул. Красноказарменная, 9). Требова-
ния кредиторов направляются в Арбитражный суд Белгородской области по адресу:
308600, г. Белгород, ул. Народная, 135, и.о. конкурсного управляющего в течение двух
месяцев с даты публикации настоящего сообщения.

Определением Арбитражного суда Омской области от 07.09.2005 г. по делу № К/Э-
194/05 в отношении Полтавского ПОКХ (адрес:646740, Омская обл., р.п. Полтавка, 
ул. Победы, д. 2) введена процедура наблюдения. Временный управляющий — Кущен-
ко Юлия Александровна, НП «МСО ПАУ» (адрес: г. Москва, Столовый пер., д. 6, стр. 2). 

Судебное заседание 31.01.2006 г. Требования кредиторов принимаются по адресу:
644089, г. Омск-89, а/я 4143, Кущенко Ю.А, Тел.: 8 (913) 979-53-07.

Арбитражный суд Нижегородской области по делу № А43-28835/200518-453 от
13.09.2005 г. ввел в отношении МУПП ЖКХ г. Чкаловска (ИНН 5236006323) проце-
дуру наблюдения сроком до 24.09.2005 г., юр. адрес: Нижегородская обл., г. Чка-
ловск, ул. Комсомольская, д. 3. Временным управляющим назначен Кузнецов Сер-
гей Александрович. Адрес для направления корреспонденции: 603002, Н. Новго-
род, Чкалова, д. 9в, кв. 19.

Решением Арбитражного суда Московской области по делу № А 41-К2-23330/04
от 05.09.2005г. СПК «им. Ильича» (140517, Московская обл., Луховицкий р-н, с. Пав-
ловское ) признано банкротом, в отношении него введена процедура конкурсного
производства, конкурсным управляющим назначен член НП «МСОПАУ» (101000, 
г. Москва, Лубянский пр-д, д. 5, стр. 1) Меньшиков Игорь Юрьевич. Требования кре-
диторов в течение 2 месяцев принимаются по адресу: 109518, г. Москва, до востре-
бования, И.Ю. Меньшикову.

Определением АС Красноярского края от 20.09.2005 г. по делу № А33-12932/2005 в
МУП «АРУ ЖКХ» (Красноярский край, Ачинский район, 2-й км автодороги Ачинск-Кар-
ловка) введена процедура наблюдения. Временным управляющим назначен Тимошке-
вич А.П. — член НП «Кузбасская СОАУ» (662060, г. Красноярск, ул. П.Железняка, д. 17).

Требования кредиторов принимаются по адресу: 662074 Красноярск-74, а/я 16795,
в течение одного месяца с даты опубликования настоящего объявления. Рассмотрение
дела по существу назначено на 28.12.2005 г. в 15.00.

Решением АС Брянской области от 13.09.2005 г. по делу № А09-1454/05-2 в от-
ношении ЗАО «БКСМ» (г. Брянск, ул. Урицкого, д. 139) открыто конкурсное произ-
водство. Управляющим назначен Кайтуров Ю.А. (БФ НП МСРО «Содействие»).

Требования кредиторов принимаются в течение двух месяцев с даты опублико-
вания настоящего сообщения по адресу: 241050, г. Брянск, пер. Канатный, д. 5, 
оф. 312 или по адресу должника.

Решением Арбитражного суда Красноярского края от 19.09.2005 г. дело 
№ А33-154006/2005, открытое акционерное общество «Зорька» признано банкро-
том и в отношении него открыто конкурсное производство по упрощенной проце-
дуре сроком до 15.12.2005 г.

Адрес предприятия-банкрота: 663960, Красноярский край, Рыбинский р-н, 
г. Заозерный, ул. Трактовая, 1. Конкурсным управляющим утвержден Хижненко
Сергей Николаевич. Саморегулируемая организация – межрегиональная саморе-
гулируемая организация «Байкальская лига», Красноярский филиал, г. Красно-
ярск, ул. Диксона, 1. Адрес для предъявления требований и корреспонденций:
663540, с. Партизанское, ул. Советская, 77, Красноярский край.

Дата закрытия реестра требований кредиторов – через два месяца после насто-
ящей публикации.

Определением Арбитражного суда Омской области по делу № К/Э-206/05 от
14.09.2005 г. в отношении должника — Унитарного государственного дочернего пред-
приятия «Торговый комплекс «Полет» ГПРС ПО «Полет» города Омска (г. Омск, ул. Кос-
мический проспект, д. 18) введена процедура наблюдения. Временным управляющим
назначен Гиндин Д.В., член СРО НП «Сибирская гильдия антикризисных управляющих»
(адрес: Ханты-Мансийский автономный округ, г. Ханты-Мансийск, ул. Конева, д. 18).

Адрес для направления корреспонденции: 644010, г. Омск, а/я 5135. Дело назна-
чено к рассмотрению 06.12.2005 г. в 10.45.

Решением Арбитражного суда Красноярского края от 13.09.2005 г., дело 
№ А33-18299/2005г., в отношении ООО «Катюша» (662320, г. Шарыпово, 2 м-н, 
16 — 93) введена процедура конкурсного производства. Конкурсный управляющий
Гаврилец Евгений Геннадьевич (НП СРО «Паритет» — Сибирский филиал, адрес:
660062, г.Красноярск, ул. Высотная, 2). Адрес для предъявления требований:
660099, г. Красноярск, ул.Железнодорожников, 22 – 29.

Арбитражным судом Брянской области определением от 19.08.2005 г., дело 
№ А09-9574/05-28, в отношении ОАО «Ремтехпредприятие» введена процедура наблю-
дения.

Адреса предприятий: Брянская обл., Карачевский р-н, д. Масловка.
Арбитражным судом Брянской области определением от 14.09.2005 г., дело 

№ А09-9633/05-28, в отношении колхоза «Красная Звезда» введена процедура наблю-
дения.

Адреса предприятий: Брянская обл., Погарский р-н, д. Жигалки.
Временным управляющим назначен Козлов Анатолий Федорович.
Адрес управляющего: 241050, г. Брянск, ул. Калинина, 119.
МСРО «Содействие» Россия, г. Орел, ул. Авиационная, 5 (филиал в Брянской об-

ласти: 241011, г. Брянск, пер. Канатный, 5).

Должник – МУП «Жилищно-эксплуатационный ремонтный трест» находится по ад-
ресу: Тамбовская обл., г. Мичуринск, ул. Коммунистическая, д. 50, ИНН 68270103230.

Определением Арбитражного суда Тамбовской области от 27.07.2005 г. по делу 
№ А64-7993/04-2 в отношении МУП «Жилищно-эксплуатационный ремонтный трест»
введена процедура внешнее управление. Внешним управляющим назначен Скатков
Владислав Анатольевич. Является членом НП «СРО «Паритет», находится по адресу: 
г. Москва, ул. Гиляровского, 31.

Требования кредиторов принимаются в течение одного месяца с даты опубликова-
ния по адресу: 393950, Тамбовская обл., г. Моршанск, ул. Пролетарская, д. 27, кв. 25,
тел.: 8 (07533) 3-29-03, 8 (9027) 26-98-93; факс: 8 (07545) 2-88-95.

Определением Арбитражного суда Саратовской области от 16.08.2005 г. по делу
№ А57-468Б/05-31 в отношении МУП «Спецавтохозяйство по санитарной очистке го-
рода» (юр. адрес: 413118, Саратовская обл., г. Энгельс, ул. Калужская, 15) введена
процедура наблюдения.

Определением Арбитражного суда Саратовской области от 14.09.2005 г. по делу
№ А57-468Б/05-31 временным управляющим назначен Фридман Б.С. (НП СРО
«МЦПУ»).

Требования кредиторов принимаются в течение 30 дней со дня опубликования
настоящего объявления: в Арбитражный суд — 410031, г. Саратов, ул. Первомай-
ская, 74, отд. 31; временному управляющему — 413100, Саратовская обл., г. Эн-
гельс, ул. Льва Кассиля, 14, 5-й этаж.

Определением АС Саратовской обл. по делу № А57-125Б/05-23 от 08.08.2005 г.
введено наблюдение в Сельскохозяйственной Артели «Логиновская» (413320, Са-
ратовской обл., Краснокутский р-н, с. Логиновка). Требования кредиторов прини-
маются один месяц с даты опубликования. Заседание суда — 07.02.2006 г.

Решением АС Ростовской обл. открыто конкурсное производство ООО «Пло-
щадка», дело № А53-20461/05-С2-7 от 06.09.2005 г. (344007, г. Ростов-на-Дону, ул.
Шоссейная, 104 Г). Требования кредиторов принимаются два месяца с даты опуб-
ликования. Заседание суда — 06.12.2005 г. Арб. управляющий — Задунайский А.С.
(член ПАУ ЦФО). 403650, Волгоградская обл., Ольховский р-н, с. Ольховка, 
ул. Пролетарская, 73В.

Решением Арбитражного суда Челябинской области по делу № А76-21010/05-55-
113 от 25.08.2005 г. в отношении ООО «Южно-Уральский бизнес-Центр», адрес: 454138, 
г. Челябинск, пр. Комсомольский, 29, признано несостоятельным (банкротом) как отсут-
ствующий должник, с открытием конкурсного производства. Определением Арбитраж-
ного суда Челябинской области от 16.09.2005 г. конкурсным управляющим назначен
Иванов Виталий Александрович — член НП «СОАУ Альянс» (адрес: 603001, г. Н. Новго-
род, ул. Почаинская, 20). Рассмотрение дела о банкротстве в Арбитражном суде Челя-
бинской области назначено на 01.03.2006 г. в 9.20. Требования кредиторов принимаются
по адресу: 460000, г. Оренбург, ул. Гая, 23А, тел./факс: (3532) 78-38-44. Срок предъявле-
ния требований кредиторов — один месяц с момента публикации.

19288

19642

19676

19684

19685

19688

19699

19700

19715

19795

19812

19815

19821

19842

19843

19844

19845

19847

Решением Арбитражного суда Вологодской области от 19.09.2005 г. по делу 
№ А13-8624/2005-22, ликвидируемый должник – МУП «Грязовец-Водоканал», призна-
но несостоятельным (банкротом) с открытием в нем процедуры конкурсного производ-
ства сроком на 1 год. Конкурсным управляющим назначен Воронин Юрий Леонидович
(Некоммерческое партнерство «Межрегиональная саморегулируемая организация
профессиональных арбитражных управляющих», г. Москва, Котельническая наб., 17).

Кредиторам предлагается предъявлять свои требования к должнику в течение 
1 месяца в порядке, предусмотренном ФЗ «О несостоятельности (банкротстве)» 
№ 127-ФЗ от 26.10.2002 г.

Решением Арбитражного суда Самарской области от 01.09.2005 г. по делу 
№ А55-15031/05-36 Закрытое акционерное общество «КИПР», находящееся по адре-
су: 445054, РФ, Самарская обл., г. Тольятти, ул. Карбышева, 15 — 79, признано несо-
стоятельным (банкротом) по упрощенной процедуре как ликвидируемый должник и
в отношении него открыто конкурсное производство сроком на 12 месяцев. Конкурс-
ным управляющим назначен Малинин Геннадий Константинович, член некоммерче-
ского партнерства «Саморегулируемая межрегиональная общественная организа-
ция «Ассоциации антикризисных управляющих» (443013, г. Самара, ул. Киевская, 
д. 1/Московское шоссе, оф. 301).

Корреспонденцию для конкурсного управляющего направлять по адресу:
445009, РФ, Самарская обл., г. Тольятти, ул. Комсомольская, 84А, оф. 301.

Реестр требований кредиторов подлежит закрытию по истечении одного месяца
с даты опубликования настоящего объявления.

Решением Арбитражного суда Челябинской области по делу № А76-28567/05-
36-143 от 08.09.2005 г. в отношении ЗАО «СОВТРЭЙДСЕРВИС», адрес: 455000, г. Маг-
нитогорск, ул. Герцена, 6, признано несостоятельным (банкротом) как отсутствую-
щий должник с открытием конкурсного производства. Конкурсным управляющим
назначен Белозерцев Михаил Леонидович – член НП «СОАУ Альянс» (адрес: 603001,
г. Н. Новгород, ул. Почаинская, 20). Требования кредиторов принимаются по адресу:
460000, г. Оренбург, ул. Гая, 23А, тел., факс: (3532) 78-38-44. Срок предъявления тре-
бований кредиторов – один месяц с момента публикации.

Решением Арбитражного суда Челябинской области по делу № А76-20274/05-55-
103 от 14.07.2005 г. в отношении ООО «Гармония», адрес: 456870, Челябинская обл., 
г. Кыштым, ул. Ленина, 15, признано несостоятельным (банкротом) как отсутствующий
должник с открытием конкурсного производства. Конкурсным управляющим назначен
Иванов Виталий Александрович – член НП «СОАУ Альянс» (адрес: 603001, г. Н. Новго-
род, ул. Почаинская, 20). Рассмотрение дела о банкротстве в Арбитражном суде Челя-
бинской области назначено на 18.01.2006 г. в 10.40. Требования кредиторов принима-
ются по адресу: 460000, г. Оренбург, ул. Гая, 23А, тел., факс: (3532) 78-38-44. Срок
предъявления требований кредиторов – один месяц с момента публикации.

Решением Арбитражного суда Иркутской области от 14.09.2005 г. по делу 
№ А19-19412/05-49 Общество с ограниченной ответственностью «Тулунская горная
компания» (664043, г. Иркутск, бул. Рябикова, 94; ИНН 3812068015) признано несо-
стоятельным (банкротом) и в отношении него открыто конкурсное производство.
Конкурсным арбитражным управляющим назначен Попов Вячеслав Александрович
(НП «СМСОАУ», 664000, г. Иркутск, ул. Лапина, 43А — 3).

Требования кредиторов принимаются в течение одного месяца со дня опублико-
вания сведений о введении процедуры конкурсного производства по адресу: 664025,
г. Иркутск, ул. С. Разина, 23, а/я 3311.

Судебное заседание по результатам проведения конкурсного производства на-
значено на 06.03.2006 г. в 10.00 в помещении Арбитражного суда Иркутской области
по адресу: 664000, г. Иркутск, бул. Гагарина, 70, каб. 317.

Решением Арбитражного суда Белгородской области от 30.08.2005 г. по делу 
№ A08-7448/05-11 в отношении ООО «Щебекинское предприятие по ремонту автобу-
сов» (309290, Белгородская обл., г. Щебекино, ул. Матросова, 9) введена процедура
конкурсного производства (отсутствующий должник). Конкурсным управляющим
назначен Сапрыкин Николай Никонорович — член ПАУ ЦФО, 111250, г. Москва, 
ул. Красноказарменная, 9.

Требования кредиторов направлять в Арбитражный суд Белгородской области и
конкурсному управляющему по адресу: 309530, Белгородская обл., г. Старый Оскол,
м-н Жукова, д. 19а в течение 30 дней с даты выхода настоящего сообщения.

Решением Арбитражного суда Белгородской области от 30.08.2005 г. по делу №
A08-7445/05-11 в отношении ООО «Искра» (Белгородская обл., п. Прохоровка, ул.
Мичурина, 48) введена процедура конкурсного производства (отсутствующий долж-
ник). Конкурсным управляющим назначен Сапрыкин Николай Никонорович — член
ПАУ ЦФО, 111250, г. Москва, ул. Красноказарменная, 9.

Требования кредиторов направлять в Арбитражный суд Белгородской области и
конкурсному управляющему по адресу: 309530, Белгородская обл., г. Старый Оскол,
м-н Жукова, д. 19а, в течение 30 дней с даты выхода настоящего сообщения.

ООО «Белан-Трейдинг», юр. адрес: г. Нижний Новгород, ул. Стрелка, д. 21, реше-
нием Арбитражного суда Нижегородской области от 09.09.2005 г. по делу № А43-
23744/2005 33-375 признано несостоятельным (банкротом) по признакам отсутству-
ющего должника. Конкурсным управляющим назначена Коростылева Е.А. — член
НП «Приволжская саморегулируемая организация арбитражных управляющих», ад-
рес: 603001, г. Нижний Новгород, ул. Почаинская, д. 20.

Требования кредиторов принимаются в течение месяца с даты опубликования
настоящего сообщения по адресу: 603086, г. Нижний Новгород, ул. Совнаркомов-
ская, д. 36, к. 10.

Решением АС Кемеровской обл. от 31.08.2005 г., дело № А27-21554/2005-4 
ООО «Южкузбасслес» (Кемеровская обл., г. Новокузнецк, ул. Щорса, д. 13) признан бан-
кротом. Конкурсный управляющий Гришин Валерий Анатольевич, член НП «Кузбасская
СРО АУ» (г. Кемерово, пр. Октябрьский, 4) назначен определением АС КО 3l.08.2005 г.
Требования кредиторов направлять по адресу: 654029, Кемеровская обл., г. Новокуз-
нецк, ул. Вокзальная, д. 10А. Дата закрытия реестра по истечении 1 месяца с даты опуб-
ликования сообщения. Судебное заседание назначено 27.02.2006 г. в 10.00.

Определением Арбитражного суда Костромской области от 19.08.2005 г., дело 
№ A31-6743/2005-18, в отношении ООО — Фирма «Кодос Станкоагрегат», введена
процедура наблюдения (156961, г. Кострома, ул. Юбилейная, д. 28). 22.09.2005 г.
временным управляющим назначен Шульженко Сергей Александрович (адрес для
направления корреспонденции: 127106 г, Москва, а/я 17), саморегулируемая орга-
низация — НП «МСО ПАУ» (г. Москва, пер. Столовый, д. 6, стр. 2, оф. 100). 

Слушание дела назначено на 15.12.2005 г. в 9.00.

В отношении СПК (колхоза) «Колос» (Оренбургская обл., Грановский р-н, с. Ста-
рояшкино) определением Арбитражного суда Оренбургской области от 08.09.2005 г.
по делу № А47-7363/2005-14гк введена процедура наблюдения. Временным управ-
ляющим назначена Осипова Светлана Николаевна — член НП «Саморегулируемая
организация арбитражных управляющих в Приволжском федеральном округе «Аль-
янс» — Оренбургский филиал, г. Оренбург, ул. 9 Января, д. 34. Кредиторские требо-
вания следует направлять в течение месяца с даты опубликования объявления в три
адреса: должнику, в Арбитражный суд, временному управляющему по адресу:
460036, г. Оренбург, ул. Восточная, д. 86, а/я 1569.

Дело назначено к разрешению в помещении Арбитражного суда Оренбургской
области по адресу: г. Оренбург, ул. 9 Января, д. 64 на 21.12.2005 г. в 11.00.

Определением Арбитражного суда Республики Карелия от 06.09.2005 г. по делу
№ А26-7933/2005-18 в отношении ООО «Сегежалес», находящегося по адресу:
186420, РК, г. Сегежа, ул. Гористая, д. 29А, введена процедура наблюдения.

Определением АС РК по этому же делу от 23.09.2005 г. временным управляю-
щим должника назначен Монаков Игорь Алексеевич, член НП «СРО АУ «Северо-За-
пада», корреспонденцию которому следует направлять по адресу: 185035, г. Петро-
заводск, ул. Гоголя, д. 56, каб. 6.

Судебное заседание по рассмотрению дела о банкротстве ООО «Сегежалес» состо-
ится 03.03.2006 г. в 14.00 в здании Арбитражного суда Республики Карелия.

Решением Арбитражного суда Ивановской области от 22.09.2005 г. по делу 
№ А17-1279/05-1-Б ООО «Манчестер» (г. Иваново) признано банкротом, открыто
конкурсное производство. Конкурсным управляющим назначен Васьков Андрей Пе-
трович, член НП СРО «Союз менеджеров и антикризисных управляющих» (109029, 
г. Москва, ул. Нижегородская, д. 32, к. 15). Реестр требований кредиторов подлежит
закрытию по истечении двух месяцев с даты опубликования настоящего сообщения.
Требования кредиторов принимаются по адресу: 600009, г. Владимир, ул. Электроза-
водская, д. 7, к. 203, Васькову А.П.

Определением Арбитражного суда ЧР от 18.07.2005 г. по делу № А79-4948/2005
введено наблюдение в отношении ЗАО «ПИК Средне-Волжского региона» г. Чебокса-
ры. Временным управляющим назначен член НП СРО «ГАУ» Пертюков А.А. (420029, 
г. Казань, Сибирский тракт, д. 34, а/я 28). Требования кредиторов принимаются в те-
чение месяца со дня публикации по адресу: 424000, РМЭ, г. Йошкар-Ола, ул. Пархо-
менко, д. 9, кв. 6, тел./факс: 45-65-48.

ЗАО КСО «Ядринская», адрес: 429060, Чувашская Республика, г. Ядрин, ул. Энту-
зиастов, д. 1, решением Арбитражного суда ЧР от 30.08.2005 г. по делу 
№ А79-4159/2005 признано банкротом. Конкурсный управляющий – Пертюков А.А.,
член НП СРО «ГАУ», адрес: 420029, г. Казань, Сибирский тракт, д. 34, а/я 218, прини-
мает требования кредиторов в течение месяца по адресу: 424000, РМЭ, г. Йошкар-
Ола, ул. Пархоменко, д. 9, кв. 6, тел./факс: 45-65-48.

Должник — ЗАО «Родная земля» находится по адресу: 306268, Курская обл., Обо-
янский р-н, с. Шевелево.

Определением Арбитражного суда Курской области по делу № А35-8305/05 «г» от
20.09.2005 г. в отношении него возбуждено дело о банкротстве и введена процедура
наблюдения.

Временным управляющим утвержден Долгих С.Д. (НП МСРО «Содействие»,
302004, г. Орел, ул. 3-я Курская, д. 15). Корреспонденцию направлять по адресу:
307100, Курская обл., г. Фатеж, ул. Артема, д. 17А.

Рассмотрение дела назначено на 25.01.2006 г. на 17.00.

Определением Арбитражного суда Санкт-Петербурга и Ленинградской области от
22.09.2005 г. по делу № А56-34019/2005 в отношении МУП «Соновское жилищно-комму-
нальное хозяйство», ИНН 4712003094 (188760, Ленинградская обл., Приозерский р-н, 
п. Сосново, ул. Озерная, д. 4) введена процедура наблюдения. Временным управляю-
щим назначен Белокопыт А.В. (НП ОАУ «Авангард», 196084, г. Санкт-Петербург, Москов-
ский пр., д. 111). Адрес временного управляющего: 191028, Санкт-Петербург, а/я 163. Да-
та судебного заседания по рассмотрению дела о банкротстве 01.12.2005 г.
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Решением Арбитражного суда Томской области от 25.03.2005 г., по делу 
№ А67-2846/04, совхоз «Светлый», находящийся по адресу: 636176, Томская обл., Кожев-
никовский р-н, с. Борзуновка, признано банкротом, и введена процедура конкурсного
производство. Конкурсным управляющим назначен Ермолаев Олег Владимирович, явля-
ющийся членом НП «Кузбасский СРОАУ».

Требования кредиторов принимаются в течение 2 месяцев по адресу: 650025, г. Кеме-
рово, ул. Чкалова, д. 10. Конкурсному управляющему Ермолаеву О.В.

ОАО «Глушковское АТП» (ИНН 4603003009), находящееся по адресу: Курская
обл., п. Глушково, ул. Ленина, д. 176, решением Арбитражного суда Курской облас-
ти от 21.09.2005 г. по делу № А35-2616/05 «г» признано несостоятельным (банкро-
том) и открыто конкурсное производство. Конкурсный управляющий Курицкий
Ю.В., член НИ МСРО «Содействие», г. Орел, ул. Авиационная, д. 5. Требования кре-
диторов принимаются по адресу должника в течение двух месяцев с даты опубли-
кования настоящего сообщения.

ООО «Актер», ИНН 3444021689, решением Арбитражного суда Волгоградской области
от 09.08.2005 г., дело № A12-5127/54-c24 введено конкурсное производство, управляю-
щий Лукьянов В.Ф. (определение от 14.09.05 г.), член СРО «Содействие». Требования на-
правлять: 400005, г. Волгоград, ул. 7-я Гвардейская, д. 2, оф. 200.

ООО «Верность», Белгородская обл., Корочанский р-н, с. Соколовка, решением
Арбитражного суда Белгородской обл. от 21.09.2005 г., дело № А08-497/05-2«Б», от-
крыто конкурсное производство. Конкурсный управляющий — Феоктистов Евгений
Иванович, НП «СРО СЕМТЭК» (г. Москва, ул. А. Живова, д. 6). Требования кредиторов
направлять в течение двух месяцев со дня публикации, конкурсному управляющему
(308002, г. Белгород-2, а/я 36), в Арбитражный суд Белгородской области (308600,
Белгород, Народный бул., 135).

СПК «Керчомский», ИНН 1114004032, адрес: 168079, РК, Усть-Куломкий р-н, с.
Керчомья, определением АС РК № 29-7260/05-3Б от 14.09.2005 г. признан банкротом,
введено конкурсное производство по упрощенной процедуре отсутствующего долж-
ника. Конкурсным управляющим назначена Боровик Л.Е., НП СРО АУ «МИЦ», распо-
ложенное по адресу: 191015, г. Санкт-Петербург, ул. Кавалергардская, д. 6, оф. 31.

Требования направлять: 167001, РК, г. Сыктывкар, ул. Коммунистическая, 
46 — 48, в течение одного месяца со дня опубликования данного объявления.

Решением АСХМАО от 11.07.2005 по делу № А75-3317/2005 введено конкурсное
производство в отношении ЗАО «Спецнефтегазкомплект»: Тюменская обл., г. Сур-
гут, ул. 30 лет Победы, д. 32, каб. 308. Определением АС ХМАО от 15.08.2005 г. кон-
курсным управляющим утверждена Фурман Надежда Владимировна — член НП
«ПАУ ЦФО, г. Москва, ул. Красноказарменная, 9. Требования кредиторов направля-
ются в суд, в адрес должника конкурсному управляющему по адресу: 62841, Тюмен-
ская обл., г. Сургут, ул. Грибоедова, д. 1, кв. 77, в течение тридцати дней со дня опуб-
ликования сообщений. Судебное заседание по рассмотрению дела о банкротстве со-
стоится 03.07.2006 г. в 10.00 в помещении суда по адресу: 628012, Тюменская обл., 
г. Ханты-Мансийск, ул. Ленина, д. 54/1.

Решением Арбитражного суда Красноярского края от 21.09.2005 г. по делу 
№ А33-15938/2005 отсутствующий должник — МУП «Южно-Александровское ремонт-
но-техническое предприятие» (663812, Красноярский край, Иланский р-н, с. Южно-
Александровка, ул. Механизаторская) признано банкротом, в отношении него открыто
конкурсное производство до 21.12.2005 г. Конкурсным управляющим утвержден
Станкевич Владимир Викторович (660133, г. Красноярск, ул. П. Железняка, 17) — член
НП «Кузбасская СОАУ» (650040, г. Кемерово, пр. Октябрьский, д. 4, оф. 406).

Реестр требований кредиторов подлежит закрытию через 2 месяца с даты публи-
кации.

Должник — Общество с ограниченной ответственностью «Компания ВИТЭКС»,
юридический адрес: 185005, г. Петрозаводск, ул. Ригачина, 37А.

Решением Арбитражного суда Республики Карелия от 23.09.2005 г. по делу 
№ А26-1471/2005-18 признано банкротом, открыто конкурсное производство. Кон-
курсным управляющим утвержден Балабушка Михаил Николаевич.

Требования кредиторов принимаются по адресу: 185007, г. Петрозаводск, пер.
Ругозерский, 4, кв. 34, OOO «Компания ВИТЭКС».

Срок предъявления требований кредиторов установлен 2 месяца с даты опубли-
кования данного сообщения.

Решением Арбитражного суда Волгоградской области от 14.09.05 г. по делу 
№ А12-22795/05-С55 ООО «Белое солнце» (г. Волгоград, ул. Бакинская, 14) признано
банкротом с применением положений ликвидируемого должника, конкурсное про-
изводство открыто сроком на 12 мес. Конкурсный управляющий — Гонжаров О.П.,
НП «СМСОАУ» (115432, Москва, ул. Трофимова, д. 21, к. 2). Реестр закрывается че-
рез два месяца с даты настоящей публикации. Требования направлять по адресу:
400059, г. Волгоград, ул. Канатная, 2.

Решением Арбитражного суда Тверской области по делу № А66-1736/2005 от
12.09.2005 г. в отношении должника — МУП «Есеновичский комбинат коммунальных
предприятий», Вышневолоцкий р-н Тверской обл., ИНН/КПП 6920000517/692001001
(171133, Тверская обл., Вышневолоцкий р-н, с. Есеновичи, ул. Ленина, 6), открыто кон-
курсное производство сроком до 05.09.2006 г. Конкурсным управляющим назначен
Мировов Александр Валерьевич, член НП СРО «МЦПУ» (117049, г. Москва, ул. Шабо-
ловка, д. 26, стр. 4).

Требования кредиторов направляются в течение двух месяцев с момента опубли-
кования объявления: в Арбитражный суд Тверской обл.: 170100, г. Тверь, ул. Совет-
ская, 23Б; конкурсному управляющему: 170011, г. Тверь, ул. 1-я за линией ОЖД, 2,
тел.: 42-38-67.

Должник — ЗАО «Петрозаводский ДОК», юридический адрес: 185000, Республи-
ка Карелия, г. Петрозаводск, ул. Зайцева, д. 64А. Определением Арбитражного суда
Республики Карелия от 27.09.2005 г. по делу № 426-6248/2005-12 возбуждено про-
изводство по делу о банкротстве, и введена процедура наблюдения. Временный уп-
равляющий Подолянчик Валентина Николаевна (адрес: 185030, РК, г. Петрозаводск,
а/я 114), член НП «СРО АУ СЕВЕРО-ЗАПАДА» (Адрес: 193060, г. Санкт-Петербург, ул.
Смольного, д. 1/3, 6).

Дата судебного заедания по рассмотрению дела о банкротстве — 25.01.2006 г. в
14.00. Требования кредиторов принимаются по адресам нахождения должника, вре-
менного управляющего. Для предъявления требований кредиторов установлен срок
— 30 дней с даты публикации сообщения.

Решением Арбитражного суда Рязанской области, дело № А54-858/2005-С1 от
27.09.2005 г., в отношении СПК «Земля», Рязанская обл., Чучковский р-н, с. Церлево,
введена процедура банкротства — конкурсное производство. Конкурсным управля-
ющим назначен Андросов Алексей Иванович, НП СРО «РСНЭ» (115114, г. Москва, ул.
Касаткина, д. 4).

Требования кредиторов принимаются в течение двух месяцев с даты опубликования
сообщения по адресу: 390039, г. Рязань, а/я 269, тел./факс: (0912) 24-60-73.

Определением Арбитражного суда Челябинской области по делу № А76-30008/05-
36-162 от 25.08.2005 г. в отношении ООО «Ижица плюс» (г. Миасс) введена процедура
наблюдения. Временным управляющим назначен Песков Борис Александрович
(Уральская СРО). Требования кредиторов принимаются в течение одного месяца с мо-
мента опубликования по адресу: 454091, г. Челябинск, ул. Свободы, 141-118.

Решением Арбитражного суда Рязанской области, дело № А54-859/2005-С1 от
27.09.2005 г., в отношении СПК «Возрождение», Рязанская обл., Чучковский р-н, с.
Пертово, введена процедура банкротства — конкурсное производство. Конкурсным
управляющим назначен Андросов Алексей Иванович, НП СРО «РСНЭ» (115114, 
г. Москва, ул. Касаткина, д. 4). Требования кредиторов принимаются в течение двух
месяцев с даты опубликования сообщения по адресу: 390039, г. Рязань, а/я 269,
тел./факс: (912)24-60-73.

Решением Арбитражного суда Рязанской области по делу № А54-847/2005-С20
от 13.09.2005 г. в отношении СХПК «Фрунзенский», Рязанская обл., Михайловский р-
н, п. Фрунзенский, введена процедура банкротства — конкурсное производство.
Конкурсным управляющим назначен Андросов Алексей Иванович, НП СРО «РСНЭ»
(115114, г. Москва, ул. Касаткина, д. 4). Требования кредиторов принимаются в тече-
ние двух месяцев с даты опубликования сообщения по адресу: 390039, г. Рязань, 
а/я 269, тел./факс: (912)24-60-73.

Конкурсный управляющий ОАО Торговый центр «Курчатовский» сообщает о про-
ведении открытых торгов в форме аукциона по продаже 32/63 доли нежилого поме-
щения дебаркадера в здании торгового центра.

Аукцион состоится 15.11.2005 г. в 10.00 по адресу: г. Курск, ул. К. Маркса, 62, к. 304.
Начальная цена продажи — 20 000 руб., шаг торгов — 1000 руб., задаток — 20%

от начальной цены.
Ознакомление с условиями и порядком проведения аукциона, реквизитами сче-

та, прием заявок, поступление задатка осуществляются до 17.00 14.11.2005 г. по ад-
ресу: г. Курск, ул. К. Маркса, 62, к. 409, тел.: 53-22-02.

В случае если первые торги будут признаны несостоявшимися, повторные торги
будут проведены 15.12.2005 г. на тех же условиях, в том же порядке и по тому же ад-
ресу, что и первые торги.

ООО фирма «ОНЛИ» (400051, г. Волгоград, ул. Брестская, д. 12, кв. 13) решением Арби-
тражного суда Волгоградской области от 26.09.2005 г. го делу № А12-17956/05-С49 при-
знано несостоятельным (банкротом). Конкурсным управляющим утвержден Лукьянов
Валерий Федорович (НП МСРО «Содействие»). Требования направлять по адресу: 400005,
г. Волгоград, ул. 7-я Гвардейская, д. 2, оф. 200, в установленный законом срок.

Должник — ЗАО «Байкал-Синема», ИНН 3801064509, находящийся по адресу:
665831, Иркутская обл., г. Ангарск, а/я 3517 определением Арбитражного суда Иркут-
ской области (664025, г. Иркутск, б. Гагарина, 70) от 16.08.2005г. по делу № А19-
24081/05-34 признан несостоятельным (банкротом) и в отношении него введена про-
цедура наблюдения. Временным управляющим назначен Козлов И.В. ИФ МСРО
«Стратегия», 664047, г. Иркутск, К. Либкнехта, 153, оф. 7.

Для предъявления требований кредиторов к ЗАО «Байкал-Сингема» установлен
месячный срок с даты опубликования настоящего сообщения (ст. 71 ФЗ № 127).

Требования кредиторов принимаются по адресу: 664022, г.Иркутск, а/я 2229, для
Козлова И.В.; 665460, Иркутская обл., г. Ангарск, а/я 3517.

20130

20145

20147

20151

20160

20161

20162

20163

20172

20173

20174

20177

20182

20188

20401

20402

20413

20441

20453

ОАО «Казанское научно-производственное предприятие «Вертолеты — Ми», ад-
рес: 420085, Россия, Республика Татарстан, г. Казань, ул. Тэцевская,14А; ИНН
1656013502.

Определением Арбитражного суда Республики Татарстан от 17.05.2005 г. по де-
лу № А65-11288/2005-СГ4-35 введена процедура наблюдения. Определением Арби-
тражного суда Республики Татарстан от 16.09.2005 г. временным управляющим на-
значен Шемигон Виталий Иванович (адрес для корреспонденции: 117049, г. Моск-
ва, ул. Шаболовка, вл. 26, стр. 4, тел.: 785-69-65), член НП СРО «Межрегиональный
центр экспертов и профессиональных управляющих», адрес: 125171, г. Москва, Ле-
нинградское ш., д. 16.

20657

ООО «Корсервис», юр. адрес: 141500, Московская обл., г. Солнечногорск, 
ул. Лесная, д. 1А, решением Арбитражного суда Московской области от 26.09.2005 г.
пo делу № А41-К2-17980/05 признан банкротом как отсутствующий должник.

Реестр требований кредиторов подлежит закрытию по истечении двух месяцев
с даты публикации настоящего сообщения. Конкурсным управляющим утвержден
Полханов Л.Н. (адрес для корреспонденции: 125009, г. Москва, а/я 54, «Юркомн»
Полханову A.M.), являющийся членом НП «МСОПАУ» (101000, г. Москва, Лубян-
ский пр., д. 5, стр. 1).

20472

Конкурсный управляющий МУП «ЖКО п. Новатор» сообщает о продаже имуще-
ства должника:

— Автомашина вакуумная ГАЗ-430100,1995 года выпуска.
Реализация осуществляется посредством публичного предложения методом

прямой продажи. Предложения принимаются в течение месяца с момента опубли-
кования по адресу: 162510, Вологодская обл., п. Кадуй, ул. Весенняя, 6, 62. 
Тел.: 8 (8202) 62-84-09.

Организатор торгов — конкурсный управляющий СПК «Сомовский» сообщает о
проведении 15.11.2005 г. в 12.00 повторных торгов по продаже имущества на усло-
виях и в порядке, опубликованных в «РГ» №1 90 (3859) от 27.08.2005 г. за номером
16517, по лотам № 2, 3, 4. В торгах от 15.11.2005 г. данное имущество будет выстав-
лено соответственно лотами № 1, 2, 3. Перечисление задатка и прием заявок осуще-
ствляются до 10.11.2005 г.

20661
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Решением Арбитражного суда Тамбовской области от 06.09.2005 г. по делу №
А64-7987/04-18 в отношении ЗАО «Мичуринский завод по производству автобусов»
(393760, Тамбовская обл., г. Мичуринск, ул. Лаврова, 21) введено внешнее управле-
ние на срок 18 месяцев. Определением Арбитражного суда Тамбовской области от
20.09.2005 г. внешним управляющим назначен Цуцких Е.В., член НП «СМиАУ» (г. Мо-
сква, ул. Нижегородская, д. 32, к. 15).

20474
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Осеннее
обострение
В начале будущей 

недели в подмосковных
«Липках» откроется 
V Форум молодых
писателей России

ВСТРЕЧА

Павел Зайцев

В МОСКОВСКОМ музее «Сере-
бряный век русской литерату-
ры» Фонд Сергея Филатова,
финансирующий этот писа-
тельский форум, провел
пресс-конференцию. Ее вел
сам Сергей Филатов, при Бо-
рисе Ельцине занимавший
пост главы администрации
президента, а ныне ставший
самым крупным меценатом
молодой литературы. 

Писательские форумы в доме от-
дыха «Липки» проводятся уже
пять лет, широко и комфортно. В
этом году запланировано 15 твор-
ческих семинаров под руководст-
вом известных писателей и кри-
тиков: Руслана Киреева, Андрея
Волоса, Леонида Юзефовича,
Анатолия Курчаткина, Льва Ан-
нинского, Андрея Немзера и дру-
гих. По итогам прошлых форумов
издательством «Вагриус» выпу-
щены книги молодых прозаиков
Дмитрия Новикова, Дениса Гуцко
и Натальи Совы. Все трое — про-
винциалы, но Денис Гуцко уже ус-
пел попасть в «шорт-лист» рус-
ской премии «Букер». Это самый
молодой финалист за более чем
десятилетнюю историю сущест-
вования премии. Их книги пре-
зентовались на пресс-конферен-
ции. Затем молодежь и руководи-
тели семинаров дружно благода-
рили своего мецената.

Например, выступивший на
пресс-конференции Дмитрий Но-
виков то ли в шутку, то ли всерьез
поблагодарил Сергея Филатова за
то, что он помогает молодым пи-
сателям легче переносить ежегод-
ное осеннее обострение. Ведь пи-
сательство многие считают про-
сто психическим заболеванием.

На это Сергей Филатов заме-
тил, что если речь идет о тихой па-
ранойе, то нужно бить тревогу. 

Самая содержательная речь
была у писателя Леонида Юзефо-
вича, первого лауреата премии
«Национальный бестселлер». Он
призвал молодых не упиваться
своим творчеством, но чувство-
вать, что они делают частный
вклад в общее дело — русскую ли-
тературу. 

Николаю
Денисову

споют 
его песни

На творческом вечере 
в «России»

МУЗЫКА

Андрей Захарьев

СЕГОДНЯ в ГЦКЗ «Россия» со-
стоится юбилейный творче-
ский вечер поэта, актера, дра-
матурга Николая Денисова
«Кабаре Судьба». Больше все-
го он прославился как автор
многочисленных шлягеров,
поэтому на его вечере будут
много петь.

Актер по образованию, Николай
Денисов писал стихи издавна, но
никогда не думал, что они когда-
нибудь лягут на музыку. Это уда-
лось обнаружить при знакомстве
с композитором Анатолием Каль-
варским. Кальварский написал
четыре песни на стихи Денисова,
но они могли бы остаться неиз-
вестным плодом сотрудничества
двух талантливых людей, если бы
не третий — Андрей Миронов. Он
услышал песни Кальварского и
Денисова и вызвался записать
пластинку. «Четыре баллады»
вышли в 1980 году. 

С тех пор им как поэтом-песен-
ником заинтересовались попу-
лярные артисты. Николай Дени-
сов писал тексты для Валерия Ле-
онтьева («Кленовый лист», «Ка-
баре», «Мои друзья», «Я просто
певец»), Ларисы Долиной («Ог-
лянись», «Посторонний,
молодой, шальной), Анне Вески
(«Улыбка на всех», «Не разлю-
бишь», «Двое»), Филиппа Кирко-
рова («Отзовись») и прочих арти-
стов. Кроме них на вечере поэта-
песенника выступят Михаил Бо-
ярский, Николай Басков, Эдита и
Стас Пьеха, Надежда Бабкина,
Юлия Началова и не только.

Помимо этого Николай Дени-
сов известен как драматург и ав-
тор либретто. В Петербургском
театре «Рок-опера» идут мюзик-
лы на его стихи «Джельсомино» и
«Гадкий утенок», в театре «Бал-
тийский дом» идет «Стойкий оло-
вянный солдатик», «Новая Кар-
мен» — популярная постановка
Мюзик-холла. Романсы на его
стихи поют в спектакле по «Трем
сестрам» Чехова в постановке
драматического театра Хельсин-
ки, а в Кельнском драмтеатре его
романсы исполняет главная геро-
иня спектакля «Анастасия». 

ПРЕМЬЕРА

Алена Карась

«В ПРОСТРАНСТВЕ Теннес-
си У.» называется спектакль
Юрия Еремина в театре
им. Моссовета. Лишив автора
фамилии и прибавив к нему
еще одного автора, Еремин,
видимо, пытался снять с себя
груз ответственности. Ответ-
ственность и в самом деле
была немаленькая. 

Уильямс, будучи важным, эпо-
хальным для мирового театра ав-
тором, каждый раз отмечает ка-
кие-то существенные сдвиги, про-
исходящие в мире. И вот что лю-
бопытно. Генриетта Яновская, о
спектакле которой мы писали в
«РГ» от 11 октября, и Юрий Ере-
мин поставили совершенно раз-
ные спектакли по пьесе «Трамвай
«Желание». Но и в одном и в дру-
гом помимо них действуют силы,
от них, видимо, независящие, от-
кладывающие свои следы. Они
хотят так или иначе реализовать
тему хрупкого духовного аристо-
кратизма, которому противосто-
ит грубая, «животная» сила обы-
вательской жизни, а выходит у
них нечто противоположное. 

У Яновской, которая аранжи-
ровала именно этот мотив экзоти-
ческого и хрупкого, душевно тон-
кого существа, Стенли Коваль-
ский — грубое «животное»,
«обезьяна» — и его жена Стелла
воспринимаются публикой как
«нормальные» люди. 

Валерий Еременко, играющий
Стенли в спектакле театра им.
Моссовета, и вовсе обнаруживает
в нем полную обаяния чувствен-
ную силу. Благодаря настоящей,
живой, а не только животной
страсти, которую он играет точно
и темпераментно, начинаешь
проникаться к нему если не ува-
жением, то пониманием. А вот по-
верить в неземную духовность
вычурно-холодной, работающей
по самым худшим канонам «теат-
ра представления» Евгении Крю-
ковой (Бланш) не просто трудно
— невозможно. Хрупкость и над-
лом надо иметь если не в реаль-
ном, то хотя бы в воображаемом
опыте. А их-то именно и нет у
вполне успешной и довольной
жизнью сериальной кинодивы,
разгуливающей по сцене, точно на
модном дефиле (костюмы Викто-
рии Севрюковой). 

Еще одно необычайное совпа-
дение. И Генриетте Яновской, и
Юрию Еремину для истории о
Бланш Дюбуа, сошедшей с ума в ра-
бочем квартале Нью-Орлеана, по-
надобились восточные мотивы.
Видимо, на этот раз Уильямсу суж-
дено стать в России пророком ази-
атского господства. Яновская окру-
жила свою Бланш тихими «китай-
цами», студентами Корейской сту-
дии Щепкинского училища, кото-
рые неслышно заполняют собою
все пространство спектакля. Юрий

Еремин включил в текст пьесы мо-
тивы знаменитого романа япон-
ского писателя С. Ямамото «Город
без времен года», экранизирован-
ного когда-то Куросавой. Так он,
видимо, решил усугубить про-
странство безумия, спасительной
фантазии, в которую переселяют-
ся хрупкие существа в обездолен-
ном мире, на «дне» жизни. 

В его спектакле воображаемый
трамвай водит по воображаемым
рельсам безумный Року, персонаж
Ямамото. Александр Леньков
смешно нажимает на воображае-
мое сцепление, крутит локтями
точно колесами, гудит и объявляет
очередную остановку. Именно к
нему, в его безумный трамвай в
конце концов и сбегает от санита-
ров психиатрической лечебницы
Бланш Дюбуа. 

Кажется, Юрий Еремин ока-
зался не менее, чем Яновская, ув-
лечен сочинительством некоего
«пространства Теннесси У.»,
придумывая стеклянные перего-
родки и покатые планшеты, ог-
ромные щели-дыры, в которых
исчезают баскетбольные мячи и
дамские шляпки, рисованые
трамвайные пути, петлей опоя-
сывающие дом Стенли, безумно-
го вагоновожатого и музыканта
(Матвей Костолевский), зани-
мающего со своим фортепиано
целую половину сцены (худож-
ник Мария Рыбасова). В обмен
на это сочинительство он теряет
сложность и точность человече-
ских мотивов и отношений. Все
становится в его спектакле пло-
ским, как в китайском театре те-
ней. 

В пространстве 
анонимов

Еще один «Трамвай «Желание» появился в Москве

Красная рубаха 
МОСХа

Выставка Александра Максимова 
в Третьяковке на Крымском

ЭКСПОЗИЦИЯ

Игорь Шевелев

В ТРЕТЬЯКОВСКОЙ галерее
на Крымском валу открылась
выставка «Зигзаги» Алексан-
дра Максимова (1930—1992).
Первая персональная выстав-
ка московского художника,
умершего более десяти лет
назад, может переменить на-
ши взгляды на российское
искусство второй половины
прошлого века. 

Выставка организована силами
как самой Третьяковки, так и га-
лереи «Ковчег», где хранится ху-
дожественный и рукописный ар-
хив Александра Максимова. Выс-
тавка большая, около 300 работ
всех периодов творчества худож-
ника — с абстрактных компози-
ций начала 60-х до фирменных
литографий Максимова с рисун-
ками, окаймленными смешными
и грустными историями по пово-
ду создания этих самых рисунков
и персонажей, на них изображен-
ных. Самое простое — это связать
подобный вид творчества с тради-
цией русского лубка, что все и де-
лают. Тем более что Максимов на-
шел эту форму в 1973—1974 годах,
когда вышел каталог коллектив-
ной выставки, где он участвовал,
под названием «Аранжировки
русских народных лубочных кар-
тин». 

Но где лубок и где мы? Искус-
ство Максимова настолько живо,
современно и читается с таким

интересом, что сразу ясно: лубок
— это средство, попавшееся под
руку, чтобы сотворить свой собст-
венный художественный мир, то,
о чем мечтает каждый и что удает-
ся лишь немногим. «Художнику
из Бескудникова» удалось. Он со-
здал свой мир, свой миф, в кото-
ром действующие лица — он сам,
жена Вера, пьющий шурин Юра,
коллеги-художники, хозяйка да-
чи, где они живут, больные уроло-
гического отделения, отдыхаю-
щие в Гурзуфе шахтеры, чьи жиз-
ни и татуировки он изучает с про-
стодушием то ли этнографа, то ли
дикаря. 

В этом мифе, как и положено,
все слито — отточенный рисунок
и безыскусная речь, обыденность
и боги мирового искусства, хож-
дение в туалет и мытье картошки с
размышлением о том, моет ли
картошку Ренато Гуттузо, чью
картину вспомнил Максимов, или
серия рисунков ног обитательниц
женской палаты в больнице, где
лежит жена, с записями того, чем
пахнут те или иные конечности,
изображенные на картинах.
Словно перед нами герой книг Зо-
щенко или Шукшина, обретший
дар слова и изображения. Этакий
художник-простак, который при
этом отнюдь не играет в простака.
Он таков, какой есть. Тем более
что особых надежд на то, что его
картинки увидят зрители, не бы-
ло, к чему притворяться? В обще-
принятый формат допустимого
искусства такой самобытный че-
ловек, набредший на собствен-
ный путь, никак не вписывался. 

Конечно, были друзья, кото-
рые пристроили то ли в студию,
то ли в музей народной графики.
Были коллеги, запомнившие
страстного и странного худож-
ника с бородой и в красной руба-
хе, горячо что-то говорившего на
собраниях и однодневных вы-
ставках в МОСХе. Но была не-
прерывная творческая жизнь ри-
совальщика и записывальщика
событий вокруг него. Был изощ-
ренный творческий поиск, в ко-
тором лубочная бесхитрост-
ность таила под собой мощные
глубины самых затейливых на-
правлений мирового искусства
ХХ века, изжитых художником в
60-е годы, пока он не обрел свой
уникальный стиль. Были, нако-
нец, молодые ребята из только
что возникшей в начале 90-х га-
лереи «Ковчег», которые в поис-
ках незамеченного советского
искусства 1920—1960 годов
столкнулись с Максимовым и
были поражены его витальной
силой, а после внезапной смерти
его стали обладателями архива,
переданного вдовой художника.
Они-то и сказали на открытии
выставки, что большая экспози-
ция в Третьяковке — это лишь
пунктир творческого пути. Нас-
ледие Александра Максимова
раз в десять больше: это тысячи
графических и живописных ра-
бот, это множество дневников,
записей и бумаг, разбирать кото-
рые еще предстоит в будущем. И,
надеемся, издавать как произве-
дения самобытного русского
творца ХХ века.

Хрупкость и надлом.

СОБЫТИЕ

Алена Карась

ТЕАТР «Практика» возник по
инициативе бывшего дирек-
тора «Золотой маски», про-
дюсера Эдуарда Боякова на
взлете движения «Новой дра-
мы».

Это значит, что в Москве появи-
лась хоть и небольшая, но в отли-
чие от совсем подвального «Теат-
ра.doc»  самая настоящая сцениче-
ская площадка для радикальных,
матерных, злободневных, полных
мрака и ужаса текстов молодых ав-
торов. Это значит, что теперь в
бывшем театре «Луны» Сергея
Проханова можно будет посмот-
реть старое кино с новым коммен-
тарием, стать участником перфор-
манса, увидеть видеоинсталляцию
или впасть в языковой транс вме-
сте с Дмитрием Александровичем
Приговым. 

«Практика» — слово, говоря-
щее о том, что оно противостоит
непрактике, то есть недеянию.

«Практика» — слово, имеющее от-
ношение к реальному опыту прак-
тических людей, живущих в кон-
кретном мире и знающих, как им
овладеть. Одним словом, «Практи-
ка» — не теория. 

Манифест Эдуарда Боякова,
приуроченный к открытию театра,
называется «О смысле театра». Ле-
ксика маркетолога, а не авангарди-
ста, слышна в каждом его пассаже.
В нем провозглашена главная цель
«практического» театра: создание
команды. Провозглашена сила ма-
лого круга и «малого дела».  

В день открытия «малое дело»
Бояков продемонстрировал с со-
крушительной последователь-
ность. Один за другим на сцену вы-
ходили люди, чтобы искренне по-
делиться своим credo. Ольга Пого-
дина — драматург из бедного, но
духовного Петербурга — оповести-
ла всех о том, что ее земляком яв-
ляется Иосиф Бродский, и огласи-
ла фрагменты его «Нобелевской
лекции». Чего-либо, более проти-
воречащего настроениям «Прак-
тики», чем слова этого поэта, труд-
но найти. «Если искусство чему-то

учит, то именно частности челове-
ческого существования… 

Подтверждая это противоре-
чии Эдуард Бояков оповестил пуб-
лику о дружном и сколоченном пи-
онерском коллективизме «Прак-
тики»: «Мы мечтаем о зрителях,
чьи сны, мечты и боли будут со-
звучны нам».  Десятки раз повто-
ренное «мы», забавляющее своим
агрессивным напором. Где же «ин-
дивидуальность художественного
выбора», о которой говорил «зем-
ляк» Погодиной? 

Красной ниткой через все шоу
открытия, длившегося целые су-
тки,  проходила тема актрисы, по-
ющей под фонограмму песни Эди-
ты Пьехи. В финале, точно в напо-
минание о том, что в этих стенах
находилось одно из самых эроти-
ческих театральных предприятий
Москвы, она устроила маленький
и отчаянно смелый стриптиз. По-
том так же деловито, по-пионерски
надвинула буденновку, запахнула
шинель и с песней Пьехи удали-
лась. В этом и заключен, быть мо-
жет, подлинный манифест «Прак-
тики»:  соединение самого несо-

единимого, но равно модного,
брендового и привлекательного. 

Новым театром, его реперту-
арной политикой будет руково-
дить  художественный совет, со-
стоящий из самых противопо-
ложных друг другу людей: Иван
Выпыпаев,  Кирилл Серебренни-
ков и Евгений Гришковец вряд ли
смогут когда-нибудь всерьез по-
говорить друг с другом. Но «Пра-
ктика» практична. Она знает, что
такое власть брендов и хороший
маркетинг. Она знает, как работа-
ет mutual admiring society — обще-
ство взаимного восхищения.
Здесь говорят о ценности ради-
кального жеста, стремятся к экс-
периментальности, напоминают
о «бедном театре», эстетике анде-
граунда, реанимируют ругатель-
ное еще недавно понятие «театра-
дома», крутят рекламные ролики
строительной компании  «Капи-
тал-групп», обещают пускать бо-
гатых, утверждают, что они тоже
достойны своего авангарда, ко-
леблются между скаутско-пио-
нерской патетикой и радикализ-
мом стриптиза. 

Сутки гуляли
В Москве открылся театр «Практика» 
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Нобелевский миф
Присуждена самая престижная премия в области литературы

О КОМ ГОВОРЯТ

Павел Басинский

В ЭТОМ году ее удостоился
английский драматург и сце-
нарист Харолд Пинтер. В фор-
мулировке Нобелевского ко-
митета сказано, что его пье-
сы «открывают бездну между
повседневной болтовней и
угнетенным под сознанием». 

Харолд Пинтер родился в 1930 го-
ду. Он является признанным клас-
сиком британской послевоенной
драматургии. Стилистику его из-
вестных пьес «Сторож»(1960),
«Коллекция» (1962), «Любов-
ник» (1963), «Возвращение до-
мой» (1965), «Предательство»
(1978) и других определяют как
абсурдистскую. В России его дра-
мы стали известны в 90-е годы по
постановкам В. Мирзоева, Ю. Бу-
тусова, Ю. Погребничко и Клима.
В 2003 году Пинтер опубликовал
сборник стихов «Война», в кото-
ром выразил резкое осуждение
вторжения в Ирак. Сборник был
удостоен поэтической награды
имени Уилфреда Оуэна. Интерес-
но, что буквально накануне при-
суждения премии самый извест-
ный британский драматург пуб-
лично заявил, что больше не бу-
дет писать пьес. Об этом он сооб-
щил в прямом радиоэфире на
ВВС. «Я прекращаю писать пье-
сы, но продолжу писать стихи».
«Я написал 29 пьес. Не кажется ли
вам, что этого достаточно? Мне
кажется, что этого достаточно. Я
нашел для себя новые формы», —
добавил 74-летний писатель. 

Присуждение Нобелевской
премии в области литературы в
этом году сопровождалось скан-
далом. Объявление лауреата (по
слухам, уже выбранного) было
назначено на 6 октября. Однако
за 48 часов до объявления один
из членов Шведской академии
82-летний Кнут Анлунд заявил
об отставке в знак протеста про-
тив прошлогоднего решения
присудить Нобелевскую пре-
мию австрийской писательнице
Эльфриде Елинек. Ее книги ака-
демик назвал «махровой порно-
графией», а в заявлении газете
Svenska Dagbladet добавил, что
проза Елинек представляет со-
бой «беспорядочные словесные
излияния» без «следов структу-
ры художественного произведе-
ния». Решение присудить ей
премию, по его мнению, «не
только нанесло непоправимый
ущерб всем прогрессивным си-
лам, но и заставило общество
усомниться в литературе как в
виде искусства».

Заявление более чем стран-
ное. Кнут Анлунд стал пожизнен-
ным членом академии в 1983 го-
ду, но с 1996 года не принимал ак-
тивного участия в ее работе. Что
мешало ему выйти из академии
еще в прошлом году, когда было
принято решение о присуждении
премии Эльфриде Елинек?

И этот скандал не первый.
Страсти в Нобелевском комите-
те по литературе бушуют нешу-
точные. В 1989 году из состава
академии вышли Керстин Экман
и Ларс Гилленстен. Они протес-
товали против того, что коллеги
не захотели дать премию араб-

скому писателю индийского про-
исхождения Салману Рушди, жи-
вущему в Лондоне и приговорен-
ному иранским религиозным ли-
дером аятоллой Хомейни к
смертной казни, в какой бы стра-
не он ни прятался, за его кощун-
ственные, с точки зрения ради-
кального ислама, «Сатанинские
суры». Опять-таки по слухам, в
этом году виновником нобелев-
ского раскола стал турецкий пи-
сатель Орхан Памук, которому
грозит судебное преследование
за то, что он осмелился затронуть
запретную в Турции тему гено-
цида армян.

Все это подтверждает сло-
жившееся мнение, что Нобелев-
ская премия по литературе дав-
но является акцией не только
литературной, но и политиче-
ской в широком смысле этого
слова. Можно предположить,
что и сегодняшняя награда была
присуждена действительно
крупнейшему британскому дра-
матургу Харолду Пинтеру не
столько за его выдающиеся за-
слуги в области мирового теат-
ра, сколько за резкие антиаме-
риканские стихи, связанные с
войной в Ираке. 

Можно спорить о благих на-
мерениях членов Нобелевского
комитета в вопросах морали,

свободы слова, расовой дискри-
минации, можно уважать их за
внимание к угнетаемым наро-
дам, но литературой здесь не пах-
нет. И это началось не сегодня. С
одной стороны, Нобелевской
премией, начиная с 1901 года, на-
граждались крупнейшие писате-
ли мира, в том числе и русские —
от Бунина до Солженицына. С
другой стороны — не менее круп-
ные писатели были непонятным
образом обойдены премией в
угоду фигурам, практически ни-
кому не известным. Речь не о
том, что Нобелевская премия
всегда дается «не тем». Напри-
мер, выбор этого года оспорить
невозможно. Просто пора пере-
стать воспринимать Нобеля
единственной и непогрешимой
наградой в области мировой ли-
тературы. Тем более что литера-
тура становится все более и более
эстетически спорной, морально
и идеологически взрывоопас-
ной. Тогда прекратятся скандалы
вокруг присуждения или непри-
суждения тому или иному писа-
телю, а уход в отставку шведско-
го академика будет его частным
делом. 

Присуждение Нобелевской премии
в области литературы сопровож-
далось скандалом. 

Досье РГ
Лауреаты Нобелевской премии по литературе за послед-
ние десять лет: Шеймас Хини (Ирландия), Вислава Шим-
борская (Польша), Дарио Фо (Италия), Жозе Сарамагу
(Португалия), Гюнтер Грасс (Германия), Гао Синьцянь
(КНР), Видиадхар Сурайпрасад Найпол (Тринидад), Им-
ре Кертес (Венгрия), Джон Кутзее (ЮАР), Эльфрида Eли-
нек (Австрия).
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Юрий Семин, не жалея сил, все 90 минут решающей встречи гнал свою сборную вперед — на ворота словаков. Но мяч после ударов наших футболистов упрямо шел в небо...
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Юрий Ярыгин
БРАТИСЛАВА

В ТРЕТИЙ раз в своей новей-
шей истории сборная России
пропускает крупнейший фут-
больный форум. После чудом
удержанной нулевой ничьей
с командой Словакии в Бра-
тиславе сборная России за-
няла только третье место в
своей отборочной группе и
следующим летом на чемпи-
онат мира в Германию не по-
едет. 

Напомним, что в ходе матча, со-
стоявшегося накануне на брати-
славском стадионе «Слован»,
россияне чудом смогли удержать
счет 0:0. Нашим футболистам не
удалось создать у ворот Словакии
практически ни одного опасного
момента. Сборную России спасли
от поражения фантастическая иг-
ра Игоря Акинфеева, который
провел, быть может, лучший матч
в своей карьере, и фатальное не-
везение словаков, которые не по-
падали в ворота из самых выгод-
ных ситуаций.

Отношение к тому, что проис-
ходило на поле, хорошо читалось
на лицах болельщиков, да и сами
игроки после игры старательно
пытались избежать общения с
журналистами. 

«Ребята, ну скажите хоть что-
нибудь!» — кричали вслед нашим
футболистам журналисты. Те,
изображая страшную занятость,
советовали обратиться к ним поз-
же, в Москве. «Сейчас сложно
что-то говорить. Очень обидно.
Поймите нас», — чуть ли не со сле-
зами на глазах бросил корреспон-
денту «РГ» герой матча голкипер
ЦСКА Игорь Акинфеев.

Хочется верить, что Игорю
представится шанс сыграть на ми-
ровом первенстве. Правда, про-
изойдет это не раньше чем в 2010
году...

Победная песнь словацких фа-
натов — ничья для них была рав-
носильна победе — заглушила ра-
зочарованные вздохи полутора
тысяч российских болельщиков.
Акинфееву, а еще Анюкову, Ар-
шавину и всей их молодежной
компании еще играть и играть в
большом футболе. Но одним чем-
пионатом мира в их карьере, как и
в истории российского футбола,
уже стало меньше. «Не важно, что

шансов на конечную победу в
этом турнире у них было бы не
слишком много — в конце концов
мы еще ни разу после 1988-го из
финальной группы не выходили.
Но все-таки обидно, что мячи на
полях Германии для нас теперь
ничьи.

А что до болельщиков, то они
по-своему отметили завершение
отборочного цикла. После матча
рядом со стадионом произошла
массовая драка между фанатами
команд. В столкновении участво-
вали около 80 человек. По нашим
сведениям, начали потасовку ме-
стные хулиганы, которые набро-
сились на россиян, когда те поки-
дали стадион. Драка продлилась
не более пяти минут благодаря
вмешательству местной поли-
ции».

Напомним, что накануне в
Братиславе пролилась кровь, ко-
гда в результате столкновений
двое россиян получили ножевые
ранения.

ИЗ ПЕРВЫХ УСТ

Виталий Мутко, 
ПРЕЗИДЕНТ РФС:

— Да, мы проиграли очень
важное сражение, но на этом
жизнь не заканчивается. Все ви-
дели, что эта сборная старалась,
боролась... Увы, выше головы, к
сожалению, прыгнуть не удалось.
Будем работать на перспективу.
Футболисты в нашей команде в
своем большинстве молодые, у
них все успехи еще впереди, в том
числе и победы.

Что касается разговоров о
главном тренере, то мы обяза-
тельно встретимся с Юрием Се-
миным и постараемся найти ответ
на вопрос: почему нам не удалось
пройти на чемпионат мира? Но
сразу хочу сказать, что у меня нет
претензий к главному тренеру. Он
за то время, которое находится у
руля сборной, не проиграл ни од-
ного матча. Что касается его пер-
спектив в национальной команде,
то очень многое будет зависеть от
его настроения и желания. 

Юрий Семин, 
ГЛАВНЫЙ ТРЕНЕР СБОРНОЙ РОССИИ:

— Начну с того, что я пока не
собираюсь покидать свой пост.
Подобные вопросы возникают
после любой неудачи. Дайте мне
время подумать, поразмыслить...
Я не согласен с теми, кто сейчас
будет огульно критиковать ребят.

Наша сборная очень молодая. Ей
нужно время, чтобы стать коман-
дой. Сколько для этого потребу-
ется, не могу сказать. И смена по-
колений... Индивидуально игро-
ки сильны, но пока нет сыгранно-
сти. А это приходит с опытом. Что
касается основных причин неуда-
чи в матче со словаками, то преж-
де всего надо сказать главное: со-
перник очень грамотно сыграл в
обороне. Они играли впечатляю-
ще при своих болельщиках, а у на-
ших ребят не получилось про-
явить свои индивидуальные каче-
ства. Да и что греха таить, моим
подопечным не удавались ни ин-
дивидуальные, ни командные
действия. Не сумели найти ка-
кую-то изюминку, сбивались на
невнятную борьбу в центре и на
подступах к штрафной площади.
По большому счету мы, увы, так и
не создали ничего опасного у во-
рот противника...

Алексей Смертин, 
КАПИТАН СБОРНОЙ РОССИИ:

— Словаки не дали нам хоро-
шо сыграть. Не знаю, чего нам не
хватило. Может, удачи, может
быть, мастерства. Мы все потря-
сены случившимся. Эта игра, как
и весь отборочный цикл, должна
была быть другой... После игры в
раздевалке мы молчали. Нужно
время, чтобы остыть, прийти в
норму...

Сергей Семак, 
ПОЛУЗАЩИТНИК СБОРНОЙ РОССИИ:

— Я недоволен своей игрой.
Мне кажется, что это был просто
не день сборной России. Это все
очень по-русски — откладывать
все на последний момент. Мы ве-
рили в то, что нам по силам будет
обыграть словацкую команду и
пробиться в стыковые матчи. Не
получилось. Это обидно. Но у мо-
лодежи, которая сейчас заиграла,
есть перспективы. Вот увидите —
мы еще сможем гордиться своей
командой.

Роман Павлюченко, 
ФОРВАРД СБОРНОЙ РОССИИ:

— Установка на игру была —
победить. И мы старались. Что,
по-вашему, словаки должны бы-
ли прижаться к воротам и ждать,
когда мы начнем забивать голы?
Абсурд. Им повезло больше, хотя
это слабое утешение. Для меня
лично непопадание в Германию —
настоящая катастрофа.

Подготовил Павел Зарудный

Ничьи мячи
Сборная России не поедет на чемпионат мира в Германию

Блохин в шоколаде
Вслед за сборной Украины стали известны другие участники первенства планеты
ПОДРОБНОСТИ

Павел Зарудный

В ЕВРОПЕ завершился отбо-
рочный турнир чемпионата
мира 2006 года, который со-
стоится в Германии будущим
летом.

К восьми сборным — Германии,
Украины, Голландии, Англии,
Польши, Италии, Португалии и
Хорватии, заполучившим право
поспорить за Кубок мира, присое-
динились команды Сербии и Чер-
ногории, Франции и Швеции.

Занявшие в своих группах вто-
рые места Чехия, Турция, Слова-
кия, Швейцария, Норвегия и Испа-
ния в стыковых поединках между
собой определят имена еще трех
соискателей пропусков на первен-
ство планеты. 

Жеребьевка пар состоится сего-
дня в Швейцарии в 14.00 по мос-
ковскому времени. Перед жеребь-
евкой шесть стран, которые заняли
вторые места в своих группах и не
вышли напрямую в финальный
турнир ЧМ-2006, распределены по
двум корзинам в соответствии с
сентябрьским рейтингом ФИФА. В
ходе жеребьевки сначала будет оп-
ределяться состав пары, а затем —
хозяин в первом матче. Игры плей-
офф запланированы на 12 и 16 но-
ября. В первую корзину попали ко-
манды Чехии, Испании и Турции,
во вторую — норвежцы, швейцар-
цы и словаки. 

Завершился отборочный тур-
нир не только на нашем континен-
те. В Южной Америке путевки на
чемпионат мира добыли команды
Аргентины, Бразилии, Эквадора и
Парагвая. Сборной Уругвая пред-
стоит поспорить за билет в Герма-
нию с командой Австралии. В зоне
КОНКАКАФ сборная Тринидада и
Тобаго финишировала четвертой и
теперь разыграет путевку на чем-
пионат мира в стыковых матчах со
сборной Бахрейна. Еще раньше в
финальную часть мирового пер-
венства напрямую пробились
сборные Мексики, США и Коста-
Рики.

Впрочем, пока одни команды
только готовятся получить право

стать участниками главного фут-
больного действа четырехлетия, в
некоторых странах вовсю идут
праздничные мероприятия.

В Париже бывшие чемпионы
мира и Европы — французы, ныне
выступающие под руководством
Раймона Доменека, впервые при
этом специалисте добились побе-
ды на родном «Стад де Франс»,
разгромив под занавес отборочной
кампании Кипр — 4:0. Город встре-
тил победу салютом. 

А вот в Украине, которая первой
из европейских сборных получила
право играть на первенстве плане-
ты, гуляния продолжаются уже
почти неделю. 

Сначала на киевском майдане
Незалежности национальную
сборную под руководством леген-
дарного Олега Блохина поздрави-
ли около 60 тысяч человек. Под
вспышки фейерверка и выступле-
ния звезд эстрады команде дали
наказ: «Выиграть чемпионат ми-
ра»!

Блохин в ответном слове был
краток: «Два года назад мы обеща-
ли пробиться в финальную часть
чемпионата мира. И выполнили
свое обещание. Поздравляю вас. А
теперь — на Германию!»

К поздравлениям присоеди-
нился и президент Украины Вик-
тор Ющенко: «Моя просьба толь-
ко одна — нужно выигрывать чем-
пионат мира. Убежден, что эту
планку ставит себе каждый из вас»,
— сказал президент на встрече со
сборной. 

Кроме того, сообщается, что
Ющенко подарил спортсменам
икону, а главный тренер сборной
Олег Блохин вручил лидеру страны
футбольный мяч с автографами иг-
роков, а нападающий Андрей Шев-
ченко — комплект формы сборной
Украины.

После Блохин позволил себе
порассуждать о перспективах сво-
ей команды в Германии:

— Футбольная сборная — это
гордость, и наше выступление в от-
борочном турнире — это большой
успех для нашей молодой страны. 

Вспомнил Олег Владимирович
и то, как его встречали представи-
тели СМИ, когда он возглавил
сборную:

— Я вспоминаю, что было два
года назад. Тринадцать лет мы ни-
куда не попадали, даже великий
Лобановский не выводил сбор-
ную в финальную часть, а тут при-
ходит Блохин, который говорит,
что выведет сборную из группы с
первого места. Реакция была та-

кой, как будто Блохин — это аван-
тюрист... А сейчас мне понрави-
лось уже другое высказывание:
мол, давайте прислушаемся к сло-
вам Блохина о том, что сборная
Украины выиграет чемпионат ми-
ра. Может, оно так и будет. Но я
эти слова сказал в аэропорту, что-

бы от меня отстали, ибо просто не
было тогда уже никаких сил —
эмоции захлестывали. Но все мо-
жет быть в этой жизни. Ведь никто
не думал, что сборная Греции вы-
играет чемпионат Европы. Давай-
те ставить большую цель и дви-
гаться вперед.

ГРУППА 1  
И В Н П M О 

Нидерланды 12 10 2 0 27—3 32 
Чехия 12 9 0 3 35—12 27 
Румыния 12 8 1 3 32—12 24 
Финляндия 12 5 1 6 21—19 16 
Македония 12 2 3 7 11—24 9 
Армения 12 2 1 9 9—25 7 
Андорра 12 1 2 9 4—34 5 

ГРУППА 2  
И В Н П M О 

Украина 12 7 4 1 18—7 25 
Турция 12 6 5 1 23—9 23 
Дания 12 6 4 2 24—12 22 
Греция 12 6 3 3 15—9 21 
Албания 12 4 1 7 11—20 13 
Грузия 12 2 4 6 14—25 10 
Казахстан 12 0 1 11 6—29 1 

ГРУППА 3  
И В Н П M О 

Португалия 12 9 3 0 35—5 30 
Словакия 12 6 5 1 24—8 23 
Россия 12 6 5 1 23—12 23 
Эстония 12 5 2 5 16—17 17 
Латвия 12 4 3 5 18—21 15 
Лихтенштейн 12 2 2 8 13—23 8 
Люксембург 12 0 0 12 5—48 0 

ГРУППА 4  
И В Н П M О 

Франция 10 5 5 0 14—2 20 
Швейцария 10 4 6 0 18—7 18 
Израиль 10 4 6 0 15—10 18 
Ирландия 10 4 5 1 12—5 17 
Кипр 10 1 1 8 8—20 4 
Фареры 10 0 1 9 4—27 1 

ГРУППА 5  

И В Н П M О 
Италия 10 7 2 1 17—8 23 
Норвегия 10 5 3 2 12—7 18 
Шотландия 10 3 4 3 9—7 13 
Словения 10 3 3 4 10—13 12 
Белоруссия 10 2 4 4 12—14 10 
Молдавия 10 1 2 7 5—16 5 

ГРУППА 6  

И В Н П M О 
Англия 10 8 1 1 17—5 25 
Польша 10 8 0 2 27—9 24 
Австрия 10 4 3 3 15—12 15 
Северная Ирландия 10 2 3 5 10—18 9 
Уэльс 10 2 2 6 10—15 8 
Азербайджан 10 0 3 7 1—21 3 

ГРУППА 7  

И В Н П M О 
Сербия и Черногория 10 6 4 0 16—1 22 
Испания 10 5 5 0 19—3 20 
Босния и Герцеговина 10 4 4 2 12—9 16 
Бельгия 10 3 3 4 16—11 12 
Литва 10 2 4 4 8—9 10 
Сан-Марино 10 0 0 10 2—40 0 

ГРУППА 8  

И В Н П M О 
Хорватия 10 7 3 0 21—5 24 
Швеция 10 8 0 2 30—4 24 
Болгария 10 4 3 3 17—17 15 
Венгрия 10 4 2 4 13—14 14 
Исландия 10 1 1 8 14—27 4 
Мальта 10 0 3 7 4—32 3 

Отборочный турнир чемпионата мира-2006. Европа
Итоговое положение команд

Блохин пришел с мячом и победил.

A
P
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СТРАХОВАНИЕ

Игорь Нагорных

СЕГОДНЯ в спорткомплексе
«Олимпийский» вот уже 16-й
год подряд проходит этап ми-
рового первенства по тенни-
су «Кубок Кремля». 

И четвертый сезон мероприятие
страхует крупнейший отечествен-
ный игрок — компания «Ингосст-
рах». Согласно международным
требованиям ни один теннисный
профессионал из плеяды звезд —
Амели Моресмо, Винус Уильямс,
Дженифер Каприати, Мария Ша-
рапова, Елена Дементьева, Анаста-
сия Мыскина — не смог бы участво-
вать в турнире без солидной стра-
ховой защиты всего мероприятия.
Вот что сказал по этому поводу Але-
ксандр Григорьев, генеральный ди-

ректор ОСАО «Ингосстрах»: «Мы
рассматриваем «Кубок Кремля»
как одно из очень интересных и из
главных событий теннисной жизни
в нашей стране и вообще в спорте,
поэтому страховать турнир — осо-
бая честь для нашей компании».

Большой популярностью у зри-
телей пользуется и стенд «Ингосст-
раха» — генерального партнера
турнира. На нем каждому болель-
щику для активной поддержки на-
ших спортсменов выдаются фир-
менные флажки с номером. Самые
активные зрители по итогам розы-
грыша в день финала получат при-
зы от «Ингосстраха». На стенде
компании прошли фотосессии Ди-
нары Сафиной, Николая Давыден-
ко и Михаила Южного. Любители
тенниса, а среди них много юных
спортсменов, получили автографы
известных российских тенниси-
стов.

Страховая защита
«Кубка Кремля»

ГАНДБОЛ

Александр Зеленков

ЖЕНСКАЯ сборная России
начала третий этап подготов-
ки к самому важному турни-
ру года, который пройдет в
Санкт-Петербурге 5—18 дека-
бря. 

Третий сбор нашей команды про-
ходит в подмосковном УТЦ «Но-
вогорск». До этого команда дваж-
ды собиралась этим летом в Толь-
ятти. В Подмосковье приехали
18 гандболисток, представляю-
щих отечественные клубы. Это
Татьяна Коляда, Татьяна Дрони-
на, Елена Поленова, Екатерина
Андрюшина (все — «Звезда», Зве-
нигород), Елена Сергеева («Рос-
тов-Дон», Ростов-на-Дону), Люд-
мила Постнова, Наталья Шипи-
лова, Екатерина Маренникова,
Ирина Близнова, Мария Сидоро-
ва, Полина Вяхирева, Анастасия
Григорьева, Оксана Роменская,
Ольга Виноградова (все — «Ла-
да», Тольятти), Анна Курепта
(«Кубань», Краснодар), Яна Уско-
ва, Ирина Писаренко (обе — АГУ-
АдыИФ, Майкоп), Екатерина
Тяпкова («Луч», Москва). 

Увы, команда не смогла со-
браться в оптимальном составе.
Нет легионеров Людмилы Бодни-
евой и Татьяны Ализар, играю-

щих в Словении, а также Анны
Кареевой с Эмилией Турей, вы-
ступающих за клубы Дании. Кро-
ме того, не отказалась помочь ко-
манде «датчанка» Ирина Полто-
рацкая, но пока среди приехав-
ших на сбор гандболисток ее нет.
Отсутствуют в Новогорске и игро-
ки волгоградского «Динамо». 

— Клуб провел тяжелые матчи
квалификационного раунда Лиги
чемпионов, — объяснил главный
тренер сборной Евгений Трефи-
лов. — И мы дали игрокам время
на восстановление. К тому же у ос-
новного нашего центрального иг-
рока Евгении Рвачевой, а также у
вратаря Анны Седойкиной и
Людмилы Мочалиной проблемы
со здоровьем. 

Не восстановилась пока пол-
ностью и приехавшая в Ново-
горск Роменская. Основная зада-
ча тренерского штаба команды на
этом сборе — выравнять функци-
ональную подготовку игроков. 

— Тур чемпионата России за-
кончился, и некоторые команды
дали возможность своим игрокам
отдохнуть, — пояснил Трефи-
лов.— Но мы жалеть никого не бу-
дем. После этого сбора будет не-
дельный перерыв, так что все ус-
пеют восстановиться. А в последу-
ющем будем наигрывать состав. 

Сбор продлится до 20 октября,
после чего команда вылетит в Ав-
стрию на контрольные матчи. 

Уколы 
в радость

Главный тренер сборной
России Сергей Колганов

доволен ходом
чемпионата мира

ФЕХТОВАНИЕ

Александра Гегучадзе
ЛЕЙПЦИГ

ПЕРВЕНСТВО мира, которое
проходит в эти дни в Лейпци-
ге, стало рекордным по коли-
честву участников. На фехто-
вальные дорожки вышли
спортсмены из более чем 
80 стран. Организаторам даже
пришлось расширить рамки
турнира, так как все спортс-
мены просто не успевали вы-
ступить. И вместо положен-
ных семи чемпионат длится
уже девять дней.

На данный момент в копилке Рос-
сии одно «золото», два «серебра» и
две «бронзы», что, учитывая пер-
воначальный план руководства
сборной, является неплохим ре-
зультатом. Прокомментировать
итоги первой половины мирового
первенства корреспондент «РГ»
попросил главного тренера нацио-
нальной команды Сергея Колгано-
ва.

Российская газета | Какие ощу-
щения остались после окончания
личного турнира?
Сергей Колганов | Конечно, са-
мые приятные. Особую радость до-
ставили наши рапиристы. В этом
виде оружия на счету наших мушке-
теров было лишь две золотые на-
грады за всю историю фехтования.
Андрею Дееву удалось прервать эту
печальную традицию. Он фехтовал
очень достойно, и лишь судейские
ошибки не позволили ему поднять-
ся на высшую ступень пьедестала
почета. Александр Стукалин также
показал достойный результат. Уве-
рен, если бы турнирная сетка не све-
ла двух россиян в четвертьфинале,
он имел все шансы пройти дальше.
Ниже своих возможностей высту-
пили наши лидеры — Реналь Ганеев
и Юрий Молчан. Возможно, сыгра-
ла роль недостаточная психологи-
ческая готовность. Но все ребята
очень способные, главное для них
теперь — увидеть свои ошибки и по-
нять, над чем работать. 

РГ | А что в других видах оружия?
Колганов | Порадовала саблистка
Софья Великая, завоевавшая «сере-
бро» впервые в истории отечествен-
ного фехтования. Ей не хватило со-
всем чуть-чуть до победы, но у нее
еще все впереди. 

РГ | Кого из российских спортсме-
нов могли бы отметить?
Колганов | Колобкова. Он выдаю-
щийся фехтовальщик. Ко мне не раз
подходили зарубежные коллеги со
словами о том, что были бы крайне

рады видеть такого спортсмена в
своих рядах, ведь такие рождаются
раз в сто лет.  
Безусловно, порадовал Станислав
Поздняков, выигравший «серебро»
в личных соревнованиях. Мы при-
выкли ассоциировать этого спортс-
мена только с «золотом», но все ведь
выиграть невозможно. По ходу тур-
нира он блестяще фехтовал, пока-
зал, что находится в хорошей фор-
ме. К тому же в его боях была допу-
щена масса судейских ошибок, что
тоже сыграло свою роль. Но Стас
по-прежнему является одним из ли-
деров не только сабельной коман-
ды, но и всей сборной. 

РГ | Это первый постолимпийский
сезон, и руководство может экспе-
риментировать с составом нацио-
нальной команды. Насколько оправ-
данны, на ваш взгляд, перестанов-
ки?
Колганов | Думаю, ответить на этот
вопрос можно будет уже по оконча-
нии чемпионата. Но уже сейчас вид-
но, что достойное место в сборной
занял Андрей Деев, показавший
лучший результат в своем виде. Мне
кажется, я и мои коллеги приняли
верное решение относительно муж-
ской шпаги: в командных соревно-
ваниях должны выступить молодые
спортсмены. 

РГ | Какой прогноз вы бы сделали на
вторую половину состязаний?
Колганов | Наша главная цель —
победа в неофициальном общеко-
мандном зачете. Практически в ка-
ждом виде оружия наши фехтоваль-
щики способны претендовать на са-
мые высокие места. 

Мяч становится ручным
Сборная России 

готовится к чемпионату мира

ФОРМУЛА-1

Александр Зеленков

СЕГОДНЯ пестрый гоночный
караван выехал на трассу
Гран-при Китая, расположен-
ную в пригороде Шанхая,
чтобы провести свободную

практику. Завтра пройдет ква-
лификация, а сама гонка
стартует в воскресенье.

Единственный вопрос, оставший-
ся без ответа: кто завоюет Кубок
конструкторов? Претендентов ос-
талось двое — «Рено» и «МакЛа-
рен». Пока лидирует с отрывом в

два очка французская конюшня.
Но совершенно понятно, что чув-
ствовать себя спокойно подопеч-
ные Флавио Бриатторе не могут.
Соответственно и настрой у них са-
мый боевой. Чемпион мира Фер-
нандо Алонсо заявил, что горит же-
ланием помочь своей команде вы-
играть этот трофей.

— Китайская трасса отличается
от японской, к тому же команда
подготовила новую версию мотора
для финальной гонки сезона, —
сказал он. — Надеюсь, это позволит
сократить отставание в скорости от
«МакЛарена». В Шанхае есть не-
сколько интересных поворотов, и
я надеюсь, что трасса больше по-
дойдет нашей машине, чем год на-
зад. 

Впрочем, чуть ранее молодой
испанец оговорился, что не соби-
рается посыпать голову пеплом в
случае неудачи. Даже поражение
«Рено» в борьбе за командное пер-
венство не испортит ему впечатле-
ния от этого сезона. 

— Для меня этот сезон получил-
ся феерическим, — заявил он «Рей-
терс». 

А для лидера «Серебряных
стрел» Кими Райкконена предсто-
ящий старт становится самой глав-
ной битвой сезона.

— Надеюсь, гонка в Шанхае бу-
дет менее богатой на события, чем
в Судзуке, однако я готов бороться
вместе с командой столько, сколь-
ко потребуется, — заявил он. — Нас
ждет интересная гонка, и мы сдела-
ем все, чтобы выиграть Кубок кон-
структоров. Дебютная гонка в
Шанхае мне понравилась, на этой
трассе есть несколько действитель-
но интересных участков, она ши-
рокая и позволяет обгонять. Всем
нам хотелось бы поставить краси-
вую точку в конце этого сезона. 

Семикратный чемпион мира
Михаэль Шумахер не строит на
китайскую гонку никаких серьез-
ных планов. Он намерен просто
погоняться в свое удовольствие.
Ведь самая большая неприят-
ность, которая может постичь Шу-
ми, — это потеря третьего места в
личном зачете. Но это Красного
Барона совершенно не расстроит.
В преддверии гонки он заявил, что
командный успех в виде третьего
места «Феррари» в Кубке констру-
кторов для него гораздо важнее
личного.

— Займу я третье место в лич-
ном зачете или нет, это не имеет
значения, Кубок конструкторов
гораздо важнее, а в нем мы уже га-
рантировали себе третью пози-
цию, — сказал он. — Конкретных
задач на предстоящий Гран-при у
нас нет, я просто хочу получить
удовольствие от гонки. Было бы
здорово подняться на подиум, но
никаких новинок к этому этапу
«Феррари» не подготовила, так
что прогресса ждать не приходит-
ся. 

А гонщик команды «Ред Булл»
Дэвид Култхард может в эти вы-
ходные отметить своеобразный
юбилей. Если удача будет сопутст-
вовать ему, после Гран-при Китая
на его счету будет ровно 500 очков,
завоеванных за карьеру в «Форму-
ле-1». Для этого шотландцу доста-
точно финишировать на восьмом
месте и набрать одно очко. Шанхайский сюрприз для Алонсо и Шумахера.

Давыденко 
не смог рубить сплеча

и вылетел из «Кубка Кремля»

ТЕННИС

Анна Козина

НЕУДАЧНО сложился старто-
вый поединок первой ракетки
московского турнира россия-
нина Николая Давыденко. В
трех сетах он уступил мало-
известному итальянцу Дани-
элю Браччали.

Давыденко довольно уверенно вы-
глядел в самом начале. Однако за-
тем игра выравнялась, а в концов-
ках двух последних партий сильнее
был итальянский теннисист — 3:6,
6:4, 6:4. Таким образом, Николай с
отрицательным результатом за-
вершил провальную серию, нача-
тую было Марией Шараповой, так

же посеянной на соревнованиях
под первым номером. Напомним,
что выходу Маши в четвертьфинал
во многом поспособствовал не-
ожиданный вывих ноги, получен-
ный Анной-Леной Гренефельд на
опасных кортах «Олимпийского».

— После отдыха, вызванного
травмой, очень трудно сразу сыг-
рать хорошо. Даже если перед стар-
товой встречей ты тренируешься
две недели, — объяснила Шарапо-
ва причины плохой игры. — В
принципе я чувствовала себя хоро-
шо, но в самом начале матча обста-
новка изменилась. Я перестала се-
бя чувствовать на корте. Это со все-
ми бывает. Я, конечно, знаю, что
этот матч честно не выиграла. Я не
люблю такие триумфы. Теперь по-
стараюсь, чтобы моя игра станови-

лась лучше. Но ведь постоянно по-
казывать хороший теннис нельзя.
Поэтому давать обещаний насчет
следующей встречи не могу, а то
вдруг скажу, что выиграю, а этого
не произойдет... 

На послематчевой пресс-кон-
ференции и Давыденко жаловался
на травму. 

— Мне не хватило той игры, ко-
торую я показывал в первом сете. У
меня проблемы с плечом. Думал,
что пройдет, но еще вчера во время
парной игры почувствовал, что
долго играть не могу, — рассказал
Николай. — Накануне даже были
мысли проиграть в паре, но Игорь
Андреев — боевой человек, взял
инициативу на себя, и мне стало
легче. Обидно получать травму пе-
ред решающими турнирами, так

что, может быть, это даже хорошо,
что я сегодня проиграл — у меня
появилось 5 дней, чтобы восстано-
виться. А в дальнейший успех сво-
его соперника Давыденко не верит.
Теперь уже экс-чемпион «Кубка
Кремля» считает, что тот вряд ли
пройдет дальше второго круга, где
ему предстоит встретиться с чехом
Яном Хернихом.

Ситуация в мужском турнире
складывается интересная. Из борь-
бы за миллион призовых после
первого круга выбыли первый и
второй номера посева — россия-
нин Николай Давыденко и словак
Доминик Хрбаты. Все внимание
переключается на Михаила Южно-
го, замыкающего тройку лидеров.
Может, хотя бы он оправдает свой
сеяный статус. Ему всего лишь

нужно обыграть американца Пола
Голдстина и для начала попасть в
1/4 финала. 

Это же предстоит Дмитрию
Турсунову и его конкуренту из Ита-
лии Филиппо Воландри, а также
Игорю Куницыну, играющему
против британца Грега Руседски.

За продвижение по сетке поспо-
рят и российские теннисистки,
причем иногда между собой. Свет-
лана Кузнецова в трех сетах (3:6,
7:5, 6:2) справилась с Верой Звона-
ревой. Анастасия Мыскина дожи-
дается своей очереди на централь-
ном корте, чтобы встретиться с
Кветой Пешке из Чехии, а Елена
Дементьева — с Сесил Каратанче-
вой из Болгарии. Динара Сафина
сыграет с австралийкой Самантой
Стосур.

Последний бой
Начался заключительный гоночный уикенд в этом сезоне
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Мыскина играет с лета, а Давыденко — на вылет.

У футбола 
звериное лицо

считает президент ФИФА Зепп Блаттер

О ЧЕМ ГОВОРЯТ

Павел Петровский

МАССОВЫЕ драки на трибу-
нах и около стадионов уже
давно стали привычными для
итальянского футбола.

Правда, теперь с этим явлением
решено покончить на уровне пра-
вительства.

Сенат республики одобрил за-
кон против насилия на стадионах,
за который до этого проголосовал
парламент.

Новые правила предусматри-
вают ужесточение ответственно-
сти за хулиганские выходки во

время спортивных мероприятий.
Если раньше за недопустимое по-
ведение болельщиков наказыва-
лась проигрышем команда, то по
новому закону те поклонники
спорта, которые во время матчей
будут бросать на спортивные пло-
щадки или футбольные поля пе-
тарды, бутылки, другие предметы
или выбегать на поле и устраи-
вать драки на трибунах, теперь
будут привлекаться к ответствен-
ности вплоть до уголовной.

Кроме того,  начальник поли-
цейского управления имеет право
запретить посещение стадионов
наиболее агрессивным болельщи-
кам не только на территории Ита-
лии, но и за ее пределами. 

О КОМ ГОВОРЯТ

Павел Петровский

ГЛАВА Международной феде-
рации футбола Зепп Блаттер
выступил с неожиданным за-
явлением.

В изобиловавшей эмоциями речи
глава ФИФА обвинил владельцев
наиболее богатых клубов мира в
«зверином капитализме, который
ставит под угрозу само существова-
ние игры в футбол»:

— В то время как большинство
команд по всему миру не имеют до-
статочно хороших условий финан-
сирования и порой «задыхаются»
от недостатка средств, в мире есть
несколько десятков удачливых
клубов, которые купаются в день-
гах благодаря их владельцам. 

Это заставляет нас беспокоить-
ся, поскольку между разными ко-
мандами вырастает пропасть, в ко-
торую мы все можем угодить. Ру-
ководство ФИФА категорически
будет выступать против прямо-та-
ки «порнографического» количе-
ства денег, которое создает непре-
одолимые различия в уровне воз-
можностей футбольных клубов.
Меня также пугают все возрастаю-
щие заработки футболистов, рас-
тущие цены на билеты, спад посе-
щаемости стадионов и возросшая
роль футбольных агентов. Могу

вас заверить, что ФИФА в самом
скором времени начнет серьезную
борьбу с таким положением вещей.

При этом Блаттер не назвал в
своем заявлении ни одного кон-
кретного имени или названия клу-
ба. Однако, по сообщениям запад-
ных СМИ, руководитель ФИФА
имел в виду прежде всего владель-
ца «Челси» Романа Абрамовича, с
именем которого не так давно бы-
ло связано разбирательство, устро-
енное чиновниками из ФИФА И
УЕФА. 

Речь шла о том, будто Роман Ар-
кадьевич является основным акци-
онером двух команд, игравших в
прошлом розыгрыше Лиги чемпи-
онов («Челси» и ЦСКА). Суть пре-
тензий была в том, что регламент
соревнований УЕФА и правила Ев-
ропейского союза по конкуренции
запрещают частным лицам вла-
деть большей частью долей одно-
временно в двух клубах, которые
принимают участие в одном и том
же турнире.

Правда, тогда скандал не полу-
чил продолжения, поскольку вы-
яснилось, что Абрамович является
не владельцем, а простым спонсо-
ром армейского клуба, что прави-
лами не возбраняется.

Но чиновники футбольных ас-
социаций пообещали, что найдут
способы бороться с практикой ис-
пользования огромных финансо-
вых потоков в футболе. 

Болеть будут по закону
В Италии нашли способ бороться 

с футбольными хулиганами

Самой яркой звездой этого чемпи-
оната, безусловно, стал Павел Ко-
лобков. 
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Девы склонны 
к ошибкам
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Конец рабочей недели будет очень
напряженным. Меркурий  подружит-
ся с Ураном, который в последние
дни никак не может найти консенсус
с Венерой. Такая звездная чехарда
означает одно: расслабиться сегод-
ня не придется. Гармония Меркурия
и Урана обеспечит сегодня беспроб-
лемную работу техники. Самое вре-
мя заняться интернет-рекламой, се-
годня она будет весьма эффектив-
на.
Все переговоры пройдут успешно.
Деловые отношения перейдут на но-
вый уровень, правда, для этого нуж-
но сильно постараться. Социально-
политический фон дня благоприя-
тен, финансовые рынки после не-
дельной стабильности немного про-
трясет. Впрочем, уже вечером ситуа-
ция нормализируется.  
Фон спокойных астрологических ас-
пектов гарантирует принятие инве-
стиционных решений. При благопри-
ятном астрологическом влиянии су-
ществующие тенденции изменения
курсов акций и валют сохранятся. 
Сегодня неплохой день для начала
путешествия. Однако прежде всего
не забудьте подсчитать наличные  —
вполне возможны незапланирован-
ные расходы. 
Космическая ритмика благоприятст-
вует положительному решению юри-
дических, дипломатических и хозяй-
ственно-административных вопро-
сов. Эмоциональный фон дня гармо-
ничен. Звезды способствуют волне
обновления в эмоциональных при-
вычках и привязанностях. Состояние
здоровья стабильно. Однако не стоит
сильно перегружать иммунную сис-
тему, не допускайте передозировок
лекарств и не переедайте. Зона по-
вышенного риска — область шеи и
подбородка, горла и щитовидной
железы. Вероятность аварий и при-
родных катаклизмов в этот день не-
велика.

ОВНЫ Пережив кризис, вы снова в
хорошей, светлой полосе. Однако
сейчас вы,  как никогда, нуждаетесь в
партнерах, которые смотрят на
жизнь трезво и прагматично. Объе-
динив усилия, вы многого добьетесь.

ТЕЛЬЦЫ Сегодня вы можете строить
самые фантастические  планы. И  са-
мое любопытное — большинство из
них именно сегодня сбудется.

БЛИЗНЕЦЫ Не провоцируйте кон-
фликтов в коллективе. Общение с
малознакомыми людьми может вас
раздражать, однако именно советы
посторонних могут оказаться для вас
особенно своевременными и ценны-
ми.

РАКИ Для вас наступило хорошее
время, чтобы заняться домашним
хозяйством. Пятница —  совершенно
неподходящий день для участия в
коллективных делах или для занятия
творчеством. 

ЛЬВЫ Посвятите этот день покуп-
кам.  Пройтись по магазинам, приоб-
рести те мелочи, до которых раньше
не доходили руки. Вам стоит больше
времени выделить для отдыха и сна
и не позволять себе уставать.

ДЕВЫ Вы склонны к ошибкам, рабо-
та не принесет вам ни славы, ни де-
нег. Однако не теряйте надежды,
праздник на вашей улице непремен-
но случится.

ВЕСЫ Неплохой день. Вам будут по-
могать Львы, Раки, Стрельцы — с
ними лучше всего и работать сегод-
ня.

СКОРПИОНЫ Не следует сегодня
браться за дополнительную работу,
вам будут вредны лишние нагрузки.

СТРЕЛЬЦЫ Сегодня не самое удач-
ное время для общения с начальст-
вом или финансовыми покровителя-
ми. Работайте в коллективе, перед
принятием важных решений есть
смысл обсудить их с окружающими.

КОЗЕРОГИ День может сложиться
неплохо, особенно если вам удастся
заняться тем, что у вас неизменно
хорошо получается.

ВОДОЛЕИ Оригинальность вашего
мышления  поразит даже ваших хо-
роших знакомых. Однако следите за
тем, чтобы никого не обидеть своими
высказываниями, иначе, сами того
не желая, можете нажить себе гроз-
ных врагов.

РЫБЫ Обратите внимание на пред-
ложения новых людей. Не стесняй-
тесь говорить то, что считаете нуж-
ным, и покупайте все по такому же
принципу.

В ЭФИРЕ

ВАЛЕРИЙ КИЧИН

14.10.2005
КУЛЬТУРА 20.40
ТЕАТР***
Отечественная экранизация романа
Сомерсета Моэма о любви старею-
щей театральной дивы Джулии Лам-
берт к молодому красавцу Тому. Сю-
жет романа столь эффектен, что его
часто терзали в кино, а в Москве соз-
дали даже оперетту по его мотивам.
Последняя по времени версия, сде-
ланная венгерским классиком Иш-
тваном Сабо, выдвигалась на «Оска-
ра», но сильно уступает работе лат-
вийского режиссера Яниса Стрейча,
которую мы увидим. И получившая
премию «Золотой глобус» Аннет
Беннинг не идет ни в какое сравне-
ние с Вией Артмане. Наша картина
была тоньше, психологичнее, остро-
умнее и артистичнее — посмотрите и
убедитесь сами. Играют также Гунар
Цилинский, Ивар Калныньш, Эльза
Радзиня, Петерис Гаудыньш. Музыка
Раймонда Паулса. Рижская студия,
1978.

СТС 21.00
ДЕТИ ШПИОНОВ-3: 
В ТРЕХ ИЗМЕРЕНИЯХ*

Главная приманка этого фильма —
объемное изображение, которое
нужно смотреть в разноцветных сте-
реоочках — для телезрителей недос-
тупна, а других достоинств в этой
компьютерной игре не наблюдается.
Ее придумал и снял режиссер Роберт
Родригес, в миру последователь
Квентина Тарантино и автор доволь-
но жестоких натуралистических
триллеров типа «От заката до рас-
света». Родив детишек, он, однако,
одумался и решил снять что-нибудь
специально для них. Чтобы не пугать
и не травмировать. И стал снимать
про братика Джуни и сестричку Кар-
мен, детей супершпиона Грегорио,
чьи приключения и схватки с силами
зла разворачиваются в пространстве
типовой видеоигры. Силы зла пред-
ставлены Мастером Игр (Сильвестр
Сталлоне), который зомбирует детей
и на экране появляется в разных об-
личьях. США, 2003.

ПЕРВЫЙ КАНАЛ 21.25
АЛЕКСАНДР**
Многометражное эпическое полот-
но о жизни и гибели великого пол-
ководца Александра Македонского,
сделанное с голливудским разма-
хом Оливером Стоуном («Взвод»).
Сразу предупрежу: это не лучший
его фильм, он берет скорее количе-
ством (людей, коней и затраченных
денег), чем качеством. Если настро-
иться на неспешное зрелище с
людьми в туниках и латах, шаг за
шагом реставрирующее (или фанта-
зирующее) жизнь в IV веке до нашей
эры, то можно даже получить удо-
вольствие. В роли Александра Вели-
кого Колин Фаррелл («Телефонная
будка»). Снимались также Энтони
Хопкинс, Анджелина Джоли, Вэл
Килмер. США — Германия — Вели-
кобритания, 2004. После этой кар-
тины Первый канал даст в эфир лю-
бопытное «опровержение» увиден-
ного в документальном фильме
«Голливуд против истории. Алек-
сандр». 

НТВ 23.45
СЕМЬ***
Культовый триллер Дэвида Финчера
(«Бойцовский клуб»), где заворажи-
вает уже сам сюжетный ход: уходя-
щий в отставку коп-ветеран (Морган
Фримен) и его молодой преемник
(Брэд Питт) расследуют дело о се-
рийном убийце-маньяке, который
возомнил себя Страшным Судом и
каждое свое преступление оркест-
рует как месть за семь смертных
грехов. Первое убийство, которое и
вывело полицейских на след, было
наказанием за обжорство: тучного
человека связали и заставляли есть,
пока он не умер. Интрига развивает-
ся, зритель лихорадочно вспомина-
ет, какой грех на очереди, картина
становится все более депрессивной
и многих нервных вводит в транс —
таковым смотреть ее категорически
не стоит. Главное достоинство ре-
жиссуры — умение создать атмо-
сферу нарастающего ужаса и на-
пряженности. Снимались также Гви-
нет Пэлтроу, Кевин Спейси. США,
1995.
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МОСКВА +8…+12, дождь

САНКТ-ПЕТЕРБУРГ +8...+14, дождь

АНАДЫРЬ -7…-1, ясно

АРХАНГЕЛЬСК +7… +13, дождь

АСТРАХАНЬ +13...+21, ясно

БЛАГОВЕЩЕНСК +1...+9, дождь

ВЛАДИВОСТОК +10…+16, дождь

ВОЛГОГРАД +12...+17, перем. обл.

ВОРОНЕЖ +10...+15, дождь

ЕКАТЕРИНБУРГ +5…+14, ясно

ИРКУТСК +2…+5, перем. обл.

ЙОШКАР-ОЛА +5…+13, перем. обл.

КАЗАНЬ +4…+14, ясно

КАЛИНИНГРАД +10…+16, перем. обл.

КРАСНОДАР +14…+23, дождь

МАГНИТОГОРСК +5…+17, ясно

МУРМАНСК +8…+12, дождь

НИЖНИЙ НОВГОРОД +5... +13, перем. обл.

НОВОСИБИРСК +3…+11, перем. обл.

ОМСК +4…+14, ясно

ОРЕНБУРГ +6…+17, ясно

ПЕРМЬ +4… +13, ясно

РОСТОВ-НА-ДОНУ +13…+17, дождь 

САМАРА +6…+17, ясно

СОЧИ +19…+22, дождь

СТАВРОПОЛЬ +13…+17, дождь 

ТАМБОВ +11…+15, ясно 

ТЮМЕНЬ +4…+13, ясно 

УФА +3…+12, ясно 

ХАБАРОВСК +11... +17, перем. обл.

ЧЕЛЯБИНСК +3…+13, ясно 

ЧИТА +1...+7, перем. обл.

ЭЛИСТА +10…+16, дождь

ЮЖНО-САХАЛИНСК +12…+16, дождь

ЯКУТСК -2…+1, перем. обл.

ЯРОСЛАВЛЬ +5...+15, ясно

Михаил Южный отстаивает честь российского тенниса на «Кубке Кремля». Подробности читайте на с. 15.

1 СПЕКУЛЯНТ НЕ ПРОЙДЕТ 
ЕЛЕНА ЛАШКИНА     www.rg.ru/2005/10/13/a82463.html

— Очень многие выступления на этой коллегии были похожи на «плач
Ярославны» и сводились к перечислению проблем, которые мешают
реализации программы. Предлагалось снизить налоги для застройщи-
ков, снизить таможенные пошлины и т. д., и только последнее выступ-
ление — колоритная фигура, кажется, это был некто Дыскин, по-мое-
му, он бизнесмен, хоть как-то рассеяло эту беспросветность. Он сказал
примерно так: а вот нам ничего не надо, ни налоговых послаблений, ни
денег. Земля у нас своя. Мы готовы сами строить и коммуникации про-
кладывать за свои деньги, и инфраструктуру. Все, что нам надо, — ос-
вободить нас от чиновничьего произвола и поборов. И мы готовы
строить жилье по доступным ценам. Хочется надеяться, что его услы-
шали. По крайней мере, по реакции премьера это было понятно. 
ruspromtek@mail.ru. Ирина Вайнберг, кандидат экономических наук.

2 ЦЕМЗАВОДЫ МОГУТ РАЗДЕЛИТЬ 
ТАТЬЯНА СМОЛЬЯКОВА     www.rg.ru/2005/10/13/cement.html

— Все правильно — дробить и громить надо монополистов. Дожили:
цены на жилье в какой-то Гатчине в полтора раза выше, чем в Берли-
не и Финляндии. 

Александр

3 ДЕЛО И ТЕЛО ЛЕНИНА 
ВИТАЛИЙ ТРЕТЬЯКОВ     www.rg.ru/2005/10/13/lenin.html

— Предложение мудрого и осторожного Виталия Товиевича самое при-
емлемое для нашего времени. Вот только к 2017 году новое поколение
россиян вырастет (они пока учатся в школе). Что они скажут? Может
действительно пока никаких телодвижений предпринимать не стоит?
Пусть лежит себе на радость старым поколениям! Их ведь тоже надо по-
нимать. Мы-то, нынешнее поколение, все понимаем, подождем... 

rnmass@rin.ru. Рияз Масалимов

ЧИТАТЕЛЬСКИЙ РЕЙТИНГ НА САЙТЕ РГ

www.rg.ru

*** — НЕ ПРОПУСТИТЕ, ** — ЕСЛИ НЕЧЕГО 

ДЕЛАТЬ, * — ЛУЧШЕ ПОГУЛЯТЬ.

Анатолий Чубайс, председа-
тель правления РАО «ЕЭС Рос-
сии», В 1992 году — первый
заместитель председателя
правительства России по
вопросам экономической и
финансовой политики:

— Можно бесконечно спорить: бы-
ли ли ошибки в ходе ваучерной
приватизации, насколько она была
справедливой? Мне по прошествии
тринадцати лет абсолютно ясно од-
но: тогда, в условиях  развала совет-

ской хозяйственной системы, без-
работицы, невыплат зарплат, не
было другого механизма создания
класса частных собственников.
Сегодня, когда частная собствен-
ность — основа экономического
роста страны, основа ее государст-
венности, когда этот институт
прочно сидит в головах миллионов
людей, можно уверенно сказать,
что мы эту задачу решили. А ошиб-
ки, недостатки? Конечно, были… Я,
кстати, на свой приватизационный
чек тоже ничего не получил.

Георгий Арбатов,
АКАДЕМИК РАН:

— Меня жена спросила: «Что де-
лать с ваучером?».  Я сказал: «Ну,
вложи куда-нибудь». И назвал пер-
вое, что пришло в голову: «В Олби-
дипломат». А это оказалась компа-
ния жуликов, она прогорела, и
больше я о ней ничего не слышал и
ее поисками не занимался. 
Я с самого начала этой реформы ни
на что не надеялся. Она была про-
вальной и не дала никаких резуль-
татов. В стране ничего не начали
производить. 

Евсей Гурвич,
РУКОВОДИТЕЛЬ ЭКСПЕРТНОЙ

ЭКОНОМИЧЕСКОЙ ГРУППЫ:

— Надежд на реформу было не
очень много. Но все-таки я не ис-
ключал шанс, что можно добиться
эффекта. И моя семья вложила ва-
учеры в фонд «Московская недви-
жимость». Потом фонд исчез. Да и
не могло быть иначе при такой бы-
строй массовой приватизации. 
Однако сейчас, по прошествии вре-
мени, я думаю, что задача привати-
зации все-таки была решена, хотя
и с большими потерями. 

Игорь Игошин,
ЗАМЕСТИТЕЛЬ ПРЕДСЕДАТЕЛЯ КОМИ-

ТЕТА ГД ПО БЮДЖЕТУ И НАЛОГАМ:

— Для меня, как, впрочем, и для
большинства наших сограждан,
приватизация была неудачной.
Во-первых, в качестве основной
задачи декларировалось приоб-
щение населения к собственно-
сти, создание широкого класса ак-
ционеров. Эта цель не достигнута. 
Во-вторых, за бесценок в частные
руки были розданы стратегиче-
ски важные для экономики отрас-
ли, которыми государство вполне
могло бы управлять само. Это
привело к выводу за рубеж сотен
миллиардов долларов.
Наконец, в-третьих, были раз-
дроблены производственные
объединения в наукоемких отрас-
лях, что привело к разрушению
производственных цепочек.

Алексей Яшин, 
КАПИТАН КЛУБА НХЛ «НЬЮ-ЙОРК

АЙЛЕНДЕРС», ИГРОК СБОРНОЙ РОС-

СИИ:

— Я тогда играл в московском
«Динамо». Помню, что их номи-
нал был десять тысяч рублей. Ку-
да дел свой ваучер, честно говоря,
не помню. Но многие мои товари-
щи покупали прямо с рук, а потом
старались перепродать. 

Подготовили 
Егор Тимофеев,

Павел Зарудный. 

Мы создали класс 
частных собственников
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А вы куда дели 
свой ваучер?
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